
Россияне 
обновили 
экраны
Чемпионат мира помог 
продажам телевизоров

Чемпионат мира по футболу рез-
ко подстегнул продажи телеви-
зоров в России: по данным GfK, 
они практически вернулись на 
уровень докризисного 2013 го-
да. Помогло и снижение цен на 
распродажах в первую неделю 
чемпионата. Лидерство на рын-
ке сохраняют южнокорейские 
Samsung и LG, хотя свои доли су-
мели увеличить менее крупные 
бренды, в первую очередь Dexp, 
принадлежащий ритейлеру DNS.

С 1 января по 8 июля 2018 года 
в России продано более 2,4 млн теле-
визоров, что на 15% больше, чем за 
аналогичный период годом ранее, 
следует из данных GfK (есть у 

”
Ъ“). 

В пятерку лидеров в штучных прода-
жах телевизоров вошли Samsung (до-
ля рынка 28,4%), LG (26%), Sony (8,1%), 
Dexp (9%) и Philips (2,6%). В денежном 
выражении в пятерку вошли те же 
бренды: Samsung (37,6%), LG (28,4%), 
Sony (13,2%), Dexp (4,8%), Philips (2%).

Таким образом, рынок вернул-
ся на уровень продаж докризисно-
го 2013 года, уточняют в GfK. По дан-
ным компании, спрос начал резко ра-
сти с 14 мая, то есть за месяц до нача-
ла чемпионата мира по футболу в РФ. 
Пик продаж пришелся на неделю на-
чала ЧМ-2018 — с 11 по 17 июня. За 
это время всего было продано око-
ло 110 тыс. телевизоров, что почти на 
четверть выше, чем в эту же неделю 
в прошлом году. Средняя цена устрой-
ства снизилась на 3,3% к аналогично-
му периоду 2017 года и составила $416 
(около 26,4 тыс. руб.). При этом за пер-
вую неделю ЧМ-2018 падение сред-
ней цены было максимальным — на 
13,3%, до $383 (около 24,3 тыс. руб.).

Корейские LG и Samsung давно 
конкурируют за лидерство в России. 
Как сообщал 

”
Ъ“ в феврале 2016 года, 

еще по итогам 2015 года LG вытесни-
ла Samsung c первого места. В 2016 
году LG продолжала удерживать ли-
дерство по продажам в штуках, но 
в 2017-м Samsung ее обогнала, рас-
сказал 

”
Ъ“ источник на рынке и под-

твердил собеседник 
”
Ъ“, знакомый 

с бизнесом Samsung.
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Русско-китайские идут
Чиновники и разведчики США обменялись идеями по борьбе с главными угрозами

Согласно одному из последних опро-
сов общественного мнения, американ-
цы считают Россию главной угрозой 
безопасности США. Об этом было заяв-
лено на завершившемся 21 июля в Ас-
пене форуме по безопасности. После 
недавней встречи президентов Рос-
сии и США Владимира Путина и Дональ-
да Трампа в Хельсинки собравшиеся 
обсуждали прежде всего Россию и рос-
сийско-американские отношения, хо-
тя и признавали выводы руководителей 
разведсообщества США: в долгосроч-
ной перспективе главная угроза Вашинг-
тону исходит со стороны Китая.

Общую канву девятого форума по безопас-
ности, проходившего в американском Аспе-
не, задал состоявшийся 16 июля российско-
американский саммит. Как отметила высту-
пившая на открывающей сессии форума за-
мдиректора телеканала NBC Дафна Линцер, 
согласно свежим опросам ее телеканала, 68% 
американцев считают Россию недружествен-
ной страной, и это на 9% больше, чем в прош-
лом году. Лишь 5% сторонников республикан-
цев и 4% сторонников демократов считают ее 
другом. Более того, по ее словам, большин-
ство американцев называют Россию угро-
зой номер один, и в этом она обошла Китай, 
Иран, КНДР и даже исламских террористов.

Публику, состоявшую из американских 
чиновников, журналистов, дипломатов 
и экспертов, живо интересовал вопрос, на-
мерена ли Россия вмешиваться в выборы 
в Конгресс в ноябре 2018 года так же, как она 
делала это в 2016 году (по поводу того, что та-
кое вмешательство имело место, аудитория 
и выступавшие сомнений не имели). Ми-
нистр внутренней безопасности США Кир-
стен Нильсен ответила отрицательно. «Нет 
никаких указаний на то, что Россия собира-
ется воздействовать на выборы в 2018 году, 
так же как она делала это в 2016 году,— со-
общила она.— Тем не менее мы будем дура-
ками, если не будем защищаться. У них есть 
возможности, есть решимость (это делать.— 

”
Ъ“). Мы должны приготовиться». Ее слова 

позже подтвердила замдиректора ведомст-
ва по кибербезопасности Жанетт Манфра.

Выступавшие констатировали, что с мо-
мента прошлых выборов государственными 

службами и компаниями США были приня-
ты меры, усложняющие работу хакеров. Ви-
це-президент Microsoft Том Берт сообщил, 
что компания помогла успешно отразить по-
пытку фишинговой атаки (похищения паро-
ля) на трех кандидатов в Конгресс на буду-
щих выборах 2018 года. Компания создала 
программу по защите демократии, в рамках 
которой обучает региональных сотрудни-

ков избирательных кампаний разоблачать 
и отражать атаки «русских хакеров».

Обсуждение России чуть было не отвлекло 
внимание участников форума от Китая, кото-
рый директор Национальной разведки Дэни-
ел Коутс и заместитель руководителя Центра 
операций в Восточной Азии ЦРУ Майкл Кол-
линз назвали главной угрозой безопасности 
США. Так, по мнению господина Коллинза, 
китайцы «ведут против нас (США.— 

”
Ъ“) хо-

лодную войну». По его словам, в «возросшей 
агрессивности и напористости Китая в по-
следние пять-шесть лет» виновата Коммуни-
стическая партия и лично ее глава и предсе-
датель КНР Си Цзиньпин. «Угроза Китая на-
шей национальной безопасности, экономи-

ческим интересам, политическому благопо-
лучию и международному порядку необяза-
тельно исходит от самой страны, ее возвыше-
ния, диаспоры в США или чего-то подобно-
го,— заявил он.— Это руководство Китая, ко-
торое постоянно наращивает свои амбиции, 
интересы, активность по всему земному ша-
ру и соревнуется с США».

По мнению господина Коутса, Пекин «ис-
пользует все доступные способы», чтобы на-
вредить Вашингтону, «легальные и нелегаль-
ные, экономические, политические, воен-
ные, частные и общественные», воздержива-
ясь только от прямой военной конфронтации. 
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Речники ищут  
налоговую гавань
Судоходным компаниям  
нужны льготы на топливо

Как выяснил ”Ъ“, из-за резкого роста  
цен на судовое топливо Российская пала-
та судоходства предложила Минтрансу 
ввести ряд льгот для речного транспорта. 
Среди них вычет в размере удвоенного 
акциза для дизтоплива, используемого 
на внутренних водных путях, пониженный 
или нулевой НДС на перевозки по рекам, 
а также пересмотр техрегламента Тамо-
женного союза, с 2020 года запрещаю-
щего судовое топливо с массовой долей 
серы свыше 0,5%. Эксперты и участни-
ки рынка считают, что серьезного ущерба 
бюджету не будет. Но сложно следить за 
тем, чтобы бункеровщики не перепрода-
вали льготное топливо на АЗС.

Президент Российской палаты судоходст-
ва (РПС) Алексей Клявин 5 июля предложил 
главе Минтранса Евгению Дитриху (копия 
письма есть у 

”
Ъ“) дать новые льготы вну-

треннему водному транспорту из-за резкого 
роста цен на топливо. В частности, палата хо-
чет ввести двойной вычет на акциз на дизто-
пливо для речных судов, понизить или обну-

лить НДС на перевозку грузов, пассажиров 
и багажа внутренним водным транспортом. 
Также РПС настаивает на переносе сроков 
вступления в силу техрегламента Таможен-
ного союза, который с 2020 года запрещает 
выпуск и использование судового топлива 
с массовой долей серы более 0,5%.

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что рассма-

тривают обращение, в Минфине предложе-
ний еще не получали. В ЕЭК также пока не 
поступали просьбы членов ЕАЭС по внесе-
нию изменений в техрегламент по сере. На 
проблемы судоходных компаний в связи 
с ростом цен на топливо уже жаловался Вла-
димиру Путину глава Союза транспортни-
ков России, первый зампред комитета Госду-
мы по транспорту и строительству Виталий 
Ефимов (см. 

”
Ъ“ от 25 июня). В письме РПС го-

ворится, что доля расходов на топливо в се-
бестоимости речных перевозок — 30–50%, 
а за апрель—июль цены на него выросли 
в полтора раза к 2017 году и продолжат рост.
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Госизмена изменит 
ЦНИИмаш
«Роскосмос» усилит контроль  
за головным институтом отрасли

Как стало известно ”Ъ“, 74-летний науч-
ный сотрудник Центрального научно-ис-
следовательского института машино-
строения (ЦНИИмаш) Виктор Кудрявцев 
был арестован Лефортовским судом 
Москвы после того, как ФСБ заявила 
о причастности ученого к передаче од-
ной из стран НАТО секретной информа-
ции о гиперзвуковых технологиях. По 
сведениям ”Ъ“, в ближайшее время раз-
бор полетов также начнет специальная 
комиссия под руководством заместите-
ля гендиректора «Роскосмоса» Сергея 
Демина, от результатов ее работы бу-
дет зависеть вопрос об изменении ста-
туса института и усилении контроля за 
его деятельностью. Контроль, впрочем, 
усилится уже в ближайшее время: глава 
госкорпорации Дмитрий Рогозин пору-
чил обустроить на территории ЦНИИма-
ша для себя кабинет, где намеревается 
проводить часть рабочего времени.

О том, что в СИЗО «Лефортово» помещен 
обвиняемый по ст. 275 УК РФ (государствен-

ная измена) 74-летний сотрудник ЦНИИма-
ша Виктор Кудрявцев, сообщил член Обще-
ственной наблюдательной комиссии (ОНК) 
Москвы Евгений Еникеев. Как рассказал 

”
Ъ“ 

господин Еникеев, в «Лефортово» в субботу 
он оказался по делам, не связанным с Викто-
ром Кудрявцевым, но, узнав о том, что тот 
находится в одной из камер, решил восполь-
зоваться случаем и попросил о встрече с со-
трудником ЦНИИмаша. По словам право-
защитника, подследственный в настоящее 
время содержится в одиночной камере, по-
скольку находится под карантином. «Дней 
через десять его переведут в двухместную 
камеру»,— сообщил господин Еникеев. Как 
рассказал члену ОНК сам арестованный, 
оперативники ФСБ приехали к нему в квар-
тиру в Королеве в минувшую пятницу «ни 
свет ни заря, подняли из кровати и толком 
не дали даже одеться». В тот же день его до-
ставили в Москву, где позже в СИЗО «Лефор-
тово» предъявили обвинение.
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процента составила доля внешнего долга в ВВП РФ по состоянию на март 2018 года, сообщил 
Банк России. Такой уровень относится к безрисковому (рисковый — от 50% ВВП), он уменьшился за 
год на 6 процентных пунктов (п. п.). Фактически безрисковым является и отношение внешнего долга к 
годовому объему экспорта (120%) — оно также снизилось за год на 26 п. п. из-за сокращения корпо-
ративных заимствований за границей в силу внешних санкций. Между тем объем таких долгов на душу 
населения за год фактически не изменился ($3,5 тыс.), в том числе из-за сокращения его численности, 
хотя текущие выплаты по долгу снизились до 8% ВВП — минимального значения с 2004 года.

РЫНОК ТРУДА

Российские зарплаты  
догнали румынские

Зарплаты на российском рынке 
труда выше, чем в других странах 
СНГ, и сопоставимы по уров-
ню со странами Центральной 
и Восточной Европы. Такие дан-
ные приводят эксперты Высшей 
школы экономики в мониторинге 
«Межстрановые сопоставления за-
работных плат в 2011–2017 годах». 
Для расчетов авторы использовали 
показатели паритета покупательной 
способности (ППС).

По итогам 2017 года Россия 
была лидером по уровню зарплат 
среди стран СНГ. Средняя зарпла-
та в РФ с учетом ППС по итогам 
прошлого года составила $671. 
Менее других от этого уровня 
отстает Казахстан, в котором 
заработная плата в 2016–2017 
годах ($459) ниже российской 

на  30–40%, более других — Тад-
жикистан ($147). Авторы работы 
отмечают, что с 2011 года разрыв 
между РФ и другими странами 
по части зарплат продолжает 
расти. Это, в частности, связано 
с ухудшением ситуации в эконо-
мике таких стран, как Азербай-
джан,  Белоруссия и Казахстан, 
в 2015–2017 годах.

Впрочем, позиции России 
выглядят менее привлекательными 
в сравнении со странами других 
групп. Так, из государств централь-
ноевропейского региона уровень 
зарплат в РФ можно сопоставить 
только с показателями Румынии 
($678) и Болгарии ($602). Средний 
уровень заработной платы в таких 
странах, как Чехия и Хорватия, зна-
чительно превышает российские 
показатели (на 80–90%), несмотря 
на нисходящий тренд в оплате 
труда, наблюдавшийся с 2011 года. 
Значительный разрыв в зарплатах 
наблюдается также с Польшей 
и Венгрией, где их уровень в 2017 
году превышал среднероссийские 
значения на 60–70%.

Среди стран БРИКС рос-
сийский уровень заработной 
платы превышает аналогичный 
индикатор для Бразилии на 5%. 
Впрочем, за последние годы 
этот разрыв сократился. Уровень 
зарплат в Китае начал превышать 
российский еще в 2014 году, 
и сейчас разница в оплате труда 
между двумя странами составляет 
почти 30%. В перспективе же, как 
поясняет один из авторов доклада 
Светлана Бирюкова из ВШЭ, если 
нынешняя динамика показателей 
во всех странах, включая РФ, 
сохранится, можно ожидать, что 
российские зарплаты сохранят 
лидерство только на территории 
СНГ, но окажутся на последнем 
месте среди стран Центральной 
и Восточной Европы.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ЗАРПЛАТЫ В РФ 
И СТРАНАХ СНГ В 2011–2017 ГОДАХ 
(% ОТ ЗАРПЛАТЫ В РФ В 2017 ГОДУ)

2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017

ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Завтра Госдума рассмотрит во 
втором чтении поправки к закону 
о банкротстве, обеспечивающие 
залогом требования налоговиков 
в отношении лиц, уклоняющих-
ся от налогообложения. Пред-
полагается, что залоговые пра-
ва будут формироваться только 
по суммам, доначисленным 
по итогам проверок, и затронут 
не более 5% банкротств. Экспер-
ты говорят, что новелла выравня-
ет позицию государства и других 
кредиторов (прежде всего бан-
ков) и позволит сократить потери 
бюджета от списания долгов бан-
кротов по завершении конкурс-
ных производств.

Комитет Госдумы по собственно-
сти рекомендовал принять во вто-
ром чтении поправку к закону о бан-
кротстве, призванную защитить 
бюджет от фиктивного обремене-
ния и вывода активов должниками 
в процессе банкротства. Уже 24 июля 
поправка будет рассмотрена на пле-
нарном заседании Госдумы. В ст. 138 
этого закона вносится норма, по ко-

торой арбитражный суд устанавли-
вает требования кредитора как обес-
печенные залогом, если они «осно-
ваны на обязательствах, вытекаю-
щих из отношений, которые основа-
ны на административном или ином 
властном подчинении одной сторо-
ны другой и наличие которых или 
размер которых в части превыше-
ния над размером обязательств, из-
вестных кредитору… были сокры-
ты от кредитора, заявившего требо-
вания». Такой сложной формулиров-
кой поправка, по сути, гарантирует 
обеспечение требований налогови-
ков залогами.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
на середину июля в процедурах бан-
кротства находились 42,4 тыс. ком-
паний. Число решений судов о не-
состоятельности юрлиц в первом по-
лугодии 2018 года выросло на 3%, до 
6,6 тыс., а объем требований креди-
торов, включенных в реестры,— на 
71%, до 1,98 трлн руб.

Как говорит председатель сове-
та Российского союза саморегули-
руемых организаций арбитражных 

управляющих Дмитрий Скрипични-
ков, предложение было подготовле-
но экспертами для устранения дис-
баланса правового положения госу-
дарства как крупнейшего недобро-
вольного системного кредитора в де-
лах о банкротстве. «По имеющимся 
оценкам, это затронет незначитель-
ную часть налоговой задолженно-
сти — 5% с учетом предложенных 
критериев и системы введения та-
кого обеспечения только в отноше-
нии доначислений по сокрытой за-
долженности»,— заявил он 

”
Ъ“, от-

метив, что при обсуждении нормы 
экспертами учитывалось, что такой 
подход в более жесткой форме реа-
лизован в США и ряде стран ЕС. В РФ 
же, по его словам, действующее ре-
гулирование приводит к ежегодно-
му списанию, по экспертным оцен-
кам, более 100 млрд руб. задолжен-
ности по налогам в рамках процедур 
банкротства. «Предложенные нор-
мы обеспечат защиту бюджета от 
фиктивного обременения и вывода 
активов должниками, сокрывшими 
обязательства в результате злоупо-

треблений. Государство не знает о та-
ких долгах и не может обеспечить их 
взыскание. Без поправок все иные 
кредиторы, самостоятельно прини-
мающие решение о возникновении 
долга и способах его обеспечения, 
находятся в более привилегирован-
ном положении, чем бюджет,— го-
ворит Вадим Виноградов из Центра 
содействия законотворчеству.— Но-
вые правила носят превентивный 
характер, демотивируя потенциаль-
ных нарушителей скрывать имуще-
ство от взыскания».

Как пояснили 
”
Ъ“ в ФНС, бюджет 

по налоговой задолженности всег-
да является недобровольным кре-
дитором. «Поэтому злоумышленни-
ки могут долго 

”
самокредитоваться“ 

за счет бюджета, пока не будет прове-
дена налоговая проверка,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в службе.— При воз-

никновении в таких ситуациях за-
логовых прав бюджет сможет урав-
няться в правах с другими креди-
торами, которые на стадии возник-
новения долга могут формировать 
свои залоговые права». Например, с 

банками, которые всегда предвари-
тельно проверяют платежеспособ-
ность заемщиков.

По словам другого федерально-
го чиновника, знакомого с проек-
том, залоговые права государства за-
тронут незначительную часть бан-
кротств, только случаи выявленного 
уклонения от налогов по результатам 
проверок ФНС. «Но именно эти дела 
являются максимально рисковыми 
для бюджета, поскольку, заранее го-
товясь к банкротству, такие лица фор-
мируют фиктивную задолженность 
подконтрольных организаций, фик-
тивные залоговые права»,— говорит 
он. По статистике, примерно у трети 
должников остается имущество для 
удовлетворения требований креди-
торов, остальные либо выводят его, 
либо формируют долг на заведомо 
неплатежеспособных «оболочках» 
юрлиц. Поправка лишит их мотива-
ции скрывать имущество или фик-
тивно обременять его правами тре-
тьих лиц, ожидает собеседник 

”
Ъ“.

Татьяна Гришина,  
Дмитрий Бутрин

ФНС дотянется до имущества банкротов
Депутаты рассмотрят обеспечение требований налоговиков залогами
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Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается 
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Красно даре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре, 
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 68 790

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

На прошлой неделе на острове Русском завершился пер-
вый образовательный интенсив Университета нацио-
нальной технологической инициативы «20.35», призван-
ный подготовить кадры для цифровой экономики. ”Ъ“ 
поговорил с идеологом мероприятия недавно назначен-
ным спецпредставителем президента по вопросам циф-
рового развития Дмитрием Песковым о том, как будет 
протекать цифровизация экономики и госуправления, 
как регулировать платформы, бороться с кадровым голо-
дом и сколько чиновников придется «оцифровать».

— Каковы перспективы цифровизации экономики РФ?
— Базовая модель — это модель трех волн. Первая, самая бы-
страя,— то, что уже есть сегодня. Там, где нет зависимости от 
материальных объектов (банки, госуслуги), достаточно поме-
нять алгоритм, чтобы работало лучше. Во вторую волну (гори-
зонт четырех—десяти лет) к алгоритму добавляются отноше-
ния между людьми. Мы увидим цифровизацию образования и 
здравоохранения. Третья волна — когда в это уравнение добав-
ляются материальные объекты: промышленность, строитель-
ство, это горизонт 10–20 лет. В первой волне лидирует частный 
бизнес — крупные телеком-операторы и банки, для них это во-
прос выживания. Когда они исчерпают маржу, они пойдут во 
вторую и третью волны, и нас ждет радикальное изменение 
бизнес-ландшафта. Те, у кого есть цифровые компетенциии, 
будут пытаться сдвинуть тех, кто отстал.
— Монополизировать поле?
— Сейчас вместо «монополизации» модно использовать сло-
во «платформа». Конечно, мечта любого монополиста — контр-
олируемая закрытая платформа. Задача государства — балан-
сировать этот процесс. И здесь принципиально важна роль 
ФАС, чтобы она научилась работать с платформенным регули-
рованием скальпелем, а не топором.

— Что должно измениться в госуправлении?
— Для него критически важна скорость принятия решений. 
Когда они задерживаются на несколько лет, мы отстаем в гло-
бальной конкуренции. Но в сверхбыстром регулировании есть 
риск очень дорогих ошибок. Наладить систему экспертизы — 
это гигантский вызов для системы госуправления и на уровне 
нормативно-правовых актов, и на межведомственном уровне. 
Готовых решений в мировой практике нет.
— А пресловутые регуляторные песочницы?
— Законы о территориях опережающего развития, об иннова-
ционном центре «Сколково», создававшиеся ровно в такой ло-
гике, показали, что недостаточно построить песочницу, надо 
построить песочницу с бронированным зонтиком, чтобы бы-
ло приятно экспериментировать.

— «Майский указ» предполагает, что в каком-то виде циф-
ровизация промышленности должна произойти уже к 
2024 году…
— Какая-то и произойдет. Цикл обновления материальной ба-
зы и цикл обновления кадров делают ее неизбежной. В какой-
то момент детали старых станков заканчиваются даже на он-
лайн-аукционах, и, когда вы не можете купить последний про-
цессор на «Амазоне» или «Авито», вы вынуждены делать но-
вый. За последние два года кардинально изменилось главное 
— мышление руководителей промышленных компаний, весь 
«крупняк» пошел в цифру.
— Как решить проблему глобального кадрового голода?
— Можно обучить новое поколение, переобучить взрослое, 
вернуть уехавших, увеличить количество приехавших. Учи-
тывая размер катастрофы, мы обязаны идти всеми четырьмя 
дорогами.
— Сколько чиновников с новыми компетенциями необ-
ходимо для цифровизации госуправления?
— Новый министр (глава Минцифры Константин Носков.— 

”
Ъ“) назвал число миллион. Нам предстоит переучить всех 

ключевых чиновников на федеральном уровне до начальни-
ков отделов и замдиректоров департаментов, все региональ-
ные команды, а дальше сделать то же в управлении здравоох-
ранением, ЖКХ, транспортом, медициной. В последнее время 
речь шла только про исполнительную власть, а у нас есть еще 
законодательная и судебная — это десятки тысяч депутатов и 
судей. Это грандиозная задача, которая еще даже не осознана в 
достаточной степени.

Интервью подготовила  
Надежда Краснушкина

полная версия 
kommersant.ru/12375

«Построить песочницу с бронированным зонтиком»
Дмитрий Песков — о развитии цифровой экономики

Кризис доверия между участни-
ками мировой торговли может 
оказать более негативное влия-
ние на мировую экономику, чем 
непосредственное введение 
пошлин, оценили эксперты Меж-
дународного валютного фонда 
(МВФ) в аналитической справке, 
подготовленной ко встрече мини-
стров финансов и глав централь-
ных банков стран—участниц G20 
в Буэнос-Айресе. Максималь-
ные потери в таком случае соста-
вят 0,4–0,5% мирового ВВП в год, 
тогда как даже резкое расшире-
ние действия пошлин приведет 
к замедлению роста на 0,1 про-
центного пункта.

Расчеты экспертов основаны на 
макроэкономической динамиче-
ской модели МВФ, которая охваты-
вает шесть экономик и групп стран 
— США, Японию, зону евро, разви-

вающиеся страны, Латинскую Аме-
рику и остальной мир. Первый сце-
нарий учитывает действие только 
уже введенных ограничений. На-
помним, США обложили импорт-
ные поставки стали и алюминия 
пошлинами в 25% и 10% соответст-
венно, а также ввели тариф в 25% на 
поставки из Китая на сумму $50 мл-
рд. Прогноз допускает ответные эк-
вивалентные меры всех затронутых 
сторон в отношении экспорта США 
(РФ и КНР их уже ввели). По расче-
там МВФ, в таком случае статистиче-
ски значимое замедление роста ВВП 
произойдет в США и развивающих-
ся странах — примерно на 0,1 про-
центного пункта, а Япония и зона 
евро могут даже прибавить в росте 
аналогичные 0,1 п. п.

Второй сценарий предусматри-
вает введение дополнительных та-
рифов в 10% на поставки из Китая в 

США на $200 млрд (о такой возмож-
ности заявлял президент США До-
нальд Трамп) и ответные меры ки-
тайской стороны. Эти ограниче-
ния могут замедлить рост ВВП раз-
вивающихся стран на 0,3 п. п., рост 
же в США может оказаться ниже на 
0,2 п. п. При этом другие регионы в 
первые годы после введения таких 
мер могут ускорить экономический 
рост за счет замещения американ-
ских и китайских товаров — стра-
ны зоны евро и Латинской Америки 
могут получить прибавку до 0,1 п. п. 
ВВП, Япония — до 0,2 п. п. Но сцена-
рий не учитывает эластичности за-
мещения товаров из США и Китая, 
более сложная модель может зафик-
сировать ухудшение макроэкономи-
ческой динамики для всех регионов, 
отмечает МВФ. 

Третий сценарий дополняет вто-
рой 25-процентными тарифами на 

поставки автомобилей в США и от-
ветными мерами всех затронутых 
сторон. В этом случае в первый год 
рост в США может оказаться ниже 
почти на 0,6 п. п., а в странах Латин-
ской Америки — на 0,1–0,2 п. п. Дру-
гие же страны незначительно при-
бавят в росте, но долгосрочно он все 
равно сменится замедлением. 

Наконец четвертый сценарий 
представляет собой временный 
глобальный кризис доверия меж-
ду участниками международной 
торговли — при этом МВФ ожида-
ет резкого роста премии за риск и 
последующего спада инвестиций, 
потребления и производства. Ми-
ровой ВВП в таком случае замед-
лится на 0,4 п. п. в первый год и на 
0,5 п. п. в последующие. Наиболь-
шие потери роста МВФ прогнозиру-
ет для США — 0,9 п. п., Латинская 
Америка, Япония и развивающие-

ся страны могут недосчитаться 0,6–
0,7 п. п. роста экономик. Эксперты 
МВФ отмечают, что сценарий может 
недооценивать потенциальный эф-
фект такого развития событий, так 
как не учитывает возможную реак-
цию центробанков.

Хотя в конечном итоге все стра-
ны пострадают от торгового кон-
фликта, особенно уязвима в сло-
жившейся ситуации экономика 
США, заключают в МВФ и рекомен-
дуют «оставить в прошлом обречен-
ные на провал тарифы и зеркаль-
ные ответы», а вместо этого заду-
маться о необходимости решения 
проблемы прав на интеллектуаль-
ную собственность и заключения 
инновационных соглашений об 
электронной торговле и цифровых 
услугах. 

Оскар Мухаметов,  
Татьяна Едовина

Торговые войны оформили в сценарии
МВФ изучил последствия введения тарифов
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Всемирный конгресс татар 
отложил языковой вопрос
Съезд национальной организации  
обошелся без критики нового законопроекта

Внеочередной съезд Всемирного кон-
гресса татар (ВКТ) отказался обсуждать 
законопроект о добровольном изучении 
национальных языков, который на этой 
неделе может быть принят Госдумой во 
втором и третьем чтениях. Глава ВКТ 
Василь Шайхразиев согласился с тем, 
что татарский язык «будет по выбору ро-
дителей». Против законопроекта вы-
ступает Всетатарский общественный 
центр, который намерен провести в за-
щиту татарского языка митинг. В Госсо-
вете Татарстана считают, что  поправки, 
предложенные ко второму чтению про-
екта, «половинчатые», поскольку татар-
ский язык как государственный в ре-
спублике перестанет быть для детей 
обязательным.

Внеочередной съезд Всемирного конгрес-
са татар прошел в пятницу и собрал около 
200 делегатов. В его повестке значился всего 
один вопрос — утверждение нового устава, 
согласно которому новым коллегиальным 
органом управления ВКТ становился наци-
ональный совет — Милли-шура. Часть деле-
гатов, многие из которых приехали из-за ру-
бежа, рассчитывали, что съезд даст оценку 
законопроекту об изучении национальных 
языков, который Госдума должна рассмо-
треть во втором чтении на этой неделе. Одна-
ко вновь избранный глава Милли-шуры Ва-
силь Шайхразиев заявил, что дискуссии воз-
можны только по вопросу устава, иные обсу-
ждения повесткой не предусмотрены.

При этом сам господин Шайхразиев удов-
летворен новой версией законопроекта, от-
метив, что многие предложения Татарстана 
ко второму чтению учтены. «Законопроект 
еще не принят. Устраивает, не устраивает — 
мы никак не можем об этом глагольствовать. 
Наша задача этот проект утвердить»,— зая-
вил он 

”
Ъ“, подчеркнув, что после принятия 

закона перед конгрессом «встает другая за-
дача». «Учитывая, что все будет по выбору ро-
дителей, наша задача — работа с родителя-
ми, дедушками и бабушками, чтобы они сво-
их детей отдавали в национальные группы и 
классы»,— отметил господин Шайхразиев.

На съезде выступил глава аппарата прези-
дента Татарстана Асгат Сафаров, который об-
ещал, что татарский язык — и государствен-
ный, и родной — будет в обязательной части 
школьной программы. Напомним, что ВКТ 
изначально был резко против законопроек-
та. В апреле конгресс призвал депутатов Гос-
думы «отказаться от рассмотрения и приня-
тия» проекта поправок к закону «Об образо-

вании» как «несущего потенциальную угро-
зу межнациональному согласию в стране». 
Обращение против законопроекта спикеру 
Госдумы Вячеславу Володину направляли 
депутаты Госсовета Татарстана. Однако по-
сле того, как было принято решение дорабо-
тать законопроект, власти республики сняли 
свои претензии к документу.

Новый вариант законопроекта оставляет 
изучение родных языков в обязательной ча-
сти школьной программы и снимает «беспо-
койство в республиках, что изучение нацио-
нальных языков может перейти на факуль-
татив», пояснял 

”
Ъ“ глава думского комите-

та по образованию Вячеслав Никонов. Од-
нако по-прежнему в проекте устанавливает-
ся «свободный выбор языка» образования, а 
также выбор языка для изучения как родно-
го по заявлению родителей (в том числе рус-
ского языка). «Согласно поправкам, родной 
язык остается в обязательной части учебно-
го плана. Но каким этот язык будет, выбира-
ет родитель ученика»,— пояснял 

”
Ъ“ депутат 

Госдумы, соавтор поправок Александр Сидя-
кин. Законопроект во втором и третьем чте-
нии может быть принят уже во вторник.

Против законопроекта выступает оппози-
ционный властям Всетатарский обществен-
ный центр (ВТОЦ). «Речь идет о ликвидации 
преподавания родных языков. Добровольно-
го преподавания нигде нет, оно везде обяза-
тельное»,— сказал 

”
Ъ“ заместитель председа-

теля организации Галишан Нуриахмет. ВТОЦ 
запланировал 31 июля митинг в защиту та-
тарского языка и против думского законопро-
екта. Однако исполком Казани акцию запре-
тил, заявив, что не может обеспечить безопас-
ность участников митинга (заявка подавалась 
на 150 человек). ВТОЦ вновь обратился в ис-
полком, потребовав предоставить площадку, 
как это предусмотрено законом о митингах.

Неоднозначное отношение к законопро-
екту высказывают и в Госсовете республи-
ки. «Поправки половинчатые. Мы просили, 
чтобы государственный язык был обязатель-
ным»,— напомнил 

”
Ъ“ глава парламентско-

го комитета по образованию, культуре, нау-
ке и национальным вопросам Разиль Вале-
ев. По его словам, «государственный язык 
родители не имеют права выбирать, потому 
что он выбран государством». «Родной язык 
еще можно. А государственный язык выби-
рает государство. Депутаты голосовали, пре-
зидент подписал, в конституции Татарстана 
это есть. Поэтому я с этим никогда не согла-
шусь»,— заявил он.

Кирилл Антонов, Казань

Русский музей не готов 
паковать экспонаты
Хранители опасаются переезда  
из Михайловского дворца на время реконструкции
Как стало известно ”Ъ“, 96 сотрудников 
Государственного Русского музея (ГРМ) 
обратились к директору Владимиру Гу-
севу с призывом «не допустить разру-
шения музея» из-за начала реконструк-
ции в Михайловском дворце с 1 декабря 
2018 года. Хранители, научные сотруд-
ники и реставраторы обеспокоены за-
крытием на время стройки ключевых 
экспозиций и неподготовленным пере-
ездом музейных фондов. Аврал связан 
со сроками стройки, имеющей особое 
значение из-за участия Всемирного бан-
ка, который, несмотря на санкции, вло-
жит около $2,5 млн в проект стоимостью 
около $20 млн.

Реконструкция Сервизного двора Ми-
хайловского дворца — основного здания 
ГРМ, построенного Карлом Росси,— долж-
на начаться 1 декабря 2018-го и завершить-
ся не позже 1 марта 2020 года. Эти сроки со-
гласованы со Всемирным банком, который 
софинансирует проект стоимостью около 
$20 млн ($2,5 млн — средства банка, осталь-
ное — федеральный бюджет). Напомним, в 
конце прошлого года правительство России 
и банк договорились продлить соглашение, 
заключенное еще до введения международ-
ных санкций против России, до апреля 2020 
года (см. 

”
Ъ“ от 13 марта).

В июне Фонд инвестиционных строитель-
ных проектов (уполномоченный Минфином 
и Минкультом госзаказчик проекта) объявил 
отбор подрядчиков по правилам Всемирного 
банка. Вскрытие заявок состоится 7 августа, 
среди претендентов, по данным 

”
Ъ“, холдинг 

«Возрождение» Игоря Букато и АО «Ренессанс-
Реставрация». Но сотрудники ГРМ до сих пор 
не получили четких разъяснений, как будет 
организован за счет Минкульта и музея пере-
езд освобождаемых на период стройки поме-
щений дворца и каковы гарантии (в том чи-
сле финансовые) того, что переезд будет вре-
менным. Об этом заявили в минувшую пят-
ницу заведующие отделами музея на собра-
нии, проведенном и. о. главного хранителя 
ГРМ Ольгой Бабиной и заместителем дирек-
тора ГРМ по реконструкции и капстроительст-
ву Владимиром Баженовым. Без ответа остает-
ся и датированное 10 июля обращение 96 со-
трудников ГРМ к директору Владимиру Гусеву 
(стенограмма собрания и письмо есть у 

”
Ъ“).

Напомним, изначальная версия проекта 
предполагала радикальную перепланиров-

ку Сервизного и Церковного дворов здания 
Карла Росси и полное закрытие музея на вре-
мя стройки. После протестов градозащитни-
ков проект был упрощен и разделен на два 
этапа: сейчас речь идет только об остеклении 
Сервизного двора, устройстве в нем лифта для 
инвалидов и лектория в подвальной части. 
Но и упрощенный проект может привести к 
скандалу: не позже ноября музей должен ос-
вободить значительное число внутренних по-
мещений — в том числе экспозиционных за-
лов русской живописи ХIХ века и народного 
искусства, трех бронекладовых (там хранятся 
предметы из драгметаллов с драгоценными 
камнями), научной библиотеки, коллекции 
картинных рам и реставрационной мастер-
ской древнерусской живописи.

На собрании говорилось, что эти планы не 
исключают закрытия ключевых залов музея 
с полотнами Репина, Поленова, Сурикова и 
другими «брендами» музея по периметру ре-
конструируемого двора, что фактически будет 
означать закрытие «половины музея», заявил 
на собрании и. о. замдиректора по науке Гри-
горий Голдовский. По его словам, о возможно-
сти закрытия суриковских залов, через кото-
рые осуществляется проход из Михайловско-
го дворца в корпус Бенуа, говорилось на засе-
дании рабочей комиссии ГРМ по подготовке к 
реконструкции. Вчера замдиректора ГРМ Вла-
димир Баженов заверил 

”
Ъ“, что проход будет 

сохранен и залы Сурикова закрываться не бу-
дут. При этом он подтвердил, что пять залов 
с полотнами Репина, Поленова, Маковского 
и Мясоедова будут закрыты и музей их наме-
рен самостоятельно отремонтировать. Впро-
чем, как отметил господин Голдовский, ника-
ких приказов и документов, из которых бы 
следовало, какими силами и средствами и в 
какие сроки будет осуществлен переезд фон-
дов, до сих пор нет. По оценке хранителей, на 
это требуется не менее семи месяцев при усло-
вии приостановки остальной деятельности 
музея, вместо четырех, оставшихся до запла-
нированного начала стройки.

Сотрудников беспокоят варианты переме-
щения экспонатов с ухудшением условий хра-
нения: например, в корпусе Бенуа, который 
предполагается «уплотнить» за счет перенесе-
ния икон из бронированной кладовой. В оче-
редной раз уплотнять отдел древнерусского 
искусства, «уже 72 года хранящий иконы XII–
XVII веков в малопригодных условиях», в дан-
ных условиях «преступление перед русской 

культурой», говорится в письме. Научную би-
блиотеку (190 тыс. единиц хранения) пытают-
ся выселить в неподготовленные временные 
помещения, которые предполагается устро-
ить в отреставрированных залах Инженерно-
го замка. Это разрушит экспозицию его вос-
становленных интерьеров, мраморные полы 
будут перекрыты, на них должны быть уста-
новлены стеллажи, способные выдержать 
тонны книг. Опасность существует и для пе-
ревозки одной из лучших в стране коллек-
ций картинных рам: перевозить их без пред-
варительной реставрации недопустимо, мно-
гие экспонаты «не переживут» переезда и мо-
гут быть безвозвратно разрушены. Нынешнее 
помещение коллекции рам находится в ава-
рийном состоянии и нуждается в реконструк-
ции, «ремонт двора не решит эту проблему», 
как и проблемы других фондов, утверждают 
сотрудники ГРМ. Они опасаются и «возможно-
сти отключения системы отопления Михай-
ловского дворца при ремонте двора», из-за че-
го сохранность экспонатов окажется под угро-
зой, а также говорят, что тысячи ящиков с экс-
понатами в запасниках систематизированы 
не одним поколением хранителей и переезд 
может уничтожить эту работу. Под угрозой из-
за подготовки к стройке оказываются и пла-
ны подготовки масштабных временных вы-
ставок ГРМ с участием спонсоров.

Сотрудники предлагают руководству 
определить приоритеты — «продолжать ли 
выставочную деятельность, исполнять пред-
писания Минкульта и инструкций об уче-
те коллекций или производить остекление 
дворов, которые с точки зрения расшире-
ния площадей ничего не дают ГРМ». «В слу-
чае начала планируемых работ Русский му-
зей встретит 125-летие со дня своего основа-
ния (март 2020 года) не масштабной выстав-
кой, а частично закрытой экспозицией и раз-
рухой в фондах»,— утверждают авторы пись-
ма. «Мы, как сотрудники музея, ни под каким 
давлением не пойдем на нарушение храни-
тельских инструкций»,— предупреждают 
Владимира Гусева авторы обращения, тре-
буя от него «не допустить разрушения музея». 
Владимир Гусев в настоящее время находит-
ся на больничном, его заместитель по науке 
Евгения Петрова и курирующая музеи заме-
ститель главы Минкульта Алла Манилова — 
в отпуске. Владимир Баженов сказал 

”
Ъ“, что 

приказ о переезде готовится.
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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Аман Тулеев за 20 лет руководства в Ке-
меровской области построил систему 
управления регионом, которая гаранти-
ровала стабильность и высокие показате-
ли власти на выборах. Закончилось эпоха 
господина Тулеева пожаром в торговом 
центре «Зимняя вишня» и многотысячным 
митингом с требованием его отставки. 
Строить новую модель отношений влас-
ти, бизнеса и общества придется врио гу-
бернатора Сергею Цивилеву.

«Вы управляли государством, а Кузбасс — 
это государство»,— ободряет депутатов ке-
меровского облсовета их спикер, а еще сов-
сем недавно губернатор Аман Тулеев. Это по-
следняя сессия текущего «тулеевского созыва» 
парламента. В сентябре выборы губернатора 
и облсовета, из действующих депутатов-еди-
нороссов в него баллотируются только шесте-
ро. Не выдвигается и Аман Тулеев. Государст-
во в государстве начинает разрушаться, а его 
основатель и лидер уже в нем лишняя фигура.

После «Зимней вишни»
«Вот здесь, на этой площади, стояли тысячи 
людей после 

”
Зимней вишни“»,— врио губер-

натора Сергей Цивилев смотрит в окно адми-
нистрации области. Пожар, где погибло 60 че-
ловек (среди них 41 ребенок), полностью раз-
вернул историю региона. Господин Цивилев 
тогда только начинал работать замгуберна-
тора по промышленности, а до этого руково-
дил угольной компанией «Колмар». Предпо-
лагалось, что он возглавит регион к 2019 году 
и «спокойно пойдет на выборы», говорят не-
сколько источников 

”
Ъ“, близких к руководст-

ву «Единой России». «
”
Зимняя вишня“ просто 

так никому не далась. Она изменила не толь-
ко меня, она изменила всех. И всех, кто в Куз-
бассе, и всех, кто в стране, и многих за рубе-
жом. Планы буквально в течение одного дня 
все поменялись. После 

”
Зимней вишни“ нача-

лась другая история взаимоотношений с Куз-
бассом»,— заявляет Сергей Цивилев.

Торговый центр загорелся 25 марта, 27 мар-
та на главную площадь Кемерово вышли не-
сколько тысяч человек, которые требовали 
рассказать им правду о жертвах и отправить 
в отставку Амана Тулеева. К протестующим 
вышли Сергей Цивилев и заместитель губер-
натора Владимир Чернов. Для господина Ци-
вилева встреча стала непростой. Сначала он 
обвинил одного из активистов Игоря Востри-
кова, у которого в пожаре погибла семья, в 
том, что тот пришел «пиариться на крови», а 
затем преклонил колено перед толпой. «На-
верное, для политика и чиновника это может 
считаться слабым шагом, но по-человечески 
он вызывает уважение»,— полагает экс-депу-
тат заксобрания Петр Финк. Сам Сергей Циви-
лев говорит, что жители Кузбасса «очень ожи-
дают перемен, они настроены на эти переме-
ны». Аман Тулеев выстроил в регионе цель-
ную модель, изменить которую можно толь-
ко полностью. «Все, другое время началось»,— 
решительно настроен господин Цивилев.

Театр одного актера
Черты модели прямо проявляются на послед-
ней сессии облсовета. Аману Тулееву явно хо-
чется остановить мгновение и продлить вре-
мя заседания: он пытается организовать ди-
скуссию, призывает депутатов задавать во-
просы. Усилия тщетны — депутаты прилеж-
но голосуют, но спорить или разучились, или 
не умели. Сессия превратилась в театр одного 
актера. Аман Тулеев пытал чиновников о це-
лях законопроектов, постоянно напоминал, 
что все хорошее в области и так уже предус-
мотрено, пускался в воспоминания. Он при-
звал депутатов задуматься: хорошо или плохо 
принимать на работу в контрольно-счетную 
палату региона людей без опыта работы (того 
требуют изменения в федеральном законода-
тельстве). «Может, и нехорошо, но это поруче-
ние президента — надо исполнять»,— бесхи-
тростно ответил зам по финансам Олег Шуры-
гин. В этом законе область жила около 20 лет, 
сомнениям не подвергались поручения само-
го Амана Тулеева.

Большинство кресел в заксобрании зани-
мают бюджетники, из 42 депутатов 40 — еди-
нороссы, одно кресло есть у «Справедливой 
России», одно — у ЛДПР. «Тулеев стал прово-
дить в парламент бюджетников еще до того, 
как это стали практиковать власти в других 
регионах. Кроме того, они формируют боль-
шинство. Он стоял во главе списка, и избира-
ли именно команду Тулеева. Эти люди не бы-
ли политиками, они были полностью управ-
ляемы и послушно голосовали»,— поясня-
ет источник 

”
Ъ“ в федеральной «Единой Рос-

сии». По словам главы регионального отде-
ления партии, бывшего спикера облсовета, 
а ныне и. о. вице-губернатора Алексея Сини-
цына, списки на выборах были «вертикально 
интегрированы и не отличались привязкой к 
конкретной территории», отсюда и их состав.

Политика в регионе держалась на фами-
лии губернатора. И в Кемерово, и в Новокуз-
нецке (второй по численности город в обла-
сти) по улицам до сих пор катаются автобусы 
и трамваи с наилучшими пожеланиями жи-
телям. Раньше у цитат был автор — Аман Ту-
леев, но сейчас на кемеровском транспорте 
«здоровья и удачи землякам» желает абстракт-
ный «губернатор Кемеровской области», в Но-
вокузнецке у пожеланий автора теперь нет. От 
имени губернатора люди получали подарки, в 
его честь были названы социальные програм-
мы. «Вся 

”
политика“ держалась на советах ве-

теранов, которые Тулеев финансово поддер-
живал. Значительная мобилизация шла через 
них»,— утверждает собеседник 

”
Ъ“ в партии 

власти. Бывший чиновник обладминистра-
ции заявляет, что «результаты выборов были 
запрограммированы, а реальные итоги — их 
вам никто не назовет». На губернаторских вы-
борах 2015 года при явке 92% Аман Тулеев на-

брал 96,69% голосов. Больше среди глав регио-
нов набирал только Рамзан Кадыров. Алексей 
Синицын претензии отвергает: «Тулеев очень 
много времени уделял выборам. На участках 
были праздники, торговля, можно было по-
лучить прием у узких специалистов-медиков. 
Все было нарядно, звучала музыка. Люди при-
ходили!» Руководитель фонда «Открытый го-
род», активист ОНФ Максим Учватов говорит, 
что, когда на выборах 2015 года «ему нарисо-
вали 96%, всем стало ясно, что он совсем поте-
рял адекватность и связь с реальностью».

В 1997 году на выборах губернатора Аман 
Тулеев получил 94%. Та цифра сомнений не 
вызвала. «Тогда он приходил на волне анти-
ельцинских настроений»,— вспоминает Петр 
Финк. «Есть поговорка: 

”
Чихнет Кузбасс — у 

всей России насморк“. Тулеев ее очень любит 
и ситуацией всегда пользовался. Шахтерские 
протесты были известны на всю Россию, но 
мало кто знает, что те же перекрытия желез-
ных дорог организовывали люди Тулеева»,— 
утверждает господин Финк. Он был сторонни-
ком экс-губернатора Михаила Кислюка, с ко-
торым спикер облсовета Аман Тулеев в нача-
ле 1990-х жестко конфликтовал. На выборах 
1994 года тулеевский блок «Народовластие» 
получил 63%, а одномандатник Финк нахо-
дился в оппозиции к господину Тулееву.

Неугодными людьми могли стать и былые 
соратники. Так произошло с бывшей главой 
обкома КПРФ Ниной Останиной, которая, вы-
бирая между партией и Аманом Тулеевым, 
встала на сторону КПРФ. Господин Тулеев 
счел это личным предательством. Единорос-
са Сергея Неверова глава области заподозрил 
в желании занять его кресло. «Неверов никак 

не поддерживает угольную отрасль Кузбасса, 
он дважды был избран от Кузбасса в Думу. И 
где законодательные инициативы? И это не я 
сказал, это единороссы здесь сказали: госпо-
дин Неверов, вы погуляйте, вы не выполнили 
свои обязательства перед шахтерами»,— гово-
рил Аман Тулеев в 2007 году. Сергею Неверо-
ву пришлось избираться от Алтайского края. 
В 2007 году в Думу планировал выдвинуться 
директор «Кузбассразрезугля» Анатолий При-
ставка. «Кто-то рассказал Тулееву, что Пристав-
ка хочет возглавить регион. Он мгновенно 
стал врагом, его стали критиковать СМИ, че-
ловек вынужден был уехать из региона, а по-
зже его лишили всех наград»,— рассказыва-
ет Петр Финк. Врагов губернатора «либо рас-
катывали катком силовиков и СМИ, либо от-
правляли на повышение в Москву, чтобы не 
мешали»,— указывает Максим Учватов.

С годами народный трибун Аман Туле-
ев стал терять чутье и отдаляться от народа. 
В 2010 году, после взрыва на шахте «Распад-
ская», где погиб 91 человек, шахтеры пере-
крыли Транссиб, требуя улучшения условий 
труда. Губернатор объявил, что дорогу пере-
крыли «криминальные элементы». После по-
жара в «Зимней вишне» господин Тулеев ска-
зал Владимиру Путину, что на площади собра-
лись «бузотеры», а не родственники погиб-
ших. «Аман Тулеев решил из лучших побужде-
ний приветствовать народ гудками кортежа. 
Люди же подумали, что их распугивают»,— го-
ворит источник 

”
Ъ“ в заксобрании.

В пользу бедных
Тулеевская система социальной поддержки 
строилась с 1997 года: нуждающиеся получа-
ли небольшие социальные выплаты, шахте-
ров награждали местными орденами и меда-
лями. Пылающий все 1990-е годы Кузбасс по-

степенно превратился в один из самых ста-
бильных регионов России. «Шахтеры проте-
стовали, организовывали рабочие комите-
ты, но во многом им было нужно былое ува-
жение, забота власти. Распределительная си-
стема, система наград, а не только более или 
менее стабильная жизнь. Тулеев это возвра-
щал»,— рассуждает политолог Алексей Ма-
каркин. Сейчас дополнительные выплаты по-
лучают пенсионеры, которым исполнилось 
70 лет, жены военнослужащих, семьи, в кото-
рых появляются дети. Пожилые люди получа-
ют палочки для скандинавской ходьбы, дети 
из малоимущих семей — велосипеды и наря-
ды на выпускной. 

«Раньше поддержка чувствовалась, а сей-
час как-то не очень»,— вздыхает бывший но-
вокузнецкий шахтер Василий. Максим Учва-
тов указывает, что ежемесячная доплата для 
пенсионеров — 1 тыс. руб. «В день это 30 руб., 
буханка хлеба, ну и где тут ощутимая поддер-
жка?» — возмущается он, признавая, одна-
ко, что для кого-то и такая сумма подарок. Ва-
силий получает пенсию чуть больше 13 тыс. 
руб. «А получал вообще около 9 тыс. руб. сна-
чала»,— признается шахтер. Сейчас он подра-
батывает и на помощь государства особенно 
не надеется. Но, по его словам, многие люди, 
особенно пожилые, эту помощь принимают с 
удовольствием, и в этом один из секретов по-
пулярности Амана Тулеева. «Бабушки его под-
держивают, положительно высказываются, а 
вот молодежь Тулеева критикует»,— подтвер-
ждает житель поселка Байдаевка Сергей.

Игорь Востриков тулеевскую систему влас-
ти в регионе резко критикует. «Как было? Как 
батька сказал, так и будет, другие инициати-
вы плохо расценивались. Тулеев пристально 
следил за тенденциями: если федеральное 
правительство ввело дальневосточный гек-
тар, значит, землю нужно раздавать и у нас, и 
не гектар, а два с половиной!» — вспоминает 
господин Востриков. По его словам, идея ока-
залась провальной: «землю предоставляли в 
отдаленных северных районах и без инфра-
структуры, люди, может, и хотели бы перее-
хать, но средств на инфраструктуру у них не 
было». Всю систему соцподдержки он считает 
неэффективной. «Какие-то льготы и крохи да-
ют, зато учебники в школах фактически плат-
ные»,— с досадой говорит он.

Сейчас господин Востриков — кандидат по 
списку «Единой России» в облсовет по Цент-
ральному району Кемерово. Он признается, 
что кампании не ведет — «я же не по одноман-
датному округу баллотируюсь». «Звучат пре-
тензии, почему пошел от 

”
Единой России“, 

навязывают общественное мнение: 
”
У тебя 

единороссы семью убили?“ Убили конкрет-
ные люди. Мультипартийность — это иллю-
зия, все партии из одной башни управляются, 
а реальная возможность пройти есть только от 
единороссов»,— считает Игорь Востриков. Он 
уточняет, что выдвинулся в облсовет как при-
мер для других участников движения «Глас 
народа» (он создал его после пожара, в груп-
пе движения «ВКонтакте» состоит 12 тыс. че-
ловек). «

”
Единой России“ я интересен как пу-

бличный политик»,— уверяет кандидат. 
Большую часть списка теперь составляют 

представители крупных предприятий, кото-
рые готовы тратить на кампанию от 3 млн до 
30 млн руб. Первым номером в нем Сергей 
Цивилев, а позиционируется список как «его 
команда». Один из источников 

”
Ъ“ в партии 

утверждает, что формировал список Алексей 
Синицын. «Это миф! Человека наделяют тем, 
что ему не принадлежит. Конечно, с кандида-
тами были беседы, предлагалось выдвигать 
ярких ресурсных людей»,— отвечает он. Но-
вые правила формирования списка объясня-
ет так: «Привязка идет к территории, в окру-
гах для победы нужны финансовые ресурсы, 
праймериз проходили по открытой модели, 
ФПГ выдвинули своих людей, за них голосо-
вали коллективы».

Смена системы
В речах кемеровских чиновников до сих пор 
звучат советские мотивы. В атрибутике регио-
на также многое напоминает СССР. На разре-
зах и шахтах висят лозунги в советском сти-
ле, гостей Новокузнецка встречает цитата из 
Маяковского на доме возле вокзала: «Пока та-
кие люди в стране советской есть». Хозяйст-
венная схема тоже пришла из СССР. «В совет-
ское время окраинные районы Новокузнецка 
были за шахтами, они занимались ЖКХ, убор-
кой улиц, поставками в магазины, содержали 
дома культуры, детские сады, помогали шко-
лам»,— рассказывает житель Байдаевки Сер-
гей. В этом поселке и в соседнем Абашево шах-
ты уже закрылись и инфраструктура ветшает. 
Работающие разрезы и шахты занимаются и 
хозяйством, и социалкой, а администрация 
региона заключает с ними договоры о так на-
зываемом социально-экономическом парт-
нерстве (всего их на этот год заключено боль-
ше пятидесяти). Как правило, в них указыва-
ют, какие суммы угольщики потратят на со-
циальные нужды, и даже обещают достигнуть 
определенных экономических показателей.

Максим Учватов считает схему малоэф-
фективной: «Собственники разрезов и шахт 
до сих пор по соглашениям с администраци-
ей, например, ремонтируют дороги. Там нет 
никаких тендеров, конкурсов. Шахты делают 
что хотят и как хотят без контроля». По словам 
Алексея Синицына, ничего особенного не 
происходит: «У любого крупного бизнеса со-
циальная помощь заложена в бюджет, такие 
соглашения есть в большинстве регионов, ни-
кто никого не принуждает». 

Максим Учватов говорит, что компании 
не остаются внакладе от участия в партнер-
ских программах. «Там не описаны конкрет-
ные пункты, чиновники просто просят 

”
по-

мочь“. В компании уточняют: на что конкрет-
но? К примеру, в администрации отвечают: 

на праздник или подарки сиротам. Ну хоро-
шо. А если потом смотреть детализацию — 
деньги ушли на похороны чиновника ли-
бо на его отдых. В лучшем случае на какое-
то массовое мероприятие, или в школе поме-
няют окна, или компьютеры в муниципаль-
ной администрации»,— рассуждает госпо-
дин Учватов. По его мнению, в итоге «уголь-
ные компании стали на местах подменять со-
бой муниципальную власть».

«Тулеев как пришел к власти, заявил: нам 
нужны только крупные предприятия. Мы до-
бываем уголь, нужна металлургия, и все, точ-
ка. Предприниматель — это спекулянт,— 
вспоминает Петр Финк.— Отношения стали 
простыми: собственник дает на социальные 
нужды какие-то деньги, а власть соглашается 
с тем, что он зарегистрирован в офшоре». Ак-
тивные люди, по его словам, регион стали по-
кидать: «зачем воевать, если можно спокойно 
вести бизнес в том же Новосибирске».

Игорь Востриков поясняет, что админис-
трация области вроде бы и поддерживает со-
здание бизнеса. «Но по одной программе по-
ложена одиночная выплата в 60 тыс. руб., что 
на них можно сделать? По другой — кредит с 
большими процентами»,— перечисляет го-
сподин Востриков. Себя он считает «мелкой 
рыбой». «Власти я неинтересен, они на самом 
верху работают»,— говорит он. Самый верх 
— это угольные разрезы и крупная промыш-
ленность. Методы работы на этом уровне бы-
ли специфические. «Выходит Тулеев на три-
буну и начинает критиковать собственника 
разреза: зарплату задерживает, с экологией 
плохо. В итоге находят нового, якобы более 
эффективного собственника»,— объясняет 
Максим Учватов.

В регионе работают федеральные компа-
нии «Евраз», СУЭК, «Русал». Есть и местный иг-
рок, компания «Сибирский деловой союз», ко-
торой покровительствовал Аман Тулеев,— ей 
принадлежат несколько разрезов, крупные 
промышленные предприятия, аэропорт Ке-
мерово, ликеро-водочные заводы, строитель-
ные фирмы и многое другое. Глава этой ком-
пании Михаил Федяев считается одним из са-
мых близких к Аману Тулееву людей, но сей-
час он поддерживает Сергея Цивилева.

Сам врио губернатора говорит об измене-
нии подхода к бизнес-приоритетам. «Конеч-
но, основа Кузбасса — это крупная промыш-
ленность, но если работает только она, то об-
ласть становится колоссом на глиняных но-
гах. Доля малого и среднего бизнеса в эко-
номике Кузбасса ничтожно мала — 15,8%, а 
в развитых странах она иногда достигает до 
80%. Нам есть чем заниматься; наверное, ма-
лый и средний бизнес на сегодня — это один 
из важнейших локомотивов рывка развития 
экономики»,— заверяет Сергей Цивилев. Он 
говорит, что изменит программу партнерст-
ва с крупным бизнесом. «Они будут принци-
пиально другие. Мы будем прописывать во-
просы экологии, вопросы промышленной 
безопасности, расселения жилья»,— уверяет 
врио губернатора.

Он собирает новую команду — заменено 
около 30 чиновников, в том числе и вице-гу-
бернаторы. «Формировать команду я буду пре-
жде всего из местных кадров, все, кто прихо-
дил на освободившиеся должности,— это по-
ка все местные»,— объясняет Сергей Циви-
лев, не исключая, что на отдельные позиции 
привлечет и внешних специалистов. По све-
дениям 

”
Ъ“, пост вице-губернатора по про-

мышленности предложен Анатолию При-
ставке. Надеется господин Цивилев на регио-
нальную программу «Лидеры Кузбасса». Один 
из местных политиков говорит, что «новые ка-
дры» — это все равно «люди, выросшие в ту-
леевской системе». «Вице-губернатор по вну-
тренней политике Ольга Турбаба — человек 
СДС и Федяева, Алексей Синицын работал 
при Тулееве, выходцы из СДС приходят и на 
другие посты. Тулеев ушел, а его люди оста-
лись, а значит, пока и система осталась»,— се-
тует он. При этом источник, близкий к адми-
нистрации региона, заверил 

”
Ъ“, что люди, не 

связанные с системой Амана Тулеева, скоро 
появятся.

Избирательный штаб Сергея Цивилева 
возглавляет актер Владимир Машков — уро-
женец Новокузнецка. Степень его влиятель-
ности переоценить сложно. На празднова-
нии 400-летия города актер нарасхват — с 
ним постоянно фотографировались жите-
ли. «Знаем и любим!» — ликовала одна из его 
поклонниц. С Сергеем Цивилевым люди то-
же охотно фотографировались на ярмарке. А 
он с удовольствием подходил к лоткам с то-
варами, беседовал с продавцами, водил хо-
роводы и шикал на сотрудников админист-
рации, которые предлагали идти быстрее. 
«Пока для людей это диковинка. Аман Туле-
ев передвигался на кортеже, прямого обще-
ния давно не было. Цивилев этого не стесня-
ется и даже ищет, он очень открытый, живой 
человек»,— изумляется кемеровский чинов-
ник. Пока кредит доверия от жителей, кото-
рые хотят перемен, у врио губернатора явно 
есть. «Но Тулеев только отошел от политики, 
он не ушел из нее. Сейчас обсуждается повы-
шение пенсионного возраста, это тулеевская 
тема, и он ей может воспользоваться для кри-
тики новой власти»,— опасается Петр Финк. 
Однако вместо подготовки отзыва заксобра-
ния на пенсионную реформу (вопрос был 
снят с повестки заседания, хотя позднее все 
же было проведено заседание комитета, ко-
торый одобрил реформу) господин Тулеев на-
правил в Госдуму свой персональный — с по-
ложительным откликом о повышении пен-
сионного возраста. Нина Останина полагает, 
что это «еще раз подчеркивает желание Ама-
на Тулеева засвидетельствовать свое особен-
ное отношение к федеральной власти».

Андрей Перцев,  
Кемерово—Новокузнецк—Москва

Назад из СССР
Как Сергей Цивилев начал менять систему власти в Кемеровской области

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Г О Л О С О В А Л А  К Е М Е Р О В С К А Я  О Б Л А С Т Ь

На выборах в Госдуму 2 декабря 2007 года в Кемеровской области «Единая Россия» получила 76,82% 
голосов (в целом по стране — 64,30%). Второе место в регионе заняла ЛДПР — 7,49% (по стране — 8,14%, 
третье место). 7 марта 2008 года на выборах президента Дмитрий Медведев получил 70,51% голо-
сов жителей региона (по стране — 70,28%). Второе место занял Владимир Жириновский (ЛДПР) — 15,03% 
(по стране — 9,35%, третье место).

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года в Кемеровской области «Единая Россия» набрала 64,24% 
голосов (по стране — 49,31%). Второе место заняла ЛДПР с 12,34% голосов (по стране — 11,68%, четвертое 
место). 4 марта 2012 года на выборах президента Владимир Путин набрал в регионе 77,19% (по стране 
— 63,6%). Второе место занял Геннадий Зюганов — 8,14% (по стране — 17,18%). На губернаторских выборах 
13 сентября 2015 года главой Кемеровской области был переизбран Аман Тулеев (96,69%), занимав-
ший эту должность с 1997 года. Второе место занял Алексей Диденко (ЛДПР) с 1,78% голосов.

18 сентября 2016 года на выборах в Госдуму по федеральному избирательному округу «Единая Россия» 
получила 77,33% голосов в регионе (по стране — 54,2%), второе место заняла ЛДПР с 7,72% голосов  
(по стране — 13,14%, третье место). 18 марта 2018 года Владимир Путин получил на выборах 85,42% 
(по стране — 76,69%). Второе место занял кандидат от КПРФ Павел Грудинин — 6,07% (по стране — 11,77%). 
1 апреля 2018 года указом президента РФ врио губернатора области был назначен Сергей Цивилев, 
ранее занимавший пост вице-губернатора.

Евгения Чернышева

Д О С Ь Е
С О Ц И А Л Ь Н О - Э К О Н О М И Ч Е С К О Е  П О Л О Ж Е Н И Е  
К Е М Е Р О В С К О Й  О Б Л А С Т И

В ежегодном рейтинге российских регионов по качеству жизни, рассчитываемом МИА «Россия се-
годня» на основе 72 показателей, Кемеровская область в 2018 году заняла 55-е место. С 2015 года регион 
потерял в рейтинге четыре позиции. 

По данным Росстата, среднемесячная номинальная начисленная заработная плата в области за пять 
лет увеличилась в 1,4 раза — с 23,4 тыс. руб. в 2012 году до 32,6 тыс. руб. в 2017 году (30-е место сре-
ди субъектов РФ). При этом реальная среднемесячная начисленная заработная плата с 2013 года снизилась 
на 3,6%. Размер пенсий за тот же период вырос примерно в 1,5 раза — с 9,1 тыс. руб., по данным на 
1 января 2013 года, до 14,1 тыс. руб. на 1 января 2018 года.

Стоимость фиксированного набора потребительских товаров и услуг увеличилась в 1,4 раза 
— с 8,9 тыс. руб. в июне 2013 года до 12,9 тыс. руб. в июне 2018 года. Уровень безработицы в области 
вырос с 6% в 2013 году до 7,1% в 2017 году.

За последние пять лет годовой бюджет Кемеровской области исполнялся с дефицитом, 
за исключением 2017 года, когда доходы составили 136,1 млрд руб., а расходы — 113,6 млрд руб.  
С 2013 года, по итогам которого дефицит бюджета области составил 16,9 млрд руб., он постепенно снижался,  
и в 2016 году дефицит составил 3,9 млрд руб.

Валовый региональный продукт региона за пять лет увеличился в 1,4 раза — с 718,3 млрд руб. 
в 2012 году до 995 млрд руб., ожидаемых администрацией по итогам 2017 года. Индекс промышленного 
производства в 2017 году составил 100,9%. За последние четыре года он в среднем рос на 2,9%.

В рейтинге российских регионов по доступности приобретения жилья область находится  
на 11-м месте. В среднем семье с одним ребенком понадобится 4,2 года, чтобы накопить на типовую  
квартиру площадью 54 кв. м на вторичном рынке (средняя стоимость по области — 1,8 млн руб.).

Михаил Малаев

Сергей Цивилев пытается найти 
свой политический стиль,  
отличный от стиля Амана Тулеева
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светская 
жизнь

Перемена курса
С тех пор как закончился мундиаль, 
светская жизнь вернулась в привыч-
ную колею: пробежало ГУМ-Авторал-
ли, подняли вверх бокалы с хитры-
ми коктейлями Grey Goose на спе-
циальном ужине L’Atelier Du Gout 
с мишленовским шефом, журнал 
Glamour дал вечеринку по случаю 
начала голосования за номинантов 
премии «Женщина года». Имели ме-
сто и эпизоды культурного обме-
на между Россией и Европой. «СТС 
Медиа» провели в Москве отбороч-
ный тур International Emmy Awards, 
а в Берлин выехала весьма своео-
бразная делегация для участия в «фо-
то-видео-модно-танцевально-музы-
кальном» мероприятии The Land Of 
Forgotten Dreams.

Emmy International — это такое 
великое американское допущение, 
что достойная телепродукция мо-
жет быть произведена за пределами 
США. Победители премии будут объ-
явлены в ноябре на ужине в Нью-Йор-
ке, а пока в Москве прошел полуфи-
нал. Члены жюри, света белого не ви-
дя, весь день смотрели сериалы в ки-
нотеатре «Москва» и, конечно, заслу-
жили вечеринку за примерное пове-
дение. Мероприятие, которое под-
готовили для гостей Вячеслав Муру-
гов и Владимир Ряшин, пользовалось 
поддержкой Esquire, но больше было 
похоже на хорошую дружескую пи-
рушку: в какой-то момент за членами 
жюри с российской стороны начали 
приходить соскучившиеся родствен-
ники. Так, Юлию Снигирь пришел 
возвращать в лоно семьи актер Евге-
ний Цыганов, а за продюсером Ильей 
Стюартом пришла Светлана Устино-
ва. Всем им пришлось остаться и весе-
литься с остальными. Накануне чле-
ны жюри прошли совместный впол-
не крутой маршрут, включавший экс-
курсию по Москве-реке, ресторан «До-

ктор Живаго» и Noor Bar, так что к фи-
налу второго отборочного дня коман-
ду уже невозможно было ничем раз-
лить. Кастинг-директор Гейл Стивенс, 
много работающая с Дэнни Бойлом, 
решила даже задержаться в России. 
Это может быть интригующей ново-
стью для актерского сообщества, учи-
тывая, что именно господин Бойл 
снимает новую часть бондианы.

Мероприятие в Берлине, куда по-
кладисто приехали Айдан Салахова, 
Андрей Бартенев, Нина Гомиашви-
ли, Дарья Лисиченко, Татьяна Арно, 
Нателла Крапивина, Карина Доброт-
ворская и другие, проходило в про-
странстве Funkhaus. В один вечер 
тут показали фотовыставку Юрия Ко-
зырева, отрывки документального 
фильма Марка Франкетти и Влади-
мира Николузоса, фешен-показ ново-
го бренда Bakhirka Apparel, который 
прошел в формате современного 
танца, поставленного Олегом Глуш-
ковым. Все показанное так или ина-
че было посвящено коренным наро-
дам, а именно бразильскому племе-
ни каксинава, практикующему риту-
ал аяуаска (приготовление психоак-
тивного напитка для общения с ду-
хами). Представители племени так-
же присутствовали на мероприятии. 
Они добирались до Берлина целых 
два месяца: сначала спустились с гор, 
потом вышли в город, переплыли 
океан и т. д. Эти люди удивительно 
адаптивны: они блистательно управ-
лялись не только с радиомикрофо-
нами, но и активно делали селфи на 
свои iPhone X. Смешно, но The Land 
Of Forgotten Dreams не что иное, как 
сложносочиненный день рождения 
барышни по имени Катя Бахирка, ко-
торой исполнилось 27. Известна она 
тем, что инвестор широкого профи-
ля Сергей Адоньев в ее компании хо-
дил туда-сюда на яхте в поисках смы-
сла жизни. Новые смыслы господин 
Адоньев действительно нашел, но 
уже в компании Ольги Дыховичной, 
а вот госпожа Бахирка, судя по тому, 
что показали светской публике в Бер-
лине, все еще в поиске.

Представители пле-
мени каксинава доби-
рались до Берлина 
целых два месяца: 
спустились с гор, 
вышли в город,  
переплыли океан

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

”Ъ“ получил новое свидетельство о том, что иностран-
ным болельщикам из Африки, Азии и стран Ближнего 
Востока не дают въехать в Выборг — российский город 
на границе с Финляндией. Переводчица Анна Воронен-
кова рассказала ”Ъ“, как ее знакомых из Бангладеш 
задержали прямо на вокзале Выборга, а потом вме-
сте с группой африканцев отправили обратно в Санкт-
Петербург. Руководивший задержаниями человек по-
яснил, что иначе их «придется отлавливать по лесам». 
 Ранее правозащитники из «Гражданского содействия» 
рассказывали ”Ъ“ об иранских курдах, которые въеха-
ли в Россию с помощью Fan ID, намереваясь пересечь 
границу в районе Выборга и запросить политическое 
убежище в Финляндии. Власти Выборга отрицают вы-
борочные задержания болельщиков.

О проверках на въезде в Выборг 
”
Ъ“ рассказала перевод-

чица Анна Воронкова. «В конце прошлой недели на вокза-
ле в Петербурге я познакомилась с двумя гражданами Бан-
гладеш, которые не могли найти электричку до Выборга,— 
рассказала 

”
Ъ“ госпожа Воронкова.— Никто вокруг не знал 

английского. Я тоже ехала в Выборг, предложила им дое-
хать вместе и пообещала помочь найти хостел. Также с на-
ми в поезде разговорился пожилой китаец, который пое-
хал посмотреть парк Монрепо». Но на выходе из вокзала 
в Выборге, прямо возле турникетов, дежурили люди в фор-
ме, которые задержали всех троих ее спутников. При этом 
они отказались представиться и предъявить документы, 
уточнила госпожа Воронкова. Всего они остановили около 
двадцати иностранных пассажиров, преимущественно аф-
риканцев. По словам госпожи Воронковой, всех задержан-
ных без переводчика расспрашивали о цели их прибытия 
в Выборг. Когда она попыталась вмешаться, человек в штат-
ском, представившись «сотрудником спецслужб», пояснил 
ей, что на время действия Fan ID въезд в город для ино-
странцев без сопровождающего закрыт, «потому что всем 
понятно, зачем они сюда едут». По словам ее собеседника, 
«иначе их потом придется отлавливать по лесам». «А если 
вы задаете нам вопросы, вы и есть организатор их неле-
гального пересечения границы»,— закончил он разговор. 
В итоге, рассказала 

”
Ъ“ госпожа Воронкова, «иностранцев 

сфотографировали, у них взяли отпечатки пальцев, как 
у преступников, сделали копии их документов и отправи-
ли на автобусе обратно в Петербург».

Напомним, в период чемпионата мира по футболу Рос-
сия упростила визовый режим: для въезда в страну доста-
точно было получить «паспорт болельщика» (Fan ID), кото-
рый бесплатно оформлялся после покупки билета на матч. 
Этот документ давал право на многократное пересечение 
границ до 26 июля. В день закрытия чемпионата мира Вла-
димир Путин заявил о намерении продлить безвизовый 
режим для обладателей паспортов болельщика до конца 
года, в Минкомсвязи (ведомство занималось обеспечени-
ем выдачи Fan ID) заявили, что работают над этим. Еще до 
начала чемпионата упрощение визового режима вызвало 
беспокойство соседних с Россией европейских государств. 
Например, в июне Литва официально заявила об усилении 

пограничного контроля из опасений, что граждане треть-
их стран, воспользовавшись чемпионатом, попробуют не-
законно попасть в ЕС. А немецкая газета Bild сообщала, что 
уголовная полиция ФРГ сотрудничает с МВД РФ для предо-
твращения нелегального въезда в Германию с использова-
нием Fan ID.

О задержаниях иностранцев в Выборге ранее рассказа-
ли 

”
Ъ“ представители организации «Гражданское содей-

ствие» (занимается проблемами мигрантов и беженцев). 
Речь шла о двух иранских курдах, которые приехали в Рос-
сию по Fan ID, планируя пересечь границу с Финляндией, 
чтобы запросить там политическое убежище. Но в Выбор-
ге их якобы задержали люди в гражданской одежде и до-
ставили в отделение полиции, где уже находились задер-
жанные граждане Пакистана, Ирана, Бангладеш и стран 
Африки. «Самих курдов и их документы сфотографирова-
ли, у них взяли отпечатки пальцев, на их же деньги купили 
билеты в Петербург. Там их встретил сотрудник, который 
посадил их на поезд до Москвы»,— рассказывала предста-
витель «Гражданского содействия» Дарья Манина (см. 

”
Ъ“ 

от 10 июля).

По словам главы администрации Выборгского района 
Геннадия Орлова, официального запрета на пребывание 
иностранцев на территории города нет. В информацион-
но-туристском центре Выборга придерживаются аналогич-
ного мнения: «Никаких ограничений для иностранных ту-
ристов не было и быть не может. Каждый день мы консуль-
тируем граждан из Германии, Швеции и других стран, при-
езжающих к нам на несколько дней. Возможно, у туристов 
стали чаще проверять документы после того, как участи-
лись попытки незаконно пересечь границу с Финлянди-
ей»,— предположил собеседник 

”
Ъ“. В пограничном управ-

лении ФСБ России по Санкт-Петербургу и Ленобласти ком-
ментировать эту тему отказались.

Как сообщали СМИ, с начала июня граждане Нигерии, 
Ирана, Ганы, Марокко несколько раз были задержаны за 
нарушение пограничного режима на границе с Эстони-
ей и Финляндией. Они прибыли в Россию с целью посе-
тить матчи ЧМ по футболу и имели при себе паспорта бо-
лельщиков (Fan ID), однако большинство из них сразу по 
прибытии в страну направились в Выборгский или Кин-
гисеппский районы Ленобласти, граничащие с Финлян-
дией и Эстонией.

Константин Валякин,  
Александр Черных;  
Ольга Кантемирова, Санкт-Петербург

Иностранным болельщикам не оставили Выборга
Обладателей Fan ID не пропускают в приграничный город

Как стало известно ”Ъ“, фигурант уголовного дела 
о попытке рейдерского захвата принадлежащего се-
мье продюсера Юрия Глоцера московского торгово-
го центра (ТЦ) «Галерея ”Водолей“» подполковник ФСБ 
в отставке, ныне адвокат Ролан Гагоев признал вину 
и заключил досудебное соглашение о сотрудничестве. 
После этого господин Гагоев по ходатайству следствия 
был выпущен судом из СИЗО под домашний арест.

По данным 
”
Ъ“, досудебное соглашение о сотрудниче-

стве Ролан Гагоев заключил с прокуратурой Южного окру-
га Москвы 29 июня, после чего Следственный комитет РФ 
(СКР) обратился в суд с ходатайством о переводе отставно-
го подполковника ФСБ из следственного изолятора под до-
машний арест. Как говорят источники 

”
Ъ“, это входило в ус-

ловия сделки. В Чертановском райсуде Москвы, где рассма-
тривалось ходатайство следствия, адвокат господина Гагое-
ва подтвердила, что ее подзащитный в рамках соглашения 
уже дал признательные показания, в том числе изобличаю-
щие членов преступной группы. В результате подследствен-
ный был отправлен под домашний арест, под которым будет 
находиться в своей квартире (улица Высокая, 1).

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, Ролан Гагоев был задержан 

в середине июня этого года вместе со своим знакомым, адво-
катом Константином Скрыпником. Обоих СКР считает чле-
нами преступной группы, которая начиная с 2016 года пы-

талась незаконно завладеть имуществом семьи известного 
продюсера Юрия Глоцера. Адвокатам Гагоеву и Скрыпнику 
предъявлено обвинение в покушении на мошенничество 
в особо крупном размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По версии следствия, два года назад Константин Скрып-
ник разработал план аферы и привлек в качестве исполните-
лей своих знакомых — господина Гагоева, бывшего чекиста 
Андрея Чуманова, бизнесмена Глеба Привалова и других. 
В первую очередь участников группы интересовал располо-
женный на Ореховом бульваре столицы ТЦ «Галерея 

”
Водо-

лей“» стоимостью $30 млн. Для исполнения задуманного, го-
ворится в материалах расследования, злоумышленники из-
готовили поддельную доверенность, якобы выданную 1 сен-
тября 2014 года гендиректором ООО «Югра Лтд», которому 
официально принадлежит «Водолей». Согласно этой бумаге, 
Глеб Привалов якобы получил право распоряжаться площа-
дями торгового центра. Затем на основании доверенности, 
говорится в деле, обвиняемые изготовили ряд других фи-
нансовых документов, из которых следовало, что в 2014 году 
адвокат Скрыпник якобы приобрел часть «Водолея» и даже 
внес на счет «Югры» задаток в размере 165,6 млн руб. Пору-
чителем сделки, согласно изготовленным фигурантами бу-
магам, выступил отставной капитан ФСБ Чуманов. При этом 
отдельным пунктом в договоре было указано, что все воз-
никающие между сторонами споры должны решаться в Гу-

дермесском горсуде Чечни. Пользуясь этим пунктом, Конс-
тантин Скрыпник и Андрей Чуманов в мае 2016 года пода-
ли в Гудермесе исковые заявления, согласно которым вла-
дельцы «Водолея» якобы не выполнили условия договора 
и должны уплатить неустойку в размере почти 2 млрд руб. 
Гудермесский суд признал требования законными и нало-
жил арест на торговый центр, однако полностью взять его 
под свой контроль обвиняемые не успели.

Представители Юрия Глоцера летом 2016 года обратились 
в правоохранительные органы. Поначалу дело вело ГСУ ГУ 
МВД по Москве, но когда выяснилось, что к афере могут быть 
причастны имеющие статус спецсубъекта адвокаты, матери-
алы были переданы в следственное управление СКР по Юж-
ному округу столицы.

Стоит отметить, что до последнего времени по делу никто 
не был арестован: Глебу Привалову, в частности, обвинение 
было предъявлено заочно, а попытка его задержать в Гудер-
месе возле местного суда закончилась нападением воору-
женных неизвестных на приехавших из Москвы следовате-
лей. А отставной капитан ФСБ Андрей Чуманов уже осужден 
в Волгограде по делу о другом мошенничестве. Теперь ситуа-
ция может измениться: потерпевшие по делу рассчитывают, 
что показания Ролана Гагоева дадут возможность привлечь 
к ответственности и заказчиков неудавшейся аферы.

Владислав Трифонов

Попытку захвата галереи «Водолей»  
закрепили показаниями
Обвиняемый в мошенничестве адвокат заключил соглашение с прокуратурой

В следственном изоляторе, по словам пра-
возащитника, у господина Кудрявцева забра-
ли домашнюю одежду для дезинфекционной 
обработки и выдали взамен черные куртку 
и штаны. Кроме того, ему зачитали его пра-
ва, разрешив переписку с родными. «На ли-
це у Кудрявцева радости мало, но жалоб у не-
го, в том числе и на самочувствие, нет»,— ска-
зал Евгений Еникеев, добавив, что подслед-
ственный страдает диабетом. Беседа право-
защитника и сотрудника ЦНИИмаша дли-
лась около 15 минут, господин Кудрявцев 
при этом успел подтвердить, что в субботу 
Лефортовский суд Москвы арестовал его на 
два месяца, причем защиту осуществлял ад-
вокат по назначению. «С адвокатом по согла-
шению Виктор Кудрявцев пока не опреде-
лился, впрочем, мы уже на связи с его сыном. 
Спросить его, какую должность он занимал 
в ЦНИИмаше или чем там занимался, мне не 
разрешили»,— добавил господин Еникеев.

По словам источника 
”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах, господину Кудрявцеву 
«предъявлены обвинения в передаче закры-
той информации о технологиях, применяе-
мых в разработке гиперзвуковых летатель-
ных аппаратов, одной из стран НАТО». «Впо-
следствии эти сведения предоставлялись 
для изучения спецслужбам Североатланти-
ческого альянса»,— добавил собеседник 

”
Ъ“. 

Сам подследственный обвинения, по сведе-

ниям 
”
Ъ“, не признает. В ЦНИИмаше инфор-

мацию о ходе дела пока не комментируют, 
в «Роскосмосе» ограничились лишь тем, что 
подтвердили факт ареста ученого.

Об обысках, проходящих в ЦНИИмаше 
и кабинете директора информационно-ана-
литического департамента Объединенной 
ракетно-космической корпорации (ОРКК) 
Дмитрия Пайсона, 

”
Ъ“ сообщал в минувшую 

пятницу. По некоторым данным, в рамках 
уголовного дела о госизмене проверяется 
порядка 12 человек, но пока известно об об-
винениях только в адрес господина Кудряв-
цева. Коллеги характеризуют его как серьез-
ного ученого и блестящего технолога, специ-
ализировавшегося, в частности, на процес-
сах механики жидкостей и газа. Некоторые 
исследования Виктора Кудрявцева — кан-
дидата технических наук и лауреата премии 
правительства — публиковались в профиль-
ных журналах. Еще в 1975 году он опублико-
вал в «Известиях Академии наук» статью, по-
священную «безотрывному симметричному 
обтеканию трансзвуковым потоком цилин-
дроконических тел», а в 2016-м в «Космонав-
тике и ракетостроении» (журнал выпускает-
ся под эгидой ЦНИИмаша) он в соавторстве 
написал «о термовизионных исследованиях 
влияния локального подвода/отвода тепла 
на ламинарно-турбулентный переход в по-
граничном слое на поверхности конуса». По 
словам источников 

”
Ъ“, материалы, с кото-

рыми была связана работа господина Куд-

рявцева в ЦНИИмаше, напрямую связаны 
с закрытой тематикой «гиперзвуковых по-
токов», использовавшихся в том числе в обо-
ронных проектах по линии корпорации 
«Тактическое ракетное вооружение» и кон-
церна ВКО «Алмаз-Антей». Знакомые учено-
го при этом утверждают, что в личном обще-
нии он был всегда скромным, аккуратным 
и пунктуальным человеком, «который ни-
как не походил на шпиона или предателя».

Оперативники, в свою очередь, апелли-
руют к результатам многомесячной работы, 
позволившей ФСБ выйти на Виктора Кудряв-
цева и предъявить ему обвинение. Господин 
Пайсон, в свою очередь, интересует следст-
вие в качестве свидетеля: он работал в го-
ловной научной организации «Роскосмоса» 
в 2006–2011 годах, но даже после ухода от-
туда в фонд «Сколково» и затем в ОРКК про-
должал поддерживать тесные связи с сотруд-
никами ЦНИИмаша, к которым у ФСБ и воз-
никли вопросы. После обысков, как и пред-
полагал 

”
Ъ“, он подал заявление об увольне-

нии по собственному желанию: формально 
это связывалось с тем, что в новой организа-
ционно-штатной структуре, формируемой 
новой администрацией «Роскосмоса», места 
для него и его департамента не нашлось.

Разбор полетов на этом, впрочем, не за-
кончится: источники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, 

что дело о госизмене приведет к изменению 
статуса ЦНИИмаша в самое ближайшее вре-
мя. По их информации, в субботу гендирек-

тор госкорпорации Дмитрий Рогозин со-
здал комиссию во главе со своим заместите-
лем по безопасности Сергеем Деминым. По-
мимо оказания помощи сотрудникам ФСБ 
в расследовании уголовного дела ей пред-
стоит выработать перечень рекомендаций 
по усилению безопасности на объектах ра-
кетно-космической промышленности. «По 
результатам работы Сергея Анатольевича 
(Демина.— 

”
Ъ“) на стол гендиректору лягут 

предложения об изменении статуса инсти-
тута и укреплении контроля за его деятель-
ностью со стороны госкорпорации»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в «Роскосмосе». По его 

мнению, ЦНИИмаш, пользуясь своим юри-
дическим (ФГУП) и научным (головная ор-
ганизация отрасли) статусом, вел себя «из-
лишне самостоятельно», но теперь положе-
ние дел изменится. Более того, по данным 

”
Ъ“, господин Рогозин уже распорядился 

открыть в здании Центра управления поле-
тами (подразделение ЦНИИмаша в Короле-
ве) свой второй кабинет. Там он намеревает-
ся проводить часть своего рабочего време-
ни для обеспечения личного контакта с ге-
неральными конструкторами по тематике 
перспективной ракеты-носителя «Союз-5» 
и сверхтяжелой ракеты «Энергия-5». По ин-
формации 

”
Ъ“, господин Рогозин въедет в ка-

бинет, где в советское время располагалось 
рабочее место министра общего машино-
строения СССР.

Иван Сафронов, Юрий Сенаторов

Госизмена изменит ЦНИИмаш
с1

Некоторым иностранным болельщикам   
после чемпионата мира снова объясняют,  
как им проехать в Москву 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ



Россия выпустила «Белые каски» из Сирии
Израиль эвакуировал активистов этой организации в Иорданию

В ночь на воскресенье Израиль вывез 
 активистов организации «Белые каски» 
и членов их семей с юга Сирии в Иорда-
нию. Операция была организована по 
просьбе США, Канады и нескольких ев-
ропейских стран. Это произошло после 
того, как сирийская армия и вооружен-
ная оппозиция при посредничестве Рос-
сии договорились в четверг о перемирии 
в районе Голанских высот.  Соглашение 
предполагает сдачу оружия и возмож-
ность эвакуации в провинцию Идлиб 
для тех, кто не хочет остаться в районах, 
контролируемых Дамаском. Как выяс-
нил ”Ъ“, договоренности не распростра-
нялись на «Белые каски» — их эвакуи-
ровали другим путем и, как полагают 
эксперты, этого не могло бы произойти 
без согласования с Россией. 

Эвакуация активистов «Белых касок» и чле-
нов их семей из Сирии в Иорданию состоялась 
в ночь на воскресенье. Как заявил МИД Иорда-
нии, в страну прибыли 422 активиста и члены 
их семей. Первоначально шла речь об эвакуа-
ции 827 человек. При этом для Иордании, ко-
торая уже приняла 1,3 млн сирийских бежен-
цев, было принципиально важным получить 
гарантию Запада, что эти люди не останутся на 
ее территории. После того как Великобрита-
ния, Германия и Канада взяли на себя юриди-
ческие обязательства в течение трех месяцев 
забрать к себе активистов «Белых касок» и их 
семьи, правительство Иордании дало ООН до-
бро на операцию. Число беженцев соответст-
вует тому, сколько «белокасочников» готовы 
принять западные страны. В договоренностях 
активно участвовали США.

«Несколько дней назад ко мне обратился 
президент Трамп, премьер-министр Канады 
Трюдо и другие с просьбой помочь забрать 
из Сирии сотни активистов 

”
Белых касок“. 

Эти люди спасали чужие жизни и теперь са-
ми находились в смертельной опасности. 
Поэтому я разрешил переправить их через 
Израиль в другие страны в качестве гумани-
тарной меры»,— рассказал вчера о прошед-
шей операции премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху в своем Twitter. 

У израильских военных были списки 
с именами эвакуированных, сообщила газе-
та «Гаарец». Активистам дано было указание 
подойти к двум точкам у забора безопасно-
сти в районе Голанских высот. Под охраной 
их посадили в автобусы, раздали еду и отпра-
вили в Иорданию. Среди эвакуированных 
было много детей, в том числе сирот. 

Западные страны озаботились судьбой 
«Белых касок», когда стало понятно, что юг 
Сирии скоро окажется под контролем Да-
маска. Военная операция в этом районе на-
чалась в середине июня. Глава МИД Канады 
Христя Фриланд подтвердила в субботу, что 
Оттава вместе с Берлином и Лондоном под-
нимала вопрос об эвакуации «Касок» на сам-
мите НАТО во второй декаде июля. Ранее 
источники CNN утверждали, что эвакуация 
будет обсуждаться на саммите в Хельсинки 
между президентами США и России Дональ-
дом Трампом и Владимиром Путиным, прав-
да, заранее считали это бесполезным из-за 
отношения Москвы к «Белым каскам».

Информацию СМИ о готовящейся опе-
рации прокомментировала на прошлой не-
деле и официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова. Она отметила, что речь 
идет, скорее всего, не о рядовых членах «Бе-
лых касок», а о лидерах и активистах, кото-
рые могут быть в курсе проводившихся при 
участии организации секретных операций. 

Одновременно Мария Захарова сообщила, 
что Россия не исключает, что «Белые каски» 
готовят очередную провокацию с использо-
ванием химоружия. 

Пресс-секретарь МИД Израиля Эмману-
эль Нахшон отказался ответить на вопрос 

”
Ъ“, знали ли об эвакуации «Белых касок» 

российские военные, о «более тесной коор-
динации» с которыми договорился в пятни-
цу министр обороны Израиля Авигдор Ли-
берман в телефонном разговоре со своим 
российским коллегой Сергеем Шойгу. В тот 
же день состоялся разговор и Владимира Пу-
тина и Биньямина Нетаньяху. «Мы не ком-
ментируем этот вопрос за рамками офици-

альных заявлений»,— написал 
”
Ъ“ госпо-

дин Нахшон. В то же время директор иор-
данского Центра политических исследова-
ний Ближнего Востока Шехаб Аль Макахлех 
обратил внимание 

”
Ъ“, что «операция по эва-

куации состоялась практически сразу после 
саммита в Хельсинки».

В ходе саммита Дональд Трамп и Влади-
мир Путин подтвердили то, о чем ранее до-
говорился российский президент с Бинья-
мином Нетаньяху. Россия гарантировала, 
что сирийские солдаты не будут пересекать 
демилитаризованную зону между Израи-
лем и Сирией, проиранские группировки 
отодвинутся от сирийско-израильской гра-

ницы, а Дамаск не устроит резни в освобо-
жденных районах. Взамен Израиль и США 
согласились с возвращением юга Сирии под 
контроль официального Дамаска. 

На момент саммита в Хельсинки при по-
мощи российских военных уже было до-
стигнуто соглашение о примирении между 
сирийской армией и вооруженной оппози-
цией в провинции Деръа, а через несколько 
дней после встречи такие же договоренно-
сти были заключены и в Эль-Кунейтре. Речь 
шла о том, что члены вооруженных группи-
ровок после сдачи тяжелого военного и сред-
него оружия могут или уехать на север Си-
рии в провинцию Идлиб, или остаться в род-
ных местах, пройдя соответствующие проце-
дуры проверки. Российские военные совето-
вали оппозиционерам остаться, так как Ид-

либ тоже рано или поздно будет возвращен 
под контроль Дамаска. Тем не менее в минув-
шие выходные из провинции Деръа и Эль-
Кунейтра в Идлиб выехали около 3 тыс. чело-
век. На «Белые каски» ни договоренности, ни 
уговоры не распространялись. 

Как рассказал 
”
Ъ“ глава «Белых касок» Ра-

ед Салех, Россия не дала разрешение на эва-
куацию активистов организации в Идлиб. 
По его словам, члены организации также не 
могли напрямую попасть в Иорданию, так 
как сирийско-иорданскую границу «контр-
олируют русские и силы режима и не разре-
шают ее перейти». По его словам, он никог-
да не контактировал с Израилем и вся опера-
ция была организована посредниками. 

Господин Салех также рассказал, что «Бе-
лые каски» в количестве 3750 человек про-
должают работать в Сирии в тех районах, где 
это возможно. Продолжается и их финансиро-
вание из разных источников, при этом посту-
пления из США составляют всего 20% от полу-
чаемых организацией денег. Ранее в интер-
вью 

”
Ъ“ господин Салех утверждал, что его ор-

ганизация получала финансирование через 
посреднические организации и ассоциации, 
а «не от США или какой-либо другой страны». 

Глава МИД Канады подтвердила в субботу 
финансирование «Белых касок», а также по-
обещала им дальнейшую поддержку. По дан-
ным канадских СМИ, Оттава готова принять 
50 активистов плюс их семьи (всего около 
250 человек). Восемь активистов с семьями 
в интервью газете Bild пообещал забрать из 
Иордании глава МИД Германии Хайко Маас. 

Марианна Беленькая

«Белые каски» утверждают, что спасли в Сирии десятки тысяч жизней.  Однако 
эксперты не раз уличали эту организацию в постановочных съемках и прочих 
фальсификациях свидетельств о ее самоотверженной деятельности  ФОТО AFP

Д О С Ь Е Ч Е М  И З В Е С Т Н Ы  « Б Е Л Ы Е  К А С К И »

В 2012 году на территории Сирии, неподконтрольной 
правительственным войскам, начали работать группы 
спасателей-добровольцев. В 2014 году они были 
объединены в гуманитарную организацию «Сирийская 
гражданская оборона» (СГО), получившую известность 
под названием «Белые каски».

По данным организации, на территории Сирии  
в ее рядах сейчас состоят свыше 3 тыс.  человек, более 
200 погибли во время спасательных операций. На сай-
те «Белых касок» указано, что  добровольцам удалось 
спасти порядка 115 тыс. человек, однако эксперты 
неоднократно подозревали СГО в  фальсификации 
видеороликов о спасении  пострадавших.

В 2016 году «Белые каски» получили спецпремию 
МИД Франции и Германии, а в 2017 году премию 

«Оскар» получил фильм об организации. О финан-
сировании «Белых касок» сообщали власти США, 
Великобритании и Канады. 4 мая Госдепартамент США 
заявил о прекращении финансирования, но 14 июня 
программа помощи «Белым каскам» была возобнов-
лена. Планируется, что организация получит от Вашин-
гтона $6,6 млн. 

Сирийское правительство считает «Белые каски» 
террористической группой. О том, что организация 
помогает террористам, неоднократно заявляли 
и в  Москве. Россия также уличает «Белые каски» 
в фальсификации информации и провокациях, 
в том числе с химоружем.

Со своей стороны, «Белые каски»  неоднократно 
обвиняли Москву и Дамаск в нанесении ударов 

по гуманитарным конвоям и мирным жителям, 
а  также применении химоружия. В частности, в городе 
Хан-Шейхун (провинция Идлиб) 4 апреля 2017 года 
и 7 апреля 2018 года в городе Дума в Восточной Гуте. 
На основании этих заявлений США наносили ракетные 
удары по Сирии, не дожидаясь заключения ОЗХО. 
Во второй раз к ним присоединились Великобритания 
и Франция. 

8 июня «Белые каски» и Сирийская обсерватория 
по правам человека заявили, что российская авиация 
накануне нанесла авиаудар в районе населенного пун-
кта Зардана в провинции Идлиб, в результате которого 
погибли не менее 44 человек. Минобороны России 
отрицало причастность к авиаударам.

Елена Федотова

Русско-
китайские 
идут

Главной опасностью директор Нацио-
нальной разведки назвал то, как Китай «вме-
шивается в наши мозги», то есть пытается 
склонить к сотрудничеству американцев 
китайского происхождения и навязать им 
представление о превосходстве китайской 
модели управления над американской. «Ки-
тайцы не хотят конфликта, войны,— заме-
тил господин Коутс.— Они всего лишь хотят, 
чтобы все страны мира по любому политиче-
скому вопросу занимали сторону Китая, а не 
США, так как рассматривают конфликт с на-
ми как системный».

Господин Коутс также заметил, что счита-
ет «проблему Южно-Китайского моря Кры-
мом на Востоке», и добавил, что потенциаль-
но эта ситуация является взрывоопасной. 
Напомним, что Китай считает все Южно-
Китайское море своей территорией, с чем 
не согласны остальные страны Юго-Восточ-
ной Азии и Международный арбитражный 
суд в Гааге, вынесший соответствующий вер-
дикт летом 2016 года. Несмотря на их проте-
сты, Китай занимает там крошечные остро-
ва, искусственно увеличивает их и создает 
там военную инфраструктуру.

Отвечая на вопрос, что со всем этим де-
лать, Дэниел Коутс сообщил, что адекватным 
ответом было бы ограничить представите-
лям КНР доступ к американской инфраструк-
туре. «Мы должны сказать им: вы не може-
те воровать наши секреты,— пояснил он.— 
Если хотите делать инновации, делайте, но 
не посылайте к нам своих детей, не посылай-
те своих ученых в наши лаборатории. Мы не 
позволим воровать наши технологии».

Михаил Коростиков

Молдавия увидела угрозу в Приднестровье
Присутствие российских военных отмечено в Национальной стратегии обороны

На минувшей неделе парламент Мол-
давии большинством голосов одобрил 
 Национальную стратегию обороны на 
2018–2021 годы. В документе сказано, 
что республика намерена сохранить свой 
нейтральный статус, но в то же время 
 будет углублять сотрудничество с  НАТО. 
При этом одной из основных угроз без-
опасности страны названо присутствие 
на территории Приднестровья россий-
ских военных. В конце июня молдавские 
власти внесли и добились принятия на 
Ген ассамблее ООН резолюции «О полном 
и безусловном выводе иностранных во-
оруженных сил с территории Республи-
ки Молдова». В МИД РФ ”Ъ“ заявили, что 
позиция Кишинева «представляет у грозу 
хрупкому прогрессу, наметившемуся 
в приднестровском урегулировании».

Парламент Молдавии на минувшей неде-
ле одобрил в окончательном чтении Нацио-
нальную стратегию обороны на 2018–2021 
годы и план действий по ее реализации. По-
следний предусматривает повышение рас-
ходов на военные нужды с 625 млн леев 
(примерно $37,5 млн) в 2018 году до 1,5 млрд 
($90 млн) в 2025-м.

В новой стратегии говорится о намерении 
сохранить нейтральный статус страны, за-
крепленный в ее конституции. В то же время 
документ предусматривает «усиление и углу-
бление» сотрудничества с НАТО. В докумен-
те сказано, что «вследствие решений Варшав-
ского саммита НАТО ожидается рост военно-
го присутствия на восточном фланге альян-
са, а также консолидация партнерских отно-
шений, в том числе с Республикой Молдова».

Напомним, Молдавия с 1994 года являет-
ся одним из партнеров Североатлантическо-
го альянса на постсоветском пространстве, 
в частности, она участвует в миротворческой 
операции НАТО в Косово. Альянс в свою оче-

редь помогает укреплять и модернизиро-
вать вооруженные силы страны. В 2017 году 
в Молдавии прошли учения с участием воен-
нослужащих США.

Присутствие российских военных 
в Приднестровье в новой стратегии названо 
угрозой. «На территории Республики Мол-
дова размещен военный контингент Рос-
сийской Федерации (оперативная группа 
российских войск), который находится тут 
без законодательного согласия Республики 
Молдова и вопреки конституционным нор-
мам. Их присутствие в контексте возможной 
эскалации ситуации в регионе представля-
ет угрозу национальной безопасности»,— 
говорится в документе. Напомним, россий-
ские военные присутствуют в Приднестро-
вье в двух форматах — в составе оператив-
ной группы российских войск (ОГРВ) и ми-
ротворческой миссии. ОГРВ охраняет скла-
ды с боеприпасами и оказывает поддержку 
миротворцам. В миротворческую миссию 
помимо российских военных входят пред-
ставители вооруженных сил Молдавии и не-
признанной республики Приднестровья. 
Кишинев настаивает на выводе с террито-
рии страны всего состава ОГРВ, а из мирот-
ворческой миссии хотел бы сделать поли-
цейскую или гражданскую и желательно пе-
ревести ее под международный мандат (под 
эгидой ООН или Евросоюза).

Статс-секретарь, заместитель главы МИД 
РФ Григорий Карасин напомнил 

”
Ъ“, что 29 

июля миротворческой операции на Днест-
ре исполняется 26 лет, и заявил: «Эффектив-
ность ее была доказана временем». По его сло-
вам, «Приднестровье является единственным 
регионом Восточной Европы, где после вво-
да миротворческого контингента военные 
действия были прекращены и не возобновля-
лись». «Эта операция заслуживает того, чтобы 
быть внесенной в учебники по миротворче-

ству в качестве успешной,— убежден дипло-
мат.— За все время не пострадал ни один ми-
ротворец, не произошло ни одного боестолк-
новения между сторонами конфликта».

Он подчеркнул, что, «несмотря на все пе-
рипетии развития отношений между сторо-
нами конфликта, признание ими недопу-
стимости санкций и блокад сохраняет важ-
ное политическое значение, хотя и не в пол-
ной мере выполняется Кишиневом». «Мы 
гордимся тем, что делают российские во-
еннослужащие совместно с молдавскими 
и приднестровскими коллегами на повсед-
невной основе для поддержания граждан-
ского мира, межнационального согласия 
и укрепления общеевропейской безопасно-
сти,— продолжил Григорий Карасин.— Вме-
сте с тем констатируем деструктивное пове-
дение в последнее время наших молдавских 
партнеров в этом вопросе». Свой тезис собе-
седник 

”
Ъ“ подкрепил двумя примерами: 

срывом в прошлом году совместного празд-
нования 25-летия миротворческой миссии 
на Днестре и принятием Генассамблеей ООН 
22 июня уже этого года составленной мол-
давским правительством резолюции о «Пол-
ном и безусловном выводе иностранных во-
оруженных сил с территории Республики 
Молдова». По его словам, действия Киши-
нева «представляют угрозу хрупкому про-
грессу, наметившемуся в последние месяцы 
в приднестровском урегулировании».

Между тем если прозападное большинст-
во молдавских депутатов и ориентирующее-
ся на США и ЕС правительство страны одобря-
ли Национальную стратегию обороны, про-
российский президент Молдавии Игорь До-
дон демонстративно представил на обсужде-
ние альтернативный документ: «Об обеспече-
нии безопасности Республики Молдова и ее 
граждан посредством укрепления конститу-
ционного статуса постоянного нейтралитета 

страны». В нем отмечается, что, «когда боль-
шие игроки, великие державы не могут дого-
вориться о взаимном соблюдении интересов 
друг друга, первыми жертвами подобных раз-
ногласий становятся более слабые страны». 
Чтобы обезопасить себя «в условиях расту-
щей неопределенности и усиления геополи-
тического соперничества между глобальны-
ми игроками», Молдавия, по мнению ее пре-
зидента, должна «выстраивать гармоничную 
и сбалансированную внешнюю политику». 
«Проведение такой политики прежде всего 
предполагает, что наша страна не должна во-
влекаться в эфемерное противостояние Вос-
ток—Запад»,— сказано в документе. Игорь 
Додон призывает укреплять статус постоян-
ного нейтралитета, провозглашенный кон-
ституцией страны, и добиваться его призна-
ния на международном уровне по примеру 
таких стран, как Швейцария, Австрия, Лаос, 
Камбоджа, Ирландия, Мальта и Туркмения.

В альтернативном документе не содер-
жится требования о выводе российских во-
енных из Приднестровья. Наоборот, в нем 
подчеркивается, что Россия «является стра-
ной-посредником и гарантом всеобъемлю-
щего политического урегулирования прид-
нестровского конфликта». В нем также вы-
ражена уверенность: «Россия сделает все 
возможное для того, чтобы у нас сохранял-
ся мир, чтобы Молдова практически реали-
зовала свой исторический шанс на развитие 
как независимого, суверенного, территори-
ально целостного государства в международ-
но признанных границах».

Впрочем, стоит отметить, что в соответ-
ствии со сложившейся системой власти 
в Молдавии президент мало на что влияет 
и документ, представленный Игорем Додо-
ном, является лишь его собственной поли-
тической декларацией.

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22697,88 (−66,8)
РТС 1114,59 (−9,84)
FTSE 100 7678,79 (−5,18)

DAX 30 12561,42 (−124,87)
DJIA 25058,12 (−6,38)
NASDAQ Composite 7820,20 (−5,10)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.07.18
Австралийский доллар 46,7849
Английский фунт 82,6688
Белорусский рубль** 31,7794
Датская крона* 99,2602

Доллар США 63,4888
Евро 73,9327
Индийская рупия*** 92,1530
Казахский тенге*** 18,3126

Канадский доллар 47,9016
Китайский юань* 93,6565
Норвежская крона* 77,2896
СДР 88,7212

Сингапурский доллар 46,4405
Новая турецкая лира 13,1662
Украинская гривна* 24,0124
Шведская крона* 71,3077

Швейцарский франк 63,5842
Японская иена*** 56,4470
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Для российского бизнеса новый «май-
ский указ» Владимира Путина и по-
следовавшие за ним новые нацпро-
екты — в принципе умеренно хоро-
шая новость именно потому, что они 
к частному бизнесу, за редким исклю-
чением, имеют очень далекое отно-
шение. Паспорта 12 нацпроектов, как 
следует из плана работы президиума 
президентского совета по стратеги-
ческому развитию и приоритетным 
проектам, с которыми ознакомился 

”
Ъ“, будут утверждены до конца сентя-

бря. При этом содержание наиболее 
близкого по тематике предпринима-
телям нацпроекта «Поддержка экспор-
та» уже, видимо, не изменится — это 
практически в чистом виде програм-
ма очень умеренного материального 
и нематериального субсидирования 
экспорта средних и немногих круп-
ных предприятий, несмотря на жела-
ние Российского экспортного центра 
поддерживать и бизнес малых компа-
ний. Во всех этих случаях компании 
РФ в нацпроекте не соисполнитель, 
а объект работы. Поддержка же мало-
го и среднего предпринимательства 
де-факто к тому, что в обществе приня-
то называть бизнесом как таковым, от-
ношения пока иметь не будет.

Из всех нацпроектов соучастие 
в бизнесе предполагают лишь «Жи-
лье» и «Цифровая экономика». Во всех 
остальных случаях ни частные ком-
пании, ни, что даже более важно, го-
скомпании в реализацию нацпро-
ектов особенно не зовут. Интересно 
и то, что «тринадцатый нацпроект», 
программа расходования средств 
Фонда инфраструктуры на 0,5% ВВП 
в год, как следует из документа, как 
такой же нацпроект, в президент-
ском совете, по крайней мере сейчас, 
не рассматривается: в плане он про-
сто не упоминается. Магистральная 
инфраструктура, которая будет созда-
ваться при финансировании Минфи-
ном, как раз крупному бизнесу и ин-
тересна в первую очередь.

Вторая волна нацпроектов постро-
ена на иной идеологии, нежели все 
государственные программы разви-
тия с 2002 года, а они во многом и со-
здали тот пейзаж огосударствленной 
экономики, с которым мы имеем 
дело примерно с 2010–2011 годов. 
Нацпроекты 2019–2024 годов вряд 
ли создадут в России новые крупные 
бизнесы, несмотря на то что надежд 
на то, что частно-государственное 
партнерство будет в экономике глав-
ным поставщиком новых состояний 
и их владельцев, еще по-прежнему 
много,— нет, это чисто бюджетные 
расходы на бюджетные же цели.

Почему мы полагаем, что это хо-
рошо, а не плохо? Текущая стагна-
ция во многом определена сближе-
нием бизнеса и государства в 2003–
2018 годах. Когда в рамках нацпро-
ектов государство тратит налоги 
не на поддержание экономическо-
го роста, а на свои непосредствен-
ные функции — образование, здра-
воохранение, полицию и соцподдер-
жку — это, несомненно, сокращает 
косвенную господдержку предпри-
нимательства и делает бизнес даль-
ше от государства. Но это же дает и не-
большой, но все-таки шанс бизнесу 
делать дела самостоятельно. Государ-
ство не должно создавать и на деле 
не создает долгосрочно успешных 
компаний, это не его дело.

правила  
игры

Когда государство 
тратит налоги на свои 
функции, это сокра
щает косвенную гос
поддержку бизнеса, 
но и дает ему шанс 
на самостоятельность

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Авторам заплатят блокчейном
Семья экс-главы РАО запускает новый проект
Семья бывшего главы Российского ав-
торского общества (РАО) Сергея Федо-
това, в конце 2017 года условно-досроч-
но освобожденного от наказания по об-
винению в мошенничестве, может вер-
нуться в сферу управления авторски-
ми правами. Его мать, бывший бухгал-
тер РАО Вера Федотова, стала гендирек-
тором новой Евразийской организа-
ции интеллектуальной собственности 
(ЕВРОИС). Согласно сайту организации, 
она займется развитием блокчейн-плат-
формы для управления правами на ин-
теллектуальную собственность.

Семья бывшего главы РАО Сергея Федо-
това снова займется управлением авторски-
ми правами, следует из данных сайта ЕВРО-
ИС. Организация была зарегистрирована 
в ЕГРЮЛ в конце мая, ее гендиректором ука-
зана мать Сергея Федотова Вера, а единствен-
ным учредителем — Сергей Прохоров. Судя 
по данным Whois, сайт ЕВРОИС также был со-

здан в конце мая и принадлежит госпоже Фе-
дотовой. В пятницу 20 июля сайт был в откры-
том доступе, но сейчас доступ к нему закрыт 
для неавторизованных пользователей. В от-
вет на запрос представитель сайта уточнила, 
что ресурс пока находится в разработке и ин-
формация на нем не является официальной.

На сайте указано, что ЕВРОИС — «коммер-
ческая структура, созданная для содействия 
правообладателям стран—членов Евразий-
ского экономического союза в реализации 
их прав на результаты интеллектуальной де-
ятельности». В качестве основных направле-
ний называются развитие цифровой блок-
чейн-платформы Orpheus Digital Platform 
и социальной сети Artvision. ЕВРОИС также 
планирует управлять правами на индивиду-
альной основе, консультировать в области ав-
торского и смежного права и развивать не-
коммерческие культурные проекты. Orpheus 
Digital Platform позволяет управлять медиа-
контентом и авторскими правами на него, со-

общало ранее издание Computerworld. Созда-
нием платформы занималась компания «Про-
граммные системы Атлансис», ее представи-
тели не ответили на запрос 

”
Ъ“. Эта компания 

ранее разрабатывала для РАО Националь-
ный мультимедийный архив, а адрес одно-
го из ее офисов совпадает с адресом ЕВРОИС.

GR-директором ЕВРОИС сайт организации 
называет Ибрагима Ясуева, работавшего в на-
чале 2000-х годов заместителем мэра Грозно-
го. Главным бухгалтером организации указа-
на бывшая владелица ООО «Энигма» Надежда 
Погибелева. «Энигма» участвовала в создании 
связанных с РАО российских версий журна-
лов Hollywood Reporter и Billboard. Кроме 
того, на сайте ЕВРОИС есть информация о гла-
ве совета попечителей, им согласился стать 
поэт Андрей Дементьев, скончавшийся в кон-
це июня, и секретаре совета — художнике-по-
становщике Борисе Краснове.

Сергей Федотов возглавлял РАО с 2004 
года, в 2016 году был арестован по подозре-

нию в мошенничестве, а в конце 2017 года ос-
вобожден условно-досрочно. Вместо него РАО 
возглавил соучредитель Первого музыкаль-
ного издательства Максим Дмитриев. Ны-
нешнее руководство РАО уже само развива-
ет блокчейн-платформу в области авторских 
прав на базе организации IPChain, которую 
возглавляет председатель совета директоров 
РАО Андрей Кричевский.

Блокчейн-проектов по управлению автор-
скими правами сейчас множество, и монопо-
лии в этой области нет, отмечает омбудсмен 
в сфере интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов. Она может возникнуть, 
если использование какой-либо платформы 
будет зафиксировано законодательно или, на-
пример, будет рекомендовано для своих поль-
зователей тем же РАО. Однако пока каких-то 
преимуществ авторам такие проекты не га-
рантируют — по сути, это просто использова-
ние модных технологий, считает эксперт.

Елизавета Макарова

Как выяснил 
”
Ъ“, вместе с кон-

венцией о правовом статусе 
Каспия, которую президенты 
государств региона подпишут 
12 августа, появится протокол 
по процедуре оценки воздей-
ствия проектов на окружаю-
щую среду. По документу для 
строительства трубопроводов 
по дну Каспия нужно согласие 
всех прибрежных государств. 
Таким образом, Россия и Иран 
получат инструмент, который 
позволит как минимум задер-
жать возможное строительст-
во газопровода из Туркмении 
в Азербайджан. Собеседники 

”
Ъ“ в газовой отрасли уточня-

ют, что в обозримой перспек-
тиве шансы этого проекта 
в любом случае невелики.

Президенты пяти прикаспий-
ских государств 12 августа в Ак-
тау подпишут конвенцию о право-
вом статусе Каспия. Как писал 

”
Ъ“ 

23 июня, конвенция разрешает 
прокладку газопроводов по дну Кас-
пия только на основе договоренно-
стей стран, через чьи сектора прой-
дет труба. Однако, как рассказали 

”
Ъ“ источники в двух российских 

ведомствах, вместе с конвенци-
ей будет подписан протокол о про-
цедуре оценки воздействия проек-
тов на Каспии на окружающую сре-
ду. Также рассматривается вариант, 
при котором этот документ накану-
не подпишут министры экологии 
и природопользования или главы 
внешнеполитических ведомств.

Протокол предусматривает со-
гласование крупных проектов 
на Каспии, в том числе прокладку 
трубопроводов, на основе консен-
суса всех прибрежных государств. 
«Из документа ясно следует, что 

лишь национальной экологической 
экспертизы проектов или же между-
народной экспертизы (осуществлен-
ной внерегиональными структу-
рами.— 

”
Ъ“) недостаточно. Одобре-

ние на строительство должно быть 
получено от всех пяти прикаспий-
ских стран»,— пояснил один из со-
беседников 

”
Ъ“. По его словам, кон-

венция и протокол «увязаны» друг 
с другом. При этом чиновник под-
черкнул, что «ни о каких искусствен-
ных барьерах» речь не идет. «Вопрос 
связан исключительно с минимиза-
цией экологических рисков»,— на-
стаивает собеседник 

”
Ъ“.

В интервью 
”
Ъ“ в конце 2017 

года статс-секретарь, заместитель 
главы МИД РФ Григорий Карасин 

подчеркивал, что «потенциаль-
но возможные аварии или бедст-
вия» — это важный аспект, которому 
РФ «уделяет самое пристальное вни-
мание». Он уже тогда прямо сказал, 
что «в увязке с конвенцией» долж-
но быть подписано «важнейшее со-
глашение по оценке воздействия 
на окружающую среду в трансгра-
ничном контексте». Очевидно, речь 
шла о протоколе.

Нерешенный статус Каспия 
до сих пор являлся одним из глав-
ных препятствий для строительст-
ва Транскаспийского газопровода, 
который позволил бы Туркмении 
(четвертой стране в мире по разме-
ру запасов газа) поставить газ в Ев-
ропу в обход России через Азербай-

джан, Грузию и Турцию. Проект ак-
тивно обсуждался в Европе в конце 
2000-х годов как возможная альтер-
натива закупкам российского газа, 
но в последние годы интерес со сто-
роны европейского газового бизне-
са угас. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

это связано с неясными перспекти-
вами спроса на газ в Европе, падени-
ем цен на него, а также высокой сто-
имостью похожего проекта — газо-
провода из Азербайджана в Южную 
Италию (Южный газовый коридор), 
бюджет которого составил $45 млрд.

Собеседники 
”
Ъ“ в газовой отра-

сли не видят прямых рисков того, что 
теперь Транскаспийский газопро-
вод получит новую жизнь даже в от-
сутствие протокола. Они отмечают, 

что Туркмения законтрактовала зна-
чительные объемы газа для Китая, 
причем этой зимой не полностью 
выполняла контракт. Планируется 
четвертая ветка газопровода Цент-
ральная Азия—Китай на 35 млрд ку-
бометров с вводом в 2020 году, что 
потребует от Туркмении наращива-
ния добычи. «В горизонте минимум 
десяти лет мы не ожидаем, что тур-
кменский газ попадет в Европу»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в правитель-

стве, отмечая, что долгосрочные про-
гнозы дать сложно.

Глава аналитической группы 
Центра изучения Центральной Азии 
и Кавказа Института востоковеде-
ния РАН Станислав Притчин отме-
чает, что Азербайджан как раз гото-
вится запустить Южный газовый 
коридор и поставлять по нему свой 
газ с месторождения Шах-Дениз-2. 
«Для Азербайджана сейчас транзит 
туркменского газа не очень выго-
ден, ему важно сохранить свои пози-
ции. Транскаспийский газопровод 
может стать актуальным, когда азер-
байджанские месторождения будут 
иссякать»,— говорит эксперт. «Пе-
риодически со стороны ряда при-
каспийских стран звучат утвержде-
ния, что позиция России по поводу 
экологических рисков на Каспии лу-
кавая, так как Москва сама прокла-
дывает трубы на Балтике и в Черном 
море»,— отмечает господин Прит-
чин. Но, уточняет он, Каспий с точ-
ки зрения экологии «действитель-
но особый водоем»: в его глубоко-
водной части между Туркменией 
и Азербайджаном регулярно случа-
ются землетрясения, и «любая ава-
рия там неминуемо скажется на эко-
системе всего моря».

Юрий Барсуков, 
Елена Черненко

«Нацрыбресурс» поднял волну
Будущая госкомпания станет главным добытчиком рыбы
Проект акционирования ФГУП «Нац-
рыбресурс», предполагающий включе-
ние в состав новой компании еще двух 
госструктур, раскритиковали участни-
ки отрасли. Они не исключают появ-
ления госкомпании, которая сможет 
вести вылов рыбы, обладая при этом 
всеми данными о судах и ходе промы-
сла других участников рынка. Подоб-
ное объединение грозит конфликтом 
интересов и даст новой структуре ко-
лоссальное конкурентное преимуще-
ство, считают рыбодобытчки. В Рос-
рыболовстве эти опасения считают 
беспочвенными.

Союз рыбопромышленников Севера 
(СРС) подготовил отзыв к законопроекту 
Минсельхоза, согласно которому планиру-
ется акционировать ФГУП «Национальные 
рыбные ресурсы» («Нацрыбресурс»). Письмо 
с комментариями и предложениями, с ко-
торым ознакомился 

”
Ъ“, на прошлой неде-

ле направлено вице-премьеру Алексею Гор-
дееву, главе Минсельхоза Дмитрию Патру-
шеву и руководителю Росрыболовства Илье 
Шестакову.

ФГУП «Нацрыбресурс» подведомствен-
но Росрыболовству. Предприятию принад-

лежат прибрежно-портовые мощности в не-
скольких регионах, включая Калининград-
ский морской рыбный порт, а также 19 судов. 
По собственным данным, занимается под-
держанием работы собственной инфраструк-
туры, логистикой и рыболовством. Законо-
проект Минсельхоза предполагает преобра-
зование «Нацрыбресурса» в АО, 100% акций 
которого будет принадлежать государству. 
В новую компанию также предлагается вклю-
чить ФГБУ «Главрыбвод» (управляет большин-
ством государственных рыбозаводов) и ФГБУ 
ЦСМС (ведет мониторинг водных биоресур-
сов, а также наблюдает за рыбопромысло-
вым флотом). Создаваемое АО «Нацрыбре-
сурс» сможет использовать широкий спектр 
видов деятельности, что позволит диверси-
фицировать источники поступления дохо-
дов и оперативно реагировать на потребно-
сти рынка в услугах, говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту. Кроме того, но-
вая компания сможет привлекать долгосроч-
ные инвестиции, в том числе для развития 
флота, считают авторы законопроекта.

В СРС указывают, что создаваемая ком-
пания будет одновременно заниматься ры-
бопромышленным бизнесом и выполнять 
функции, связанные с контролем этой де-

ятельности, в том числе проводя монито-
ринг водных биоресурсов. «Совмещение та-
ких функций приводит к очевидному кон-
фликту интересов государства и создаваемой 
коммерческой организации»,— говорится 
в письме СРС. Предлагаемое объединение 
означает создание коммерческого предпри-
ятия, которое получит колоссальное конку-
рентное преимущество перед иными участ-
никами рынка, говорится в отзыве на зако-
нопроект Всероссийской организации рыбо-
промышленников (ВАРПЭ), с которым также 
ознакомился 

”
Ъ“.

Система ЦСМС позволяет в реальном вре-
мени отслеживать положения всех судов, ве-
дущих промысел, и получать оперативные 
данные о добыче, поясняет замдиректора 
УК «Норебо» Сергей Синников. Получается, 
что в результате объединения создается ком-
пания, которая будет заниматься рыболовст-
вом, обладая данными, недоступными ника-
ким другим участникам рынка, рассуждает 
он. В ВАРПЭ добавляют, что предполагаемое 
объединение существенным образом нару-
шает законодательство о защите конкурен-
ции. В Федеральной антимонопольной служ-
бе отказались от комментариев до ознаком-
ления с проектом.

В Росрыболовстве пообещали, что в бли-
жайшее время будут организованы обсужде-
ния документа на всех уровнях. Опасения 
рыбопромышленников там считают беспоч-
венными. Представитель агентства сообщил 

”
Ъ“, что акционирование «Нацрыбресурса» 

не приведет к конфликту интересов и не со-
здаст никаких особых условий для предпри-
ятия. К примеру, данные отраслевого мони-
торинга и сейчас могут получить все рыба-
ки, говорит он. Представитель Алексея Гор-
деева заявил, что письмо пока не поступи-
ло, в Минсельхозе на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Партнер компании «НАФКО-Консультанты» 
Ирина Мостовая полагает, что претензии ры-
бопромышленников строятся на достаточ-
но абстрактных предположениях. При этом, 
указывает она, у любого вновь создаваемого 
на основе ГУПов и МУПов общества есть устав 
и четко прописанные функции, говорит она. 
Провести достоверный анализ новой струк-
туры можно было бы только при наличии 
уставных документов, считает юрист. По сло-
вам председателя общественного совета при 
Росрыболовстве Германа Зверева, вопрос 
преобразования «Нацрыбресурса» будет об-
суждаться на ближайшем заседании.

Анатолий Костырев
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О каспийских трубах договорятся на берегу
Страны региона будут совместно оценивать экологическую безопасность проектов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Банк России принял решение 
смягчить вводимые коэффици-
енты риска по необеспеченным 
потребительским кредитам, за-
висящие от полной стоимости 
кредита (ПСК). Однако даже такое 
повышение заставит банки пере-
сматривать бизнес-модели и еще 
более жестко отбирать заемщи-
ков. При этом проблему увеличе-
ния долговой нагрузки и нако-
пления рисков банковской сис-
темой надо решать на уровне от-
дельных кредитных организа-
ций, а не всего сектора, указы-
вают банкиры.

В пятницу Банк России принял ре-
шение о смягчении сценария повы-
шения коэффициентов риска по вы-
данным после 1 сентября 2018 года по-
требкредитам. Так, по кредитам с ПСК 
до 25% годовых планируется поднять 
коэффициент на 20–50 процентных 
пунктов (вместо 30–60 процентных 
пунктов). Как рассчитывают в ЦБ, это 
будет стимулировать «банки выдавать 
кредиты с более низкими ставками, 
что снижает долговую нагрузку заем-
щиков». При этом увеличение коэф-
фициентов риска «ограничивает по-
тенциал банков по наращиванию кре-
дитных портфелей, поскольку требует 
больше капитала», и, таким образом, 
«будет снижен рост долговой нагрузки 
населения на макроуровне». По дан-
ным ЦБ, среднемесячные темпы при-
роста задолженности по кредитам за 
март—май этого года составили 17,8%. 
При этом рост доходов населения в ян-
варе—мае 2018 года составил 5% по 
сравнению с прошлым годом, что спо-
собствовало увеличению долговой на-
грузки населения и накоплению ри-
сков банковской системой.

Но даже скорректированное повы-
шение коэффициентов риска по кре-
дитам заставит банки резко пересмо-
треть свою бизнес-модель. По словам 
исполнительного вице-президента Ас-
социации российских банков Эльма-

на Мехтиева, в выигрыше могут ока-
заться банки со значительным запа-
сом капитала, если они решат и даль-
ше расти в этом бизнесе, в том числе и 
за счет других направлений. По мне-
нию директора по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Руслана Коршу-
нова, необеспеченное потребкредито-

вание станет менее выгодным для 
банков, предпочтение будет отдавать-
ся более качественным заемщикам, а 
кредитовать категории заемщиков с 
более высоким уровнем риска станет 
просто нерентабельно. «Можно было 
бы сделать повышение коэффициен-
тов еще мягче, добавляя по 10 про-
центных пунктов, для того чтобы про-
щупать ту границу, которая позволяла 
бы управлять рисками на этом рынке 
и предотвращать появление пузырей, 

но не сдерживать кредитование»,— 
считает глава комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Аксаков.

При этом банкиры отмечают, что в 
настоящее время признаков роста за-
кредитованности населения не отме-
чается и охлаждать нужно не рост сег-
мента, а активность отдельных креди-
торов. «В структуре новых выдач рас-
тет доля залогового кредитования, 
имеющего более длинный срок вы-
платы, низкие ставки и, соответствен-
но, лучший риск-профиль заемщи-
ков»,— указывает аналитик банка «Хо-
ум Кредит» Станислав Дужинский. По 
словам директора департамента 
управления рисками «Ренессанс Кре-
дита» Григория Шабашкевича, пробле-
ма состоит в увеличении сумм, выда-
ваемых на руки клиентам. «И основ-
ным драйвером тут выступают круп-
ные банки»,— отмечает он. «В рознич-
ном кредитовании основные риски 
возникают, когда банки выдают нео-
беспеченные кредиты наличными на 
большой срок и на большие суммы,— 
соглашаются в Тинькофф-банке.— 
При смене экономического цикла мо-
гут возникать ситуации, когда даже хо-
роший заемщик может стать проблем-
ным и столкнуться с затруднениями 
при возврате суммы кредита». В ВТБ 
сообщили, что внимательно изучают 
данные изменения, в Сбербанке отка-
зались от комментариев.

При этом банкиры просили ЦБ 
принять меры по стабилизации роста 
сегмента необеспеченного потребкре-
дитования, не связанные с достаточ-
ностью капитала. По словам зампреда 

Банка России Василия Поздышева, 
банкиры предлагали применить «по-
вышенные надзорные требования 
или ограничения на рост» к банкам, 
показывающим динамику необеспе-
ченного потребительского кредитова-
ния, существенно превышающую 
средние темпы по рынку. Также было 
внесено предложение о повышении 
коэффициентов рисков на необеспе-
ченные потребкредиты с дифферен-
циацией в зависимости от суммы кре-
дита (на крупные кредиты — более 
300 тыс. руб.— больший коэффициент 
риска). В ряде случаев выдача таких 
кредитов связана с высокорисковой 
ипотекой. «Мы видим одновременно 
взрывной рост ипотеки и необеспе-
ченных потребительских ссуд»,— от-
метил господин Поздышев.

Банкиры подтверждают, что озабо-
ченность регулятора небеспочвенна. 
По данным компании «Эквифакс» 
(входит в тройку крупнейших БКИ), за 
полтора года количество потребкре-
дитов, которые могли быть использо-
ваны на первый взнос по ипотеке 
(учитывались кредиты наличными от 
100 тыс. руб., после получения кото-
рых в течение трех месяцев клиент по-
лучал ипотечный кредит), увеличи-
лось в 2,4 раза — с 1,8 тыс. до 4,4 тыс. 
штук. По словам предправления Абсо-
лют-банка Татьяны Ушковой, дефолт у 
заемщиков, которые использовали 
для первоначального взноса кредит-
ные деньги, примерно в три раза вы-
ше, чем у тех, кто внес собственные 
средства. «Мы дополнительно прове-
ряем в бюро кредитных историй не-
посредственно перед выдачей ипоте-
ки, не брал ли клиент деньги на перво-
начальный взнос в кредит»,— говорит 
зампред правления Фора-банка Дмит-
рий Орлов. В этих случаях банкиры 
нередко сокращают лимит на ипотеку 
и включают взятую ранее сумму в его 
долговую нагрузку.

Светлана Самусева,  
Антон Дугин

Кредитам сдвинули риски 
Банки будут строже отбирать потребительских заемщиков

Страхование средств малого 
 бизнеса повысит доверие к не-
большим и средним банкам, ряд 
предприятий могут отказаться 
от работы с крупными игрока-
ми, считают участники рынка. 
Банки из топ-30 в основном пока 
не опасаются оттока малого биз-
неса. Однако эксперты соглас-
ны, что определенный переток 
средств компаний малого бизне-
са произойдет и поможет неболь-
шим игрокам банковского рын-
ка увеличить пассивы.

”
Ъ“ разобрался, как повлияет на 

банковскую систему законопроект о 
страховании с 2019 года средств ма-
лого бизнеса в банках на сумму до 
1,4 млн руб., который приняла Госду-
ма во втором чтении. Отчетность бан-
ков не позволяет достоверно опреде-
лить, сколько средств размещают в 
них малые предприятия. В целом 
корпоративные клиенты по итогам 
первого полугодия хранили в кре-
дитных организациях около 25,5 тр-
лн руб. Из них треть была размещена 
на расчетных счетах, остальное — на 
депозитах.

В 30 крупнейших банках бизнес 
хранил 22,3 трлн руб., в остальных 500 
финансовых организациях — лишь 
3,2 трлн руб. По оценке главы комите-
та по финансовому рынку Госдумы 
Анатолия Аксакова, объем застрахо-
ванных средств малого бизнеса со-
ставляет около 2 трлн руб.

Согласно опросу 
”
Ъ“, средний раз-

мер средств малых предприятий су-
щественно отличается от банка к бан-
ку. В топ-15 банков в основном он вы-
ше застрахованной суммы, в отдель-
ных случаях существенно — 5–10 млн 
руб. В банках поменьше, но входящих 
в топ-30, средний размер ниже страхо-
вой суммы (за редким исключением).

• К предприятиям малого бизнеса 
российское законодательство отно
сит компании со средней численно
стью до 100 человек. При этом годо
вая выручка или активы такого 
предприятия не должны превышать 
800 млн руб. Согласно Единому рее
стру субъектов малого и среднего 
предпринимательства на 10 июля 
2018 года, количество малых и мик
ропредприятий—юридических лиц 
превышает 2,9 млн с числом работ
ников свыше 11,6 млн человек.
Страхование вряд ли существенно 

изменит сложившуюся диспропор-
цию размещения средств, считают 
представители крупных банков. С од-
ной стороны, предприниматели те-
перь смогут безбоязненно размещать 
деньги в любых банках. «Принятие 
закона однозначно уравнивает кон-
курентные условия на рынке предо-
ставления банковских услуг пред-
приятиям малого бизнеса,— считает 
директор дирекции МСБ банка 

”
Вос-

точный“ Анна Ермолаева.— Они смо-
гут комфортно себя чувствовать, ра-
ботая с банком любого размера». Из-
менения расширят круг банков, с ко-

торым бизнес сможет работать, что 
позволит ему выбрать «наиболее ка-
чественный сервис и интересные 
продукты», добавляет представитель 
банка «Открытие».

С другой стороны, банкиры отме-
чают, что сервис крупных банков 
обычно лучше, а ставки для малого 
бизнеса не особо важны из-за отсутст-
вия свободных средств. «Малый биз-
нес не обладает такой свободной лик-
видностью, чтобы размещать боль-
шие суммы на долгий срок,— отмеча-
ет руководитель направления по раз-
витию продуктов Альфа-банка Екате-
рина Рогачева.— Поэтому процент-
ная ставка для этих клиентов не са-
мое главное».

Также вряд ли предприниматели 
будут дробить средства по несколь-
ким банкам, чтобы в каждом из них 

хранилось не более 1,4 млн руб. «Ма-
лый бизнес размещает депозиты в 
банках на достаточно короткие сроки 
и в относительно небольших объе-
мах, стараясь вкладывать деньги в те-
кущий бизнес,— говорит заместитель 
директора департамента организа-
ции продаж МСБ Бинбанка Юлия Пи-
рогова.— В таких условиях дробление 
не имеет смысла».

Препятствует перетоку клиентов и 
то обстоятельство, что банки обычно 
предоставляют кредитные линии при 
условии поддержания предприятием 
текущих оборотов, поэтому юрлицам 
будет неудобно переводить временно 
свободные средства в другой банк, до-
бавляет начальник управления разви-
тия малого и среднего бизнеса Абсо-
лют-банка Сергей Нечушкин.

Впрочем, переток возможен, хотя 
процесс будет происходить постепен-
но. «В целом по рынку существует 
определенный риск, что с принятием 
законопроекта клиенты пойдут в не-
большие банки с рискованной депо-
зитной политикой»,— считают в ВТБ. 
Переход клиентов в частные банки, 
предлагающие более высокие ставки, 
в том числе и по расчетным счетам, 
ожидают и аналитики. Страхование, 
уверен управляющий директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Александр Сараев, позволит неболь-
шим и средним банкам диверсифи-
цировать свою пассивную базу за счет 
привлечения средств бизнеса.

Виталий Солдатских

Крупные банки 
поделятся  
малым
От страхования  
средств малого бизнеса  
выиграют небольшие игроки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, запуск 

продаж облигаций через «Маркет-
плейс» — единый супермаркет 
всего финансового рынка — за-
планирован на середину лета 2019 
года. Обкатка процесса в рамках 
пилотного проекта должна на-
чаться уже с сентября 2018 года 
на продажах внебиржевых субфе-
деральных облигаций Томской 
области. С увеличением количест-
ва и сложности числа финансо-
вых инструментов перед клиента-
ми платформы неизбежно вста-
нет вопрос их выбора в соответ-
ствии со своим риск-профилем.

ЦБ определился с планами по за-
пуску продажи облигаций через плат-
форму «Маркетплейс». Эта часть обще-
го проекта условно названа «Маркет-
плейс 2.0». Как следует из презентации, 
подготовленной к совещанию одной 
из рабочих групп проекта (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), предполагается, что он 

заработает в «боевом» режиме в треть-

ем квартале 2019 года. Само совещание 
состоялось в конце прошлой недели. 
«Сейчас фокус-группа участников рын-
ка работает над реализацией пилотных 
размещений облигаций через систему 

”
Маркетплейс“»,— подтвердили в Бан-

ке России. Планируется, что роль плат-
формы в данном проекте будет испол-
нять «ВТБ Регистратор». По словам заме-
стителя гендиректора по основной дея-
тельности компании Максима Гецьма-
на, пилотный запуск системы должен 
состояться в сентябре этого года.

Первым активом, на котором будут 
отрабатываться дистанционные прода-
жи, станут государственные облига-
ции Томской области. Программа об-
ластных облигаций для населения в 
регионе реализуется с 2002 года, и в на-
стоящее время облигации реализуют-
ся через госбанки. Ценные бумаги вы-
пускаются на срок два-три года с ежек-
вартальным купоном. В 2017 году реа-
лизованы облигации пяти выпусков 
на общую сумму почти 2 млрд руб. По 
словам господина Гецьмана, это вне-
биржевые, так называемые реестро-
вые облигации. Планируется, что для 
проекта будет зарегистрирован новый 
выпуск, но параметры его пока неиз-
вестны. «Облигации будут продаваться 
по фиксированной цене. Каким обра-
зом будет учтен накопленный купон-
ный доход по бумагам, пока неизвест-
но, свое видение процесса должен 
представить сам эмитент»,— рассказал 
один из участников рабочей группы.

По словам главного аналитика по 
долговым рынкам БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, ценные бумаги эконо-
мически развитого региона должны 
быть востребованы, тем более с появ-
лением возможности простого доступа 
к ним со стороны физлиц. Преимуще-
ства субфедеральных облигаций, по 
его словам, в более высокой по сравне-
нию с корпоративными облигациями 
надежности при более высокой доход-
ности. Пилотные решения могут быть 
впоследствии масштабированы и ис-
пользованы, в том числе и для дистри-
буции народных ОФЗ, добавляют в ЦБ.

Взаимодействие с платформой бу-
дет начинаться с витрины-агрегатора. 
«Предложение о продаже ценных бу-
маг публикуется в личном кабинете 
профучастника. Задача агрегатора — 
проверить все предложения на досто-
верность и актуальность. После успеш-
ной проверки данные публикуются в 
блоке инвестиционных продуктов и 
автоматически появляются на сайте 

”
Маркетплейса“»,— говорит гендирек-

тор финансового маркета «Юником24» 
(новый участник проекта, выполняет 
функцию витрины) Юрий Кудряков.

Глава финансового маркетплейса 
«Банки.ру» (витрина в проекте) Динара 
Юнусова описала предварительную 
версию технической схемы покупки 
облигации: «Через витрину клиент ре-
гистрируется и выбирает облигацию в 
соответствии с желаемыми параметра-
ми. Платформа осуществляет иденти-

фикацию клиента, передает информа-
цию для открытия счета-депо в реги-
стратор, подыскивает, соответственно 
поручению, бумаги, резервирует их и 
сообщает о результате клиенту — опять 
же через витрину. Затем регистратор 
обработает платеж, зафиксирует факт 
сделки и сообщит о ее статусе через ви-
трину клиенту».

Обратный процесс — продажа бу-
маги — в пилотном проекте будет осу-
ществляться напрямую через платфор-
му-регистратора. Выкуп облигаций у 
клиентов на первом этапе будет осу-
ществлять сам эмитент. «Московская 
биржа», выполняющая роль платфор-
мы в проекте «Маркетплейс 1.0» по бан-
ковским вкладам, также намерена в 
дальнейшем расширять линейку фи-
нансовых продуктов за счет субфеде-
ральных облигаций, облигаций феде-
рального займа (ОФЗ), а также паев пае-
вых инвестиционных фондов. В пилот-
ных проектах пока отрабатывается 
продажа ограниченного числа финан-
совых продуктов, зачастую с фиксиро-
ванной стоимостью (которая не меня-
ется не только в течение дня, но и более 
длительного времени). Вместе с тем с 
увеличением числа и сложности пред-
лагаемых продуктов перед клиентами 
встанет вопрос их выбора, в том числе 
с точки зрения своего риск-профиля. 
Это неизбежно влечет за собой подклю-
чение к системе финансовых консуль-
тантов, рейтинговых агентств и т. п.

Мария Сарычева

Регионы займут через «Маркетплейс»
Платформу протестируют на субфедеральных облигациях

Ипотечные кредиты  
очень хорошо 

обслуживаются, и качество 
кредитов хорошее
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 17 июля, на встрече  
с президентом РФ Владимиром Путиным

Ц И Т А Т А

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Клиент дороже прибыли
За минувший год профучастники рынка ценных 
бумаг нарастили базу до 801,6 тыс. клиентов, пре-
высив показатель предшествующего года на 14,5%. 
Однако новые клиенты не помогли увеличить 
 доходы бизнеса. Чистая прибыль компаний за год 
сократилась на 6,6%, до 33 млрд руб.

Как следует из обзора, опубликованного Банком России в минувшую 
 пятницу, число профучастников—некредитных финансовых организаций 
(НФО) за 2017 год снизилось на 10,7%, до 335. При этом к концу прошлого 
года у них на брокерском обслуживании находились 801,6 тыс. клиентов, 
что на 14,5% выше, чем в конце 2016 года. Однако из них за год совершили 
минимум одну сделку лишь 16,3% клиентов (снижение на 0,4 процентного 
пункта). Доля физических лиц в структуре клиентов профучастников в бро
керском обслуживании стабильно высокая и составляет 98,3%.

Одновременно за прошлый год более чем в два раза выросло коли
чество клиентов, находящихся на доверительном управлении. На конец 
декабря оно составило 74,5 тыс., при этом 99,4% составляли физиче

ские лица. Доля активных клиентов составила 40,8% (рост на 4,8 про
центного пункта). Число квалифицированных клиентов достигло 8,3 тыс., 
или 11,1%. Совокупная стоимость инвестиционных портфелей на дове
рительном управлении по итогам года достигла 1,29 трлн руб. Причем 
в стандартных стратегиях управления, которые выбрали 61,8 тыс. клиен
тов, задействовано 102,6 млрд руб. Средний объем инвестиционного 
портфеля среди клиентов составляет 17,4 млн руб. по всем стратегиям, 
93,4 млн руб. по нестандартным стратегиям и лишь 1,7 млн руб. по стан
дартным стратегиям.

Чистая прибыль профучастников за прошлый год сократилась 
по сравнению с 2016 годом на 6,6%, составив 32,9 млрд руб. Капитал 
и резервы также сократились на 4,4%, до 290,1 млрд руб. Сокращение 
продемонстрировали и совокупные активы профучастников. По итогам 
2017 года они упали на 9,5% и составили 698,2 млрд руб. (0,76% от ВВП 
против 0,89% годом ранее). Концентрация активов профессиональных 
участников рынка ценных бумаг в 2017 году выросла. Количество проф
участников, контролирующих 80% активов, снизилось с 35 до 29 (8,7% 
от совокупного числа компаний).

Дмитрий Михайлович

2 триллиона 
рублей
держат компании  
малого бизнеса  
на счетах  
в российских  
банках

Как будут повышены коэффициенты риска 
по необеспеченным потребительским кредитам

Полная стоимость кредита  Текущий  Коэффициент риска с 1 сентября (%)
(% годовых) коэффициент риска (%) Предполагаемый Утвержденный
10–15 100 130 120
15–20 110 150 140
20–25 120 180 170
25–30 140 200 200

По данным Банка России.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Арбитраж ВТО поддержал РФ 
в споре с Украиной вокруг при-
менения Киевом антидемпин-
говых пошлин на нитрат аммо-
ния. Более того, панель ВТО  
признала, что Украина неверно 
применяла энергокорректиров-
ки, пытаясь учесть более низ-
кие цены на энергоресурсы 
в РФ. Методику Киев заимство-
вал у ЕС, где ее пытались широ-
ко применять для борьбы с им-
портом из России. Но юристы 
отмечают, что решение пока 
не должно стать прецедентом  
и не повлечет массовой отмены 
антидемпинговых мер.

Арбитраж ВТО удовлетворил боль-
шинство требований РФ в споре с Ук-
раиной по поводу введенных Киевом 
еще в 2014 году антидемпинговых 
пошлин на российский нитрат аммо-
ния (аммиачная селитра, основное 
азотное удобрение). Как сообщила 
ВТО, арбитраж счел, что Украина на-
рушила антидемпинговое соглаше-
ние, отказывая РФ в признании цен 
на газ для российских производите-
лей и «не предоставив адекватного 
объяснения».

Речь идет о том, что Украина внесла 
свои коррективы при подсчете вну-
тренних цен на газ в РФ: в антидемпин-
говых расследованиях Киев для расче-

та себестоимости продукции не ис-
пользовал российские цены на элек-
троэнергию, то есть применял «энерго-
корректировки». В ВТО также отмети-
ли, что Киев действовал «непоследова-
тельно», включив российский «Евро-
хим», у которого «демпинговая раз-
ность» была минимальна, в сферы ан-
тидемпинговых мер. Украине реко-
мендовано привести меры в соответст-
вие с антидемпинговым соглашением.

• В июле 2014 года Киев на пять лет 
повысил ввозные пошлины на амми-
ачную селитру с 11,91% до 20,51–
36,03%. Решение было принято после 
жалоб местных химиков (в том числе 
структур Дмитрия Фирташа) 
на то, что цены на газ для украин-
ских и российских заводов существен-
но отличаются. В 2015 году Россия по-
дала иск к Украине в ВТО, настаивая, 
что пошлины приняты в нарушение 
действующих в организации правил.
До конфликта с Украиной Россия 

занимала почти 90% местного рынка 
азотных удобрений и потребители 
выступали против ограничений. За-
тем Киев последовательно блокиро-
вал импорт. В 2017 году были введены 
антидемпинговые пошлины в разме-
ре 31,84% на карбамид и карбамид-ам-
миачную селитру из РФ, затем был за-
прет импорта гранулированной и 
кальцинированной аммиачной сели-

тры и сульфата аммония с марта 2018 
года до конца 2019 года. В марте 2018 
года было обещано полное эмбарго 
на импорт удобрений из РФ, а затем 
вновь повышены антидемпинговые 
пошлины на аммиачную селитру, до 
29–43%. В итоге тот же «Еврохим» ре-
шил продать дочернее предприятие 
на Украине и уйти с этого рынка, объ-
яснив решение действиями местных 
властей и «ожиданием дальнейшего 
ухудшения конъюнктуры».

Теперь в «Еврохиме» заявили, что 
позиция арбитража ВТО «подтвержда-
ет неправомерное применение Укра-
иной торговых ограничений в отно-
шении компании». Однако говорить о 
планах поставок на Украину компа-
ния не спешит, отмечая, что решение 
может быть оспорено в апелляции. В 
Минэкономики Украины «изучают 
решение для определения целесоо-
бразности апелляции».

В Минэкономики РФ подчеркну-
ли, что это «первая победа России в 
споре в ВТО». Важным чиновникам 
кажется и то, что применяемая Кие-
вом методика «энергокорректиро-
вок» заимствована у ЕС, то есть, по 
версии российской стороны, реше-
ние третейской группы указывает и 
на то, что «применение методики так-
же не соответствует нормам ВТО». 
Речь идет об антидемпинговых мерах 

ЕС, призванных компенсировать пре-
имущество российских экспортеров в 
доступе к более дешевым энергоре-
сурсам, Россия оспаривает это в ВТО.

«В отношении российских товаров 
другими странами неоднократно 
применялись защитные или анти-

демпинговые пошлины на основа-
нии нерыночной цены на газ, кото-
рая занимает большую долю в себе-
стоимости товара,— говорит партнер 
Bryan Cave Leighton Paisner Владимир 
Чикин.— Мотивировка решения в 
пользу РФ только на основании недо-

статочной обоснованности примене-
ния мер не позволяет говорить о пре-
цедентности решения». Пока не стоит 
рассчитывать на пересмотр антидем-
пинговых пошлин на товары из РФ, 
считает юрист.

Ольга Никитина
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Как выяснил 
”
Ъ“, «Газпром 

нефть» продолжает оптимизи-
ровать портфель активов за 
счет продажи зрелых «хвосто-
вых» месторождений в Ямало-
Ненецком АО. Она изучает про-
дажу небольших месторожде-
ний Муравленковской группы, 
в том числе Средне-Итурское 
с запасами 10 млн тонн нефти. 
В 2017 году «Газпром нефть» уже 
продала два небольших место-
рождения в регионе. Эксперты 
считают, что Средне-Итурское 
стоит не больше $15 млн, 
но найти покупателей будет  
непросто.

«Газпром нефть» хочет продать 
Средне-Итурское нефтяное место-
рождение в Ямало-Ненецком АО, 
рассказали 

”
Ъ“ источники в отра-

сли. Лицензия на него принадлежит 
«Газпромнефть-Ноябрьскнефтега-
зу», разработку ведет ее филиал «Газ-
промнефть-Муравленко» (ведет до-
бычу на пяти месторождениях). По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, 

«Газпром нефть» рассматривает про-
дажу и других зрелых месторожде-
ний Муравленковской группы. Для 
этого в апреле из «Ноябрьскнефтега-
за» было выделено ООО «Нефтегазо-
добывающее управление 

”
Мурав-

ленковскнефтегаз“».
Как заявили 

”
Ъ“ в «Газпром неф-

ти», для повышения эффективности 
ведется работа по оптимизации пор-
тфеля добычных активов, выделен 
ряд активов, в том числе Средне-
Итурское, относящихся к категории 
зрелых месторождений и имеющих 
ограниченный потенциал роста до-
бычи. «Мы проводим оценку раз-
личных вариантов — как повыше-
ния эффективности их разработки 
собственными силами, так и воз-
можность их продажи и реинвести-
рования полученных средств в про-
екты компании с более высокой 
рентабельностью,— добавили в 
компании.— Процесс еще находит-
ся на самом раннем этапе».

• Средне-Итурское разрабатыва-
ется с 1993 года, степень его выра-
ботанности уже более 60%. Добыча 
затрудняется высокой степенью об-
водненности — в среднем около 90%. 
Запасы по категории A+B+C1 — око-
ло 10 млн тонн нефти, в 2015 году 
добыча составляла 277 тыс. тонн, 
текущий уровень не раскрывается.
«Газпром нефть» не первый год 

проводит оптимизацию активов за 
счет продажи «хвостовых» месторо-
ждений, а также привлечения парт-
неров к разработке трудноизвлека-
емых запасов (тризов). В прошлом 
году компания продала стоявшие 
на балансе «Ноябрьскнефтегаза» не-

большие Западно-Ноябрьское и 
Южно-Ноябрьское месторождения 
ООО «Центргеко», которое возглав-
ляет экс-менеджер Zoltav (принад-
лежит Аркадию Абрамовичу) Дмит-
рий Камышев. Также «Газпром 
нефть» продает консорциуму РФПИ 
и арабской Mubadala за $325 млн 
49% в компании «Газпромнефть-Вос-
ток», разрабатывающей месторо-
ждения в Томской области. Нефте-
компания хотела привлечь партне-
ра и для освоения месторождений в 
Оренбургской области (см., напри-
мер, 

”
Ъ“ от 16 февраля).

По оценке Александра Корнило-
ва из «Атона», Средне-Итурское мо-
жет стоить $10–15 млн, притом что 
покупателю потребуются дополни-
тельные инвестиции в добычу с 
учетом высокой доли обводненно-
сти и выработанности. По мнению 
эксперта, найти покупателей на не-
го непросто, заинтересованность 
могут проявить лишь местные не-
большие игроки. В основном «Газ-
пром нефть» фокусируется на раз-
витии ключевых новых месторо-
ждений — Новопортовского, При-
разломного и Восточно-Мессоях-
ского (СП с «Роснефтью»), на повы-
шении эффективности разработки 
тризов, продолжает господин Кор-
нилов. На фоне прироста добычи 
на основных месторождениях неф-
текомпания наконец получила по-
ложительный свободный денеж-
ный поток — 63 млрд руб. на конец 
2017 года, по итогам 2018 года он 
составит 130–150 млрд руб., полага-
ет аналитик. Он напоминает, что у 
«Газпром нефти» один из самых 
комфортных в отрасли уровней чи-
стого долга — 613 млрд руб., его от-
ношение к EBITDA — 1,1.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть» 
рубит «хвосты»
Компания хочет продать 
зрелые месторождения

Украине прописали российские нитраты
Суд ВТО отменил пошлины Киева на селитру

В ФАС знают о проблеме: по сло-
вам замглавы ведомства России Ана-
толия Голомолзина, обращение РПС 
туда поступило, вместе с предложе-
ниями Минтранса. Эти вопросы, 
уточнил чиновник, не относятся к 
компетенции ФАС. Но за ситуацией 
на рынке судового топлива служба 
следит. По ее данным, основной рост 
цен пришелся на последние два го-
да, но по структуре затрат расходы 
на топливо в 2018 году находятся на 
уровне, близком к тому, что был че-
тыре-шесть лет назад.

На дизтопливо цены в летние пе-
риоды менялись с темпами близки-
ми к темпам инфляции в 2012-2013 
годы. В 2014-2016 годы в летний пе-
риод цены отставали от инфляции в 
два-пять раз, в 2017-2018 годы опере-
жали инфляцию в 2,5 раза. Влияние 
на динамику, по оценкам ФАС, ока-
зали рост акцизов (в 2,3 раза за по-
следние два года), «отвязка» курса ру-
бля от мировых цен на нефть, рост 
мировых цен на топливо. Цены на 
мазут, уточнил господин Голомол-
зин, в 2018 году выросли на 14% к 
2014 году, а в 2015-2017 годы были 
ниже в 1,5-2 раза.

По оценкам РПС, за текущую нави-
гацию дополнительные расходы реч-
ников составят около 10 млрд руб. Го-
сподин Клявин также указал, что 
большинство банков отказывают 
компаниям в дополнительных кре-

дитах, а при попытке пересмотра 
провозной платы по ранее заключен-
ным договорам грузовладельцы ухо-
дят на альтернативные виды тран-
спорта. В особо сложной ситуации, 
как указывали участники рынка и ра-
нее, оказались круизные компании, 
продающие туры заранее. Но есть и 

угрозы срыва перевозок по «северно-
му завозу», нарушения планов обнов-
ления флота, графиков платежей по 
кредитам и банкротства компаний.

Бункеровщики уже получают вы-
чет в размере удвоенного акциза на 
судовое маловязкое топливо (СМТ). 
Оно, как и дизтопливо, относится к 
средним дистиллятам, но с более вы-
соким содержанием серы (1,5%), и по-
этому не может использоваться для 
автотранспорта. С 2020 года требова-
ния к СМТ будут ужесточены, содер-
жание серы должно будет снизиться 
до 0,5%, это означает, что судам при-
дется перейти на дизтопливо.

Кроме того, выпуск СМТ в России в 
принципе сокращается по мере мо-
дернизации НПЗ: нефтяники заинте-
ресованы в переходе на более дорогое 
дизтопливо. «Сейчас законодательст-
во наказывает за потребление более 
качественного продукта, дестимули-
руются и те НПЗ, которые полностью 
перешли на выпуск дизтоплива пято-
го класса, им невыгодно поставлять 
его на бункеровку»,— отмечает Сергей 
Ежов из Vygon Consulting. По его мне-
нию, введение вычета на дизтопливо 
для судов не приведет к потерям бюд-
жета, поскольку сейчас объем его по-
ставок на бункеровку невысок.

Глава Московского речного паро-
ходства Константин Анисимов добав-
ляет, что ужесточение требований 
техрегламента приведет к еще боль-
шему росту цен, так как спрос на бо-
лее экологичное топливо заметно вы-
растет. «При этом правила фактиче-
ски остановят эксплуатацию полови-
ны флота: все новые сухогрузы рабо-
тают на дешевом мазуте, отказ от кото-
рого приведет к росту тарифов на пе-
ревозку, а речка сегодня и так проиг-
рывает железной дороге и трубе,— го-
ворит он.— Компаниям придется не-
сти дополнительные убытки, резать 
флот или вообще уходить с рынка».

Однако, уточняют собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, вычет по дизтопливу 

может привести к росту манипуля-
ций. «СМТ нельзя продать на заправ-
ке, а дизтопливо можно. В итоге судо-
ходные компании и бункеровщики 
будут заинтересованы в том, чтобы за-
вышать потребление, получать вычет 
и продавать часть дизтоплива на неф-
тебазы или сетям АЗС уже по рыноч-
ной цене»,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“. Фактически это будет спо-

соб ухода от уплаты акциза, и у бюд-
жета могут возникнуть потери.

Анастасия Веденеева,  
Юрий Барсуков

Речники ищут налоговую гавань

Тепловые генкомпании,  
с 2016 года резко наращиваю-
щие доходы из-за окончания 
инвестпрограмм и возросших 
выплат потребителей, в 2020-х 
годах вынуждены будут войти 
в новую фазу инвестцикла. 
Как прогнозируют в АКРА, из-за 
программы модернизации ста-
рых ТЭС стоимостью до 1,4 трлн 
руб. сектору придется вновь на-
ращивать долговую нагрузку, 
а денежные потоки опять уйдут 
в минус. Текущий стабильный 
денежный поток в секторе 
в основном тратится на M&A  
и выплаты акционерам.

Сектор электрогенерации в Рос-
сии, сейчас впервые после разделе-
ния РАО ЕЭС получающий большие 
доходы, недолго сможет держать 
низкую долговую нагрузку и форми-
ровать высокий свободный денеж-
ный поток (FCF), следует из исследо-
вания АКРА (есть у 

”
Ъ“). Агентство 

ожидает, что для программы модер-
низации старых ТЭС (сейчас утвер-
ждается правительством, объем 
1,4 трлн руб. до 2030 года) сектору 
вновь придется вернуться к внешне-
му финансированию.

Текущий рост капитализации и до-
ходов тепловой генерации объясняет-
ся двумя факторами. Завершены обя-
зательные инвестпрограммы генери-
рующих компаний, выделенных из 
РАО ЕЭС и заключивших на десять лет 
договоры на поставку мощности 
(ДПМ, гарантируют повышенные пла-
тежи). Инвестиции крупнейших иг-

роков — «Интер РАО», «Газпром энер-
гохолдинга», «Т Плюс», «Юнипро», 
«Энел Россия», ТГК-2, «Квадры» — в 
2017 году упали до 5% от выручки, от-
мечает АКРА. Кроме того, идет пик 
платежей по ДПМ, которые в 2017 го-
ду дали генераторам до 86% от CFO.

Впервые после реформы РАО 
«ЕЭС России» FCF вышел в плюс в 
2016 году — 70 млрд руб. (минус 
117 млрд руб. в 2012 году) — и про-
должит расти, в 2018–2020 годах дой-
дя до 150 млрд руб. в год. Вероятно, 
«это станет лучшим показателем сре-
ди российских секторов — FCF неф-
тегазовых компаний в 2015–2016 го-
дах достигал 100–130 млрд руб.», от-
мечено в исследовании. Но в элек-
тросетях и у «РусГидро» АКРА не ожи-
дает выхода FCF в положительную 
зону ранее 2019–2020 годов.

Высокие доходы энергетики бу-
дут использовать для погашения 
долга, дивидендов, выкупа акций (в 
2018 году «Интер РАО» потратило 
42 млрд руб. на приобретение своих 

бумаг у ФСК и «РусГидро»). Активизи-
руется и сегмент M&A, ожидают в 
АКРА. Действительно, в последние 
месяцы на рынке активизировались 
переговоры: как сообщал 

”
Ъ“, ТГК-2 

ведет переговоры по покупке акти-
вов «Квадры» (в самой компании это 
отрицают), Сибирская генерирую-
щая компания Андрея Мельниченко 
может купить Рефтинскую ГРЭС у 
«Энел Россия», «Ренова» Виктора Век-
сельберга, владеющая «Т Плюс», 
предлагает объединение с «Газпром 
энергохолдингом».

Но расцвет не продлится долго, 
считают в АКРА: рост инвестиций в 
программу модернизации ТЭС при-
дется на период снижения денеж-
ных потоков из-за завершения вы-
плат по ДПМ. Стабильный CFO по 
ДПМ в тепловой генерации в 2018–
2020 годах, вероятно, не приведет к 
росту инвестиций, считают экспер-
ты. Этот механизм стимулирования 
инвестиций утвердят этим летом, 
первые конкурсы на модернизацию 

пройдут в конце года с вводом объек-
тов в 2022–2024 годах. АКРА ожидает, 
что сектор нарастит инвестиции в 
2–2,5 раза только к началу 2020-х.

«Высокая долговая нагрузка и 
длительные периоды генерации от-
рицательных денежных потоков — 
частый случай для мировой энерге-
тики в силу высокой капиталоемко-
сти инвестпроектов и их длительно-
сти»,— говорится в исследовании. 
Отношение долга к CFO уже в 2024 
году может вырасти до уровня 2014–
2015 годов — с единицы (половина 
долга приходилась на «Т Плюс» и 
«Квадру») в 2017 году до трех. Спрос 
на займы вырастет и в сетях — из-за 
программы цифровизации «Россе-
тей» на 1,3 трлн руб. «Вероятно, сек-
тор вновь вернется к отрицательно-
му FCF, поскольку выплаты за модер-
низацию будут меньше, чем теку-
щие по ДПМ»,— пояснила 

”
Ъ“ автор 

исследования Наталья Порохова. По 
ее оценке, объявленные «Интер РАО» 
и «Газпром энергохолдингом» объе-
мы модернизации потребуют до 
200 млрд и 150 млрд руб. инвести-
ций соответственно.

Федор Корначев из Sberbank CIB в 
целом согласен с оценками АКРА, до-
бавляя, что вопрос и в том, какую 
часть денежных потоков от ДПМ 
компании отдадут на дивиденды. 
Впрочем, он ожидает, что сектор все 
равно будет привлекать средства, 
может быть, через проектное финан-
сирование, чтобы повысить возврат 
на акционерный капитал.

Татьяна Дятел

У энергетиков портится климат
В 2020-х генерирующим компаниям вновь придется занимать из-за инвестиций

5—6 миллиар-
дов рублей 
составят, по оценке 
речников, дополни-
тельные расходы  
на перевозки грузов 
в 2018 году из-за ро-
ста цен на топливо

Наш портфель проектов 
поиска, доразведки  
и освоения новых 
месторождений  

позволяет обеспечить 
30 млн тонн 

дополнительной добычи  
в районе 2030 года

— Александр Дюков,
глава «Газпром нефти», 9 июня  

(цитата по «Интерфаксу»)
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За время чемпионата мира (ЧМ) 
по футболу спрос на краткос-
рочную аренду жилья в горо-
дах  его проведения увеличился 
в семь раз. Из общего количест-
ва сданных болельщикам квар-
тир большая часть лотов при-
шлась на Санкт-Петербург на 
фоне самого низкого спроса 
на гостиницы в городе. Хотя 
по окончании мирового пер-
венства спрос на квартиры уже 
успел снизиться до обычного 
уровня, собственники жилья не 
торопятся отзывать предложе-
ния с рынка и цены остаются 
завышенными.

В период проведения ЧМ спрос на 
краткосрочную аренду жилья в 11 го-
родах, где проходили матчи, суммар-
но вырос в семь раз к показателям 
начала года, сообщается в исследова-
нии компании Avito. По расчетам ее 
аналитиков, 30% от общего числа 
всех заявок на такую недвижимость 
сформировал Санкт-Петербург. Еще 
20% запросов пришлось на Нижний 
Новгород, 12% — на Казань, 11% — на 
Сочи, 6% — на Москву.

Значительный спрос на аренду 
жилья в Санкт-Петербурге на время 
ЧМ наблюдался на фоне падения 
интереса к гостиницам. Ранее Cush-
man & Wakefield обнародовал дан-
ные, что загрузка отелей города в 
июне снизилась на 10 процентных 
пунктов (п. п.) к аналогичному пе-
риоду 2017 года, тогда как в Москве 
этот же показатель вырос на 14 п. п. 
(см. 

”
Ъ“ от 20 июля). Руководитель 

департамента гостиничного бизне-

са и туризма Cushman & Wakefield 
Марина Смирнова предполагает, 
что квартиры в посуточную аренду 
в городах ЧМ интересовали скорее 
россиян: по ее мнению, из-за язы-
кового барьера иностранные путе-
шественники реже делают выбор в 
пользу частного жилья. По предва-
рительным данным FIFA, иностран-
ные болельщики выкупили 54% би-
летов на матчи.

В сервисе бронирования OneT-
woTrip гостиницы в Санкт-Петер-
бурге формировали 75% в общей 
структуре спроса на средства разме-
щения — это минимальный показа-
тель среди всех городов ЧМ. Осталь-
ные 25% гостей города предпочли 
другие формы размещения: хосте-
лы, апартаменты и гостевые дома. 
Для сравнения: в Москве через 
OneTwoTrip на них приходилось 
16% запросов, в Сочи — 17%.

В Ostrovok.ru указывают, что чи-
сло бронирований отелей в Санкт-
Петербурге с 15 июня по 15 июля 
сократилось на 15% относительно 
тех же дат прошлого года при росте 
средней стоимости размещения 
на 35%. Аналитики компании счи-
тают, что это может быть связано 
с решением гостиниц самостоя-
тельно заниматься продажей номе-
ров в период высокого спроса. Чи-
сло бронирований в остальных го-
родах ЧМ, по данным сервиса, вы-
росло на 50–397% в зависимости от 
локации.

Несмотря на то что интерес к 
краткосрочному бронированию 
жилья в городах ЧМ уже вернулся 

на обычный уровень, объем пред-
ложения пока остается высоким, го-
ворят в OneTwoTrip. Представитель 
сервиса Алексей Белоусов называет 
ситуацию временной. «Объем рын-
ка вырос за счет непрофессиональ-
ных арендодателей, собственников 
жилья, которые были готовы съе-
хать из него и сдать болельщикам в 
период проведения чемпионата. 
Это был прогнозируемый диском-
форт с мегаприбылью, но сейчас це-
ны падают, и для многих собствен-
ников это становится нерентабель-
но»,— говорит он.

Руководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов указы-
вает, что в Москве, где на рынок до-
полнительно вышли 10 тыс. лотов, 
число объявлений также пока не со-
кращается. «Все они появились на 
рынке не единовременно, их выход 
в базы был растянут, теперь какой-то 
период займет обратный про-
цесс»,— сказал он.

По расчетам Avito, несмотря на 
то что средняя стоимость предлага-
емых в краткосрочную аренду квар-
тир начала снижаться, далеко не во 
всех городах ЧМ она достигла стан-
дартного уровня. Так, например, 
квартиры в Саранске сейчас стоят в 
среднем 2,1 тыс. руб. за сутки (на 
40% дороже, чем в июле прошлого 
года), в Нижнем Новгороде — 
1,8 тыс. руб. (дороже на 13%). Анали-
тики Avito ожидают, что прошло-
годнего уровня ставки должны бу-
дут достичь в течение ближайших 
нескольких недель.

Александра Мерцалова

Футбол поднял цены 
в парадных
Больше всего квартир на период ЧМ  
сняли в Санкт-Петербурге

Крупный российский произво-
дитель мяса ГК «Русагро» экс-се-
натора Вадима Мошковича мо-
жет приобрести за 3 млрд руб. 
белгородскую компанию «Капи-
талагро», которая одной из пер-
вых в стране наладила выпуск 
мраморной свинины. В России 
это пока нишевой продукт. Не 
исключено, что «Русагро» после 
покупки не будет заниматься 
выпуском этого мяса, а пере-
профилирует площадку под 
производство традиционной 
свинины.

ООО «ГК 
”
Русагро“» подало хода-

тайство о приобретении доли в ООО 
«ТД 

”
Капиталагро“», сообщила на 

прошлой неделе Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС). ТД «Капи-
талагро» поставляет в розницу мра-
морную свинину, которую выпуска-
ет белгородское ЗАО «Капиталагро». 
По собственным данным компании, 
у нее есть четыре свинокомплекса 
мощностью 28 тыс. тонн товарной 
свинины в год и перерабатывающее 
предприятие на 20 тыс. тонн готовой 
продукции. Также в «Капиталагро» 
входит сеть из 23 магазинов в Белго-
родской области. Оборот ЗАО в 2016 
году, по данным «СПАРК-Интерфакс», 
составил 2,49 млрд руб. Владельцем 
50% в ТД указан председатель Белго-
родской областной думы Василий 
Потрясаев, но с 3 марта 2015 года его 
доля находится в доверительном 
управлении у Сергея Чеботарева. 
Еще 35% принадлежат бывшему ви-
це-мэру Белгорода Александру Паш-
кову, 15% — у Ивана Рощупкина. В 
ЗАО «Капиталагро» 100% принадле-
жат господину Чеботареву.

Размер доли, на которую претен-
дует «Русагро» в ТД, в сообщении ФАС 
не указан. Уточнить эту информацию 
в службе в пятницу не удалось. «Ру-
сагро» интересен весь бизнес «Капи-
талагро», говорят два источника 

”
Ъ“ в 

отрасли. Один из них утверждает, что 
договоренность о сделке уже достиг-
нута. На вопрос 

”
Ъ“ о сообщении ФАС 

и возможном интересе к ЗАО «Капи-
талагро» гендиректор «Русагро» Мак-
сим Басов заявил, что группа выпу-

стит релиз после завершения сделки. 
В «Капиталагро» в пятницу не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

• По оценкам Национального союза 
свиноводов, в 2017 году «Русагро» 
 заняло третье место в России 
по производству свинины (207,4 тыс. 
тонн в живом весе), немного усту-
пив «Черкизово» (211,7 тыс. тонн). 
В первом квартале 2018 года выруч-
ка «Русагро» сократилась на 19%, 
до 15,26  млрд руб., EBITDA — на 37%, 
до 1,71 млрд руб., чистая прибыль 
составила 209 млн руб. против 
убытка в размере 344 млн руб. го-
дом ранее. Основной владелец «Русаг-
ро» — семья Вадима Мошковича 
(71% акций на конец 2017 года).
Показатели «Капиталагро» соот-

ветствуют производителю свинины 

среднего уровня, считает руководи-
тель Национальной мясной ассоциа-
ции Сергей Юшин. Исходя из годо-
вой мощности белгородского пред-
приятия, источник 

”
Ъ“ в отрасли 

оценивает его примерную стои-
мость в 3 млрд руб. У «Русагро» есть 
свободные денежные средства для 
оплаты подобной сделки, отмечает 
старший аналитик BCS Global 
Markets Марат Ибрагимов. По дан-
ным отчетности группы, на 31 марта 
у нее на счетах было 1,47 млрд руб. 
наличных и их эквивалентов, а так-
же 23,42 млрд руб. денежных 
средств, указанных как краткосроч-
ные инвестиции.

В России в основном известна 
мраморная говядина. Хотя в некото-
рых странах, например в США, про-
изводство мраморной свинины, 
имеющей пять разновидностей, 
давно налажено, пояснил господин 
Юшин. По его словам, производство 
такого мяса отличается особенно-
стями генетики, составом кормов и 
технологией откорма, поэтому про-
дукт входит в премиальный сег-
мент. На сайте «Капиталагро» сказа-
но, что основа рациона животных 
— комбикорма из смеси зерновых и 
оливкового масла. Собеседник 

”
Ъ“ в 

отрасли говорит, что основной ин-
терес для «Русагро» представляет са-
ма площадка, а не продукция «Капи-
талагро». Но Марат Ибрагимов пола-
гает, что сделка позволит «Русагро» 
усилить позиции собственного роз-
ничного бренда «Слово мясника». 
По данным отчета «Русагро», к кон-
цу 2017 года под маркой «Слово мяс-
ника» выпускалось 28 наименова-
ний продукции. Общий объем про-
даж за прошлый год достиг 6 тыс. 
тонн. В 2018 году компания продол-
жит наращивать производство гото-
вой продукции для сетей, сказано в 
отчете.

Анатолий Костырев

«Русагро» добавит жира
Группа может купить производителя мраморной свинины

Агентство TeleSport, занимаю-
щееся продажей прав на теле-
трансляции, готовит к запуску 
в кабеле и спутнике спортив-
ный телеканал «Сила ТВ». Ком-
пания планирует показывать 
матчи футбольных чемпиона-
тов Испании и Италии, бои без 
правил UFC, бокс и собственные 
программы. Монетизировать 
спортивные права в России 
крайне сложно, хотя интерес 
к такому контенту есть у зрите-
лей и рекламодателей, напри-
мер букмекерских контор, 
 отмечают участники рынка.

Агентство TeleSport запускает 
мужской спортивный канал «Сила 
ТВ», тестовое вещание начнется 16 
августа, рассказал 

”
Ъ“ генпродюсер 

TeleSport Media Илья Рустамов. 
TeleSport Петра Макаренко занима-
ется покупкой и реализацией теле-
прав на трансляции спортивных 
турниров, продажей рекламы в них, 
привлечением спонсоров и т. д. У 
агентства крупный объем медиа-
прав, свое производство трансля-
ций, TeleSport Media уже показывает 
спорт в интернете больше года, поэ-
тому тематический канал — «это до-
полнительная монетизация имею-
щегося контента», уточнил господин 
Рустамов: «Посмотрим, есть ли в 
этом деньги».

Еще в 2017 году TeleSport рассма-
тривал запуск двух телеканалов — с 
единоборствами и общеспортивно-
го. Сейчас планируется только «Си-
ла ТВ» с фокусом на боевые искусст-
ва, канал в процессе получения ли-
цензии на неэфирное вещание. В 
Роскомнадзоре 

”
Ъ“ сообщили, что 

телеканал с таким названием еще 
не регистрировался, а лицензию 
СМИ TeleSport Media в июне полу-
чил только на сайт Silatv.ru. Пред-
ставитель «Ростелекома» сообщил, 
что TeleSport пока не презентовал 
новый телеканал. В «Триколор ТВ» 
не ответили на запрос.

TeleSport эксклюзивно занимает-
ся в России трансляциями турниров 
Ultimate Fighting Championship 
(UFC) — производит прямые эфиры, 
транслирует их на Silatv.ru и в соци-
альных сетях, а также продает пока-
зы каналу «Матч ТВ». В 2017 году ком-
пания заключила контракт на не-
сколько лет на показ ла-лиги — глав-
ного футбольного турнира Испании 
— и показывала первые игры во 
«ВКонтакте» в обмен на рекламу в 
трансляции. За двумя первыми игра-
ми следили 1,2 млн человек, и покуп-
ка ла-лиги отбилась только за счет 
интернет-показов, отмечает Илья 
Рустамов.

Недавно TeleSport приобрел пра-
ва на показ еще двух крупных тур-
ниров, говорит он: серии А (выс-
шей лиги чемпионата по футболу 
Италии) и Лиги наций (нового фут-
больного турнира для сборных, 
стартующего осенью). Все это, а так-
же локальные спортивные собы-
тия, бокс и борьбу, планируется по-
казывать на «Силе ТВ». Права на 
трансляции по кабелю компания 
хочет сохранять за собой либо про-
давать без эксклюзива.

Чемпионат Испании традицион-
но популярен в России, серия А — в 
меньшей степени. Например, 
трансляцию «Реал Мадрид»—
«Барселона» в декабре 2017 года 

днем на «Первом канале» смотрели 
9,2% россиян старше четырех лет с 
включенным телевизором, а игру 
«Рома»—«Интер» на «Матч ТВ» в авгу-
сте 2017 года — 2,5%, следует из дан-
ных Mediascope.

Спортивный контент входит в 
категорию самых востребованных 
у российского зрителя, считает про-
граммный директор группы компа-
ний «Орион» Светлана Борисова. 
«Но важно учитывать, что монетиза-
ция прав на спортивное вещание в 
России крайне низкая. Успех проек-
та во многом зависит от того, как бу-
дет выстроена маркетинговая стра-
тегия»,— отмечает она. Любой спор-
тивный канал будет интересен бук-
мекерам как рекламодателям, хотя 
у бокса и единоборств нишевая ау-
дитория, добавляет гендиректор 
Bwin в России Дмитрий Сергеев. 
«Но похожие каналы уже есть в па-
кете 

”
Матч ТВ“, и я пока не видел, 

чтобы их дистрибуция показывала 
существенную выручку»,— рассу-
ждает он.

TeleSport закупил, где смог, боль-
шой объем медиаправ, но рынок 
пока их не отбивает, поэтому агент-
ству и нужен дополнительный спо-
соб дистрибуции, предполагает ру-
ководитель одного из производите-
лей тематических каналов. Еще 
один собеседник 

”
Ъ“ на медиарын-

ке уточняет, что права на UFC у 
TeleSport заканчиваются в этом го-
ду, более того, UFC недавно создала 
российскую компанию вместе с 
Российским фондом прямых инвес-
тиций, которая может захотеть сама 
взять на себя дистрибуцию.

Анна Афанасьева

TeleSport проложит кабель
Компания запустит спортивный телеканалПри этом Samsung не теряла ли-

дерства по выручке от продаж теле-
визоров, подчеркивает источник. За 
первые пять месяцев 2018 года доля 
Samsung на рынке ТВ в России в 
деньгах превысила 35%, сообщил 

”
Ъ“, руководитель продуктового на-

правления «ТВ-Аудио» Samsung 
Electronics Дмитрий Курапов. В LG 
на запрос не ответили.

Скачок на рынке телевизоров во 
время ЧМ-2018 вновь привел к сме-
не лидера в штучных продажах, 
правда, лишь на две недели. С 18 по 
24 июня доля LG выросла на 1,7 п. п., 
до 25,5%, тогда как доля Samsung 
снизилась на 3,6 п. п., до 22,6%. Уже в 
начале июля Samsung вернула пер-
вое место по количеству продаж ТВ, 
не теряя лидерства по выручке, сле-
дует из материалов GfK. «Непосред-
ственно перед ЧМ по футболу мы на-
блюдали стабильно растущий спрос 
на ТВ с большими диагоналями во 
всех каналах продаж. В дни матчей 
покупательская активность снизи-
лась, но незначительно»,— отметил 
Дмитрий Курапов.

Кроме того, с первой недели ЧМ-
2018 заметен резкий рост продаж 
бренда Dexp, доля рынка которого 
к концу июня достигала 12,2% в 
штуках. Всего по сравнению с пер-
вым полугодием 2017 года доля 
Dexp выросла на 3,2 п. п. Также уве-
личились продажи Sony — на 
0,8 п. п., а доли обоих южнокорей-
ских вендоров в штуках сократи-
лись: у Samsung — на 2,4 п. п., у LG 
— на 4,4 п. п. Dexp принадлежит 
компании DNS, федеральной сети 
техники и электроники из Влади-
востока. Из информации на сайте 
Dexp следует, что до 30 июня компа-

ния предлагала скидки на телевизо-
ры. Гендиректор группы компаний 
DNS Дмитрий Алексеев отрицает, 
что речь шла о распродаже. «Мы де-
лаем ставку на долгосрочное разви-
тие, а не на краткосрочные ак-
ции»,— заявил он 

”
Ъ“.

В первом полугодии на 9,1% к 
аналогичному периоду 2017 года 

увеличились продажи телевизоров 
формата Ultra HD/4K (разрешения 
3840х2160), а устройств HD Ready и 
Full HD, напротив, сократились на 
1,4% и 7,7% соответственно, следует 
из данных GfK. В преддверии ЧМ-
2018 россияне предпочли покупать 
телевизоры больших размеров и с 
повышенной четкостью, констати-
рует GfK. Также выросла доля теле-
визоров с диагональю 48 дюймов 
(122 см) и больше — до 21% рынка в 
штуках. «В том числе благодаря фут-
больному турниру в мае-июне за-
метно рос спрос на модели с боль-
шой диагональю 55–65 дюймов, 
Smart TV с подключением к интер-
нету, а также модели с разрешением 
Ultra HD»,— подтвердили в группе 
«М.Видео-Эльдорадо».

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Россияне обновили экраны

Перепроизводство 
в отечественном сельском 

хозяйстве уже стало 
реальностью. Птицы, 
свинины, масла, зерна  

у нас произведено больше, 
чем нужно стране

— Вадим Мошкович,
основатель «Русагро»,  

в апреле 2017 года

Ц И Т А Т А

ТУРИЗМ

«Связной Трэвел» 
забронирует 
 пакет
«Связной Трэвел» занялся прода-
жей организованных туров. Об 
этом ”Ъ“ рассказали в самой ком-
пании. Сейчас на сайте доступны 
пакеты от 24 туроператоров в 44 
страны, предусматривающие вы-
лет из 46 российских городов.

«Связной Трэвел» — проект объединенной 
компании «Связной Евросеть» (контролирует-
ся сотовым оператором «МегаФон» и группой 

SLV Олега Малиса). Сервис существует с 2012 
года и первоначально специализировался 
на продаже авиабилетов, позднее к этому до-
бавились возможности бронировать отели, 
железнодорожные билеты и места в междуго-
родних автобусах. Согласно оценкам коммер-
ческого директора «Связного Трэвел» Андрея 
Осинцева, сейчас компания занимает 5% на 
рынке онлайн-продаж авиабилетов и в даль-
нейшем рассчитывает ее увеличить за счет 
создания платформы, которая позволит мас-
штабировать сервис в магазинах «Евросети» 
и других партнеров компании.

Господин Осинцев указывает, что сейчас 
онлайн-сервисы контролируют около 40% про-
даж организованных туров. По его прогнозам, 

«Связной Трэвел» сможет получить более 5% 
от этого сегмента. Технологическую платфор-
му для нового сервиса компании предостави-
ло другое крупное онлайн-трэвел-агентство — 
сервис Level.Travel. Как пояснил ”Ъ“ сооснова-
тель компании Эллин Толстов, Level.Travel вы-
ступает оператором бронирования по всем за-
казам туров, которые происходят на сайте 
«Связного». Аналогичные решения, по его сло-
вам, ранее были запущены на порталах «Евро-
сеть. Путешествия» и «Рамблер. Путешествия». 
«На API Level.Travel работает поиск туров на 

”Яндекс. Путешествиях“ и OneTwoTrip, для ко-
торого мы также выступаем оператором бро-
нирования»,— добавил господин Толстов.

Александра Мерцалова

53,9 процента
составила в России 
доля телеаудитории 
финала ЧМ-2018 
Франция—Хорватия 

ПРОДАЖИ ТЕЛЕВИЗОРОВ В РФ   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ GFK.
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В прокат вышел фильм Джейм-
са Кокса «Клуб миллиардеров» 
(Billionaire Boys Club) — рекон-
струкция прискорбной аферы, 
случившейся в Лос-Анджеле-
се 1980-х. На взгляд Михаила 
Трофименкова, единственное 
его достоинство — возмож-
ность увидеть на экране (хоро-
шо, если не в последний раз) за-
травленного общественностью 
Кевина Спейси.

 А феристы наступают: Голли-
вуд посвящает им едва ли не больше 
байопиков, чем президентам США. 
За последние полтора года «Клуб 
миллиардеров» — третий такой 
фильм после «Большой игры» и «Зо-
лота». А были еще «Волк с Уолл-стрит» 
(2013), «Афера по-американски» 
(2013), «Игра на понижение» (2015). 
О новой иерархии красноречиво го-
ворит уже то, что Энди Уорхол появ-
ляется в «Клубе», как, если перефра-
зировать анекдот о Брежневе и Ал-
ле Пугачевой, мелкий деятель эпохи 
аферистов Джо Ханта (Энсел Эльгорт) 
и Дина Карни (Тэрон Эджертон).

Во времена «Уолл-стрит» Оливе-
ра Стоуна смысл такого кино был 
более или менее очевиден. Оно ил-
люстрировало знаменитый афо-
ризм публициста Даннинга, припи-
сываемый Марксу: готовность ка-
питалиста к преступлению прямо 
пропорциональна процентам при-
были, которую преступление сулит. 
Со временем, как водится, смысл 
размылся. Что, Кокс предостере-
гает против извращений свобод-
ного рынка? Пытается осмыслить, 
что происходит с Америкой? Скор-
бит по юным выходцам из среднего 
класса, втянувших из подсознатель-
ной классовой мести богатеньких 
однокашников в аферу да и распла-
тившихся сполна? Да нет. Кокс про-
сто оседлал модную волну, а сказать 
ему нечего.

Разве что фильм вызывает неко-
торые побочные вопросы, Коксом 
не осмысленные. Правда ли, что 
90% выпускников лучших частных 
школ Калифорнии — тупые плей-
бои на содержании у родителей, 
а 10% — небогатые сволочи, гото-
вые на любую подлость? Или: как 
получается, что в стране изощрен-
ной юридической культуры серь-
езные дяди дарят кровные деньги 

жулью, у которого молоко на губах 
не обсохло? Фильм предлагает при-
нять это как данность, а хотелось бы 
поподробнее.

Что еще более прискорбно, Коксу 
нечего сказать в эстетическом смы-
сле. Он словно рабски следует мето-
дичке, как снимать кино об афери-
стах. В начале — монолог героя и ви-
деонарезка событий его жизни. В се-
редине — красивый угар жуликов, 
вообразивших себя властелинами 
вселенной: кокаин, девочки, тачки, 
особняки. В финале — тяжкое по-
хмелье и потеря лица. Но проблема 
не в методичке, а в Коксе, не способ-
ном даже представить и воплотить 
грязную красоту загула. О том, как 
похабно-романтически он снимает 
любовные сцены и насколько вы-
спренно — банальны диалоги, не-
чего и говорить.

Часто такое кино снимают по ме-
муарам героев. Ханту и Карни не по-
везло: им не до мемуаров. Хант от-
бывает пожизненное заключение. 
Карни, сваливший на друга вину за 
убийство, растаял в тумане програм-
мы защиты свидетелей. Юные кали-
форнийские ворюги превратились 
в кровопийц. Эту грань не переходи-
ли ни «волк» Джордан Белфорт, ни 
королева покера Молли Блум, герои-
ня «Большой игры». Может, возмож-

ности не представилось, а может, 
криминальная этика помешала.

Мальчики стали убийцами по 
большому счету по эстетическим 
причинам. Афера интересна толь-
ко тогда, когда логична и красива, 
как произведение искусства. Эти 
же двое сами не понимали, что выт-
воряют. Начали с перепродажи зо-
лота, которое непонятно откуда раз-
добыли. Выдали — тоже непонят-
но как — свой провал за успех, ох-
мурив доверчивых плейбоев. Мух-
левали с поставками в США мерсе-
десов, но быстро бросили единст-
венную реальную затею: 500% при-
были им было мало. Строили что-
то типа финансовой пирамиды, пу-
тались во вранье. И при этом дове-
ряли разыскиваемому в трех шта-
тах прожженному жулику Левину 
(Спейси), который, само собой, раз-
вел их на счет раз-два-три.

Убивали мальчики так же нелепо, 
как воровали. Настолько нелепо, что 
«Клуб» напоминает любительскую па-
родию на Тарантино. Политкоррект-
ное безумие вышибалы, нанятого 
Хантом понтов ради в телохранители. 
Канистры кислоты, вылитые на лицо 
трупа. Драка с иранским гестаповцем-
опиоманом, словно приблудившим-
ся из какого-то другого фильма.

Впрочем, при желании смысл 
в «Клубе» найти можно. Интерес 
Кокса к Ханту и Карни объясним 
конгениальностью их талантов. 
Бездарный режиссер снимает кино 
о бездарных преступниках: чем не 
концепт?

ПРЕМЬЕРА КИНО

Игра на унижение
в фильме «Клуб миллиардеров»

В столичном парке искусств «Му-
зеон» прошел восьмой ежегод-
ный Ahmad Tea Music Festival. 
Рассказывает Борис Барабанов.

 A hmad Tea Music Festival дав-
но закрепился в календаре летних 
музыкальных событий под открытым 
небом. На его проведении не сказыва-
ются ни экономические, ни полити-
ческие потрясения. За время, прошед-
шее с момента предыдущего слета ан-
глофилов, Россия успела расстаться 
с British Council, одним из самых 
крупных пропагандистов британ-
ской культуры. Так что просвети-
тельская миссия Ahmad Tea Music 
Festival стала еще важнее. Тем более 
что наряду со звездами на фестиваль 
привозят и менее именитых артистов 
с большими перспективами. В этом 
году на афише были молодые ливер-
пульцы Circa Waves и Sundara Karma, 
группа, которую островная пресса 
прочит в преемники U2 и сравнивает 
с Arcade Fire. Упоминания заслужива-
ет и соул-вундеркинд из Бедфорда Том 
Гринан, который вполне может со 
временем встать в один ряд с Джоном 
Ньюманом и другими молодыми ро-
мантиками.

Меломаны готовы тратить деньги 
на билеты, даже если хедлайнера не 
крутят по радио так часто, как прош-
логоднюю звезду фестиваля Ричар-
да Эшкрофта, лидера The Verve. Глав-
ные действующие лица Ahmad Tea 
Music Festival 2018 года — шотланд-
ское трио Biffy Clyro, у которого в Рос-
сии больших хитов не было. Его зна-
ют скорее как мощную концертную 
команду, способную управлять эмо-
циями стадионов и фестивальных 
арен. В Москве Biffy Clyro продемон-
стрировали все свои навыки стади-
онных выступлений. Они точно зна-
ют, как заставить зрителей подпевать 
и синхронно махать руками. Однако 
их музыка похожа на набор помпез-
ных риффов, разыгранных на троих 
фигур, сложных упражнений для ре-
петиций, лишенных единого эмоци-
онального вектора. Фронтмен Сай-
мон Нил активно общался со зрителя-
ми, и это были все приличествующие 
большому фестивалю фразы и же-
сты, но не более того. Сама же музы-
ка была слишком вычурна и претен-
циозна, чтобы вести людей за собой 

без специальных усилий. Хедлайнер-
ский сет Biffy Clyro надавил на нуж-
ные точки, чтобы люди ушли из «Му-
зеона» в приподнятом настроении, но 
к катарсису не привел.

Давно знакомый отечественным 
любителям английской музыки 
Майлз Кейн был по-хорошему пред-
сказуем и бил точно в цель. Экс-лидер 
The Rascals и соучредитель The Last 
Shadow Puppets пел почти один толь-
ко сольный материал, включая песни 
из нового альбома «Coup De Grace», 
который выйдет в августе. Он начал 
со стопроцентного брит-попа, про-
должил рабоче-крестьянским паб-ро-
ком, завел публику кавером на «Hot 
Stuff» Донны Саммер, порадовал бал-
ладой и в итоге вышел на поп-пси-
ходелию, то есть сыграл идеальный 
«британский» концерт.

Самым эмоциональным оказа-
лось выступление лондонской груп-
пы Wolf Alice под предводительством 
25-летней Элли Роуселл. Именно эта 
хрупкая девушка оказалась самым 
мощным вокалистом фестиваля, из-
лучавшим рок-н-ролльную энергию 
и бунтарский дух. Она пользовалась 
сразу двумя микрофонами, допол-
няя основную партию обработанным 
электроникой вокалом. Элли Роуселл 
явно не была довольна звучанием ги-
тары, но при этом безупречно выпол-
нила свою задачу: продемонстриро-

вала, как суровые стоунер-роковые 
риффы могут соседствовать с гладки-
ми поп-мелодиями, словно спетыми 
трепетной старшеклассницей. Фе-
стиваль, в свою очередь, продемон-
стрировал убедительный спектр сов-
ременной английской музыки. Мос-
ковские меломаны танцевали на на-
бережной между парком и рекой, со 
стены ЦДХ на них смотрел огромный 
баннер выставки Бэнкси, и эти не-
сколько часов казалось, что с Брита-
нией у нас в целом все о’кей.

ФЕСТИВАЛЬ РОК

Чайная гегемония
Лучшие британские группы  
выступили на Ahmad Tea Music Festival

В ГМИИ имени Пушкина открывается  
выставка работ  венецианских мастеров XVIII века  
«От Тьеполо до Каналетто и Гварди»

В Москве, на ВДНХ, открылся  
международный фестиваль 
искусств «Вдохновение». 
Он проходит в четвертый раз, 
но только в этом году целиком 
посвящен театру. Старт фести-
валю, кураторами которого 
стали актриса Ингеборга Дап-
кунайте и театральный критик 
Роман Должанский, дал спек-
такль «Situation Rooms» груп-
пы Rimini Protokoll. В Сирии, 
Индии, Сьерра-Леоне, Конго, 
Германии, Швейцарии и еще 
ряде стран, уместившихся в па-
вильоне №69, побывала Алла 
 Шендерова.

 Спектакль знаменитой не-
мецко-швейцарской троицы — Ште-
фана Кэги, Даниэля Ветцеля, Хельгар-
да Хауга — предлагает публике при-
мерно то же, что турбюро в расска-
зе «И грянул гром» Рея Брэдбери: са-
фари, во время которого строжай-
ше запрещено хоть на полшага схо-
дить с маршрута. Только у Брэдбери 
это было сафари в прошлое, у Rimini 
Protokoll — сафари по горячим точ-
кам, причем не только по сегодняш-
ним, но и по тем, что полыхали пару 
десятилетий назад.

Случайно сойдя с проложенной 
тропы, герой рассказа Брэдбери раз-
давил в мезозое бабочку, и история че-
ловечества поменялась: в настоящем 
на выборах победили фашисты. Герой 
быстро понимает, что причина ката-
строфы — его неосторожный шаг.

Современный человек устраи-
вается хитрее. Он предпочитает не 
знать, на что идут его налоги. И не 
думать, как используются плоды его 
труда. Например, о том, что болван-
ки, которые он сорок лет подряд де-
лает на заводе,— детали военного са-
молета, испытания которого он ви-
дел не раз. Но, разумеется, не счита-
ет себя соучастником убийства.

«Situation Rooms» (так, только в 
единственном числе, называется се-

кретный штаб в Белом доме, откуда 
можно наблюдать за ходом секрет-
ных операций, например ликвида-
цией бен Ладена, в режиме реально-
го времени) — это очная ставка, в хо-
де которой каждый из двадцати зри-
телей должен примерить на себя как 
минимум десять персонажей. И аг-
рессоров, и жертв, и тех, для кого 

война — хороший бизнес, и тех, кто 
работает на войну, но твердо знает, 
что он ни при чем.

Все начинается внутри павильо-
на, где стоит непримечательная сна-
ружи выгородка. Вам выдают науш-
ники и планшет — он станет вашим 
альтер эго и проводником. Для нача-
ла на планшете высвечивается но-
мер двери, которую надо открыть. 
За моей оказался кабинет директо-
ра крупной фирмы. Планшет пред-
ложил почувствовать себя начальни-
ком: кресло удобное, стол красивый, 

из окна — настоящие зимние Аль-
пы (мы, напомню, внутри павильо-
на на ВДНХ). Фирма из года в год за-
нимается поставками оружия. На-
пример, в 1999-м она поставляла его 
Сьерра-Леоне — тут на карте в сосед-
ней комнате для совещаний зажига-
ется точка. Планшет ведет дальше. За 
занавеской просторной переговор-
ной — крошечный полевой госпи-
таль в Сьерра-Леоне. Планшет пред-
лагает лечь на кушетку. Сверху, на бе-
лый потолок палатки, явно направ-
лен прожектор: мне жарко и нечем 

дышать. На планшете появляется ли-
цо сотрудника «Врачи без границ», он 
рассказывает про здешние трудовые 
будни: зашить череп четырехлетне-
го мальчика, раскроенный с помо-
щью мачете, уже нельзя. Зато мож-
но пришить другому пациенту губу. 
Раны абсурдны — их часто наносят 
под наркотой. Врачи присваивают 
им цвета: красный — срочная опера-
ция, желтый — можно подождать, си-
ний — операция бесполезна.

«Situation Rooms» — тотальная 
документальная инсталляция, при 

этом от всех подобных инсталля-
ций она отличается не только остро-
той темы, но и особой слаженностью 
действий, которая требуется от зри-
телей-участников. Только я улеглась 
на кушетку, в палатку зашел человек 
с планшетом, взял меня за руку и на-
клеил на нее желтый кружок.

Все в мире очень тесно связано — 
вот о чем этот спектакль. Убитая ба-
бочка отзовется не в далеком буду-
щем, а прямо сейчас — стоит только 
отдернуть случайную занавеску, или 
подняться по лестнице, или отвер-
нуть фото на стене в утлом жилище 
беженцев. Там тоже душно и пахнет 
борщом и хозяева — их изображе-
ния появляются на планшете — на-
зойливо угощают. А фото с видом на 
собор Василия Блаженного (его при-
везла с собой бывшая работница сто-
ловой секретного предприятия Ири-
на) маскирует дыру, через которую 
видна переговорная, где только что 
договаривались о поставке оружия.

Достоверность достигается не 
только обстановкой, запахами, под-
робностями рассказа, но и сменой 
климата. После госпиталя я попала 
в ночной сирийский дворик, где да-
же белье колыхалось от ветра. Потом 
мы с планшетом еще много петляли, 
замеряли деталь вместе с пожилым 
рабочим, что был у меня на экране. 
Затем сюжеты переплелись, рабо-
чий заглянул в жилище к беженцам. 
От духоты он выбрался на крылечко 
и оказался в том самом сирийском 
дворике, куда планшет проециро-
вал изображение молодого мужчи-
ны, убитого дроном, деталь для кото-
рого старательно вытачивал старик.

Впрочем, все это воспринима-
лось через какую-то пелену. И я по-
няла почему, только когда заметила, 
что, ослушавшись планшета, спешу 
в операционную — перепроверить, 
что значит желтый кружок. Верно, 
моя рана может подождать до завтра. 
Но сила погружения такова, что все 
полтора часа я вела внутренний диа-
лог с немецким доктором, объясняя 
ему, что откладывать мою операцию 
никак нельзя. Мало ли у кого там на-
клейки красного цвета!

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Сафари по горячим точкам
Спектакль «Situation Rooms» группы Rimini Protokoll

Все сцены фильма, даже 
призванные показать угар 
жуликов, вообразивших 
себя властелинами мира, 
созданы как по методичке 
ФОТО КАСКАД ФИЛЬМ

Саймон Нил из трио Biffy 
Clyro умеет привлечь  
внимание зрителей 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Зрители спектакля Rimini 
Protokoll попадают из па-
вильона ВДНХ в полевой 
госпиталь в Сьерра-Леоне 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Сегодня на чемпионате мира в Уси (Китай)  
медали разыграют шпажисты и рапиристки
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Многоударная комбинация
Александр Усик разгромил Мурата Гассиева в бою за титул абсолютного чемпиона

Бой, который мог стать историческим со-
бытием для России, стал им для Украи-
ны. Украинский боксер Александр Усик 
завоевал титул победителя Всемирной 
боксерской суперсерии (WBSS) и звание 
абсолютного чемпиона мира в первом тя-
желом весе (до 90,7 кг), выиграв в Москве 
у россиянина Мурата Гассиева. И дело 
даже не в том, что Усик одолел Гассие-
ва, а в том, как он это сделал,— по очкам, 
но слишком убедительно и красиво.

лександр Усик этим боем, ко-
нечно, вошел в историю профессионально-
го бокса. Теперь в его биографии, в которой 
уже было олимпийское золото 2012 года, бу-
дет фигурировать очень яркая строка. Усик 
— обладатель трофея, названного именем 
Мохаммеда Али, величайшего среди боксе-
ров, который полагался победителю запу-
щенного в прошлом году проекта WBSS, и 
абсолютный чемпион мира в первом тяже-
лом весе: к двум имевшимся у него поясам 
— Всемирного боксерского совета (WBC) и 
Всемирной боксерской организации (WBO) 
— он добавил принадлежавшие Мурату Гас-
сиеву пояса Международной боксерской фе-
дерации (IBF) и Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA).

А абсолютных чемпионов в том, скажем 
так, формате, в котором статус добыл укра-
инец, кстати, было совсем немного. Когда-
то для того, чтобы именоваться чемпионом 
абсолютным, достаточно было взять три ти-
тула — WBC, WBA и IBF. В начале нынешне-
го века такое же значение приобрел и титул 
WBO: сейчас в коллекции полагается быть и 
ему. Так вот, до субботы список собравших 
все четыре звания был коротеньким. В него 
входили три американца — средневесы Бер-
нард Хопкинс и Джермейн Тейлор да полу-
средневес Теренс Кроуфорд. Теперь список 
пополнил Усик.

А важный нюанс заключается в том, ка-
ким путем он до него добрался. Боксеры ча-
сто говорят, что им все равно, где драться — 
на своем или чужом ринге. Но, строго гово-
ря, эти заявления чуточку лукавые. Свой 
ринг, как правило, дает определенные пре-
имущества. Ну по крайней мере факт, что су-
дьи иногда гораздо благосклоннее относят-
ся к тому, кто выступает дома.

Александр Усик шесть раз в жизни дрался 
за чемпионский титул, и ни разу такой бой 
не проходил на Украине. А в рамках Всемир-
ной боксерской серии ему и вовсе пришлось 

на всех трех стадиях биться на поле сопер-
ников: с Марко Хуком в четвертьфинале — 
в Берлине, с Майрисом Бриедисом в полу-
финале — в Риге, с Муратом Гассиевым в фи-
нале — в Москве. Если бы, например, речь 
шла о футбольной команде, то такую доро-
гу к призу признали бы адски сложной, пра-
ктически непроходимой. Усик же проско-
чил все барьеры, а заключительный, хотя он 
представлялся чрезвычайно опасным, по-
просту и не заметил.

Когда бой в спорткомплексе «Олимпий-
ский» завершился, было даже странно вспо-
минать, какими сладкими были связанные 
с ним ожидания, в том числе людей, в бок-
се проживших всю жизнь. Ждали чего-то зу-

бодробительного, обоюдоострого. Того, че-
го надо ждать, когда впереди схватка разных 
по стилю, но вроде бы одинаково щедро ода-
ренных природой, одинаково здорово моти-
вированных бойцов.

Из всех прогнозов сбылся, пожалуй, 
один. Ну да, это была схватка двух боксе-
ров, предпочитающих совершенно разную 
манеру и акцентирующихся на совершен-
но разных вещах. Такое классическое про-
тивостояние «игровика» против «панчера». 
Смешение в ринге диаметрально противо-
положных подходов, бывает, дает потряса-
ющие с точки зрения зрелища интриги ре-
зультаты. Но это, увы, был не тот случай. Вер-
нее, не совсем тот.

Получать наслаждение от этого матча бы-
ло можно. Но — если, наблюдая за ним, не 
слишком переживать по поводу того, что 
надежды на мощь кулаков Гассиева, на его 
неудобную стойку, на умение при высоком 
росте работать по корпусу, не сбываются. 
Это в предыдущих боях — с поляком Кши-

штофом Влодарчиком, с кубинцем Юньером 
Дортикосом — он представал бойцом, кото-
рый словно маскирует за некоторой внеш-
ней корявостью, медлительностью неорди-
нарные, волшебные способности, умение 
взорваться в нужный момент и противника, 
может быть, уже верящего в то, что все будет 
хорошо, ошарашить и вырубить.

В московском бою волшебство исходило 
исключительно от Александра Усика. Если 
бы человек, чье имя присвоили призу за три-
умф в WBSS, был жив, он, увидев, что вытво-
ряет украинец, был бы доволен. Это ведь за-
ветом Мохаммеда Али было порхать вокруг 
оппонента бабочкой и жалить пчелой. Усик 
и порхал, и жалил. Причем все маневры в 
его исполнении были какими-то удивитель-
но правильными: двигался куда нужно, бил 
когда нужно — и не одиночными, а сериями.

Сравнения с Али, конечно, натяжка, пото-
му что под «жалить» тот подразумевал все же 
несколько иное качество, иной тоннаж уда-
ров. У Усика, что уж тут говорить, способны-

ми сокрушить бетонную стену они не смо-
трелись. Но тоннаж тут был и не особенно 
необходим. Он понадобился бы Александру 
Усику, если бы Мурат Гассиев регулярно отве-
чал. Но тот, отыскав во втором раунде печень 
противника, а в четвертом прилично влепив 
ему в подбородок через руку, так и продол-
жал работать, выцеливать оказавшуюся че-
ресчур подвижной мишень в основном вхо-
лостую, спорадически.

У этого боя, по существу, не было сюже-
та — если под сюжетом подразумевать про-
исходящие в ринге изменения, адаптацию 
оппонентов друг к другу, поиск новых ва-
риантов. Картина была одной и той же на 
протяжении всех 12 раундов. Усик, постоян-
но двигаясь, проверяет Гассиева правой ру-
кой — джебом. Затем, проверив, подключа-
ет левую. А Гассиев, стоя напротив куда бо-
лее мобильного, быстрого оппонента, стре-
ляет в пустоту. «Игровик» превратил «панче-
ра» в статиста.

Вряд ли кто-то в команде украинца вол-
новался после финального гонга, перед объ-
явлением счета судейских записок. Было по-
нятно, что все три утвердят его разгромную 
победу (в итоге на двух картах значился счет 
119:109, на третьей — 120:108). Интереснее 
на самом деле было посмотреть статистику 
ударов. Система CompuBox зафиксировала 
чудовищное превосходство Усика. Украинец 
выбросил 939 ударов, и 252 из них угодили 
в цель — таких внушительных цифр не по-
казывают и легковесы. У Гассиева из 313 вы-
брошенных ударов до Усика дошел 91…

И интересно было погадать, что будет 
дальше, прежде всего с Александром Уси-
ком. Сейчас, в 31 год, ему вроде бы нет смы-
сла оставаться в первом тяжелом весе, осо-
бенно после такого боя. Ну сложно вообра-
зить, что после московского триумфа Уси-
ка смогут воспринимать в бою с кем угод-
но иначе, чем стопроцентного фаворита. А 
такие расклады не способствуют коммерче-
ским успехам шоу. Выходит, что Усику следу-
ет переходить в супертяжелую категорию. 
Но там он будет вынужден драться с двухме-
тровыми, выше его сантиметров на десять, 
бойцами, которые еще крепче, чем Гассиев, 
и бьют еще сильнее. В общем, мучительный, 
видимо, выбор.

С Муратом Гассиевым все проще. В 24 го-
да, каким бы болезненным ни был проиг-
рыш оказавшемуся класснее сопернику, ка-
ким бы болезненным ни было расставание 
сразу с двумя чемпионскими поясами, ка-
рьера ведь только набирает обороты. И впе-
реди — уйма времени для возвращения по-
ясов и для экспериментов, никакой гонки 
и цейтнота.

Алексей Доспехов

Александр Усик (справа) выбросил  
939 ударов, и 252 из них угодили  
в цель — таких внушительных цифр 
не показывают и легковесы.  
У Мурата Гассиева из 313 выбро-
шенных ударов до Усика дошел 91     
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон проскочил между каплями
Гонщик Mercedes снова вышел в лидеры чемпионата мира

Льюис Хэмилтон выиграл  
Гран-при Германии и вернул себе  
лидерство в чемпионате мира. 
И все это несмотря на то, что стар-
товать лидер Mercedes был вы-
нужден с 14-го места, а машина, 
как он сам утверждал, значитель-
но уступала в скорости Ferrari. 
Но настойчивость британца плюс 
дождь и ошибка, допущенная ли-
дером «Скудерии» Себастьяном 
Феттелем, позволили ему одер-
жать одну из самых ярких побед 
в карьере. Российский гонщик 
Williams Сергей Сироткин гонку  
закончить не смог.

ран-при Германии, который в этом 
году принимал Хоккенхайм (гонка по-
очередно проводится в Хоккенхайме 
и Нюрбурге), для команды Mercedes 
складывался непросто. Как признал-
ся босс «конюшни» Тото Вольф, для не-
го стало сюрпризом, что Ferrari, осо-
бенно на прямых, оказалась значи-
тельно быстрее Mercedes. Да, шасси 
у немецкой команды все еще получ-
ше, и в поворотах ее гонщики частич-
но отыгрывали отставание, но вот в 
том, что касается силовой установки, 
«Скудерия», похоже, сделала большой 
шаг вперед.

Но ведь этим сложности, с кото-
рыми сталкивался Mercedes, не огра-
ничивались. Дело в том, что Льюис 
Хэмилтон из-за проблем с гидравли-
кой фактически провалил квалифика-
цию и вынужден был стартовать с 14-
го места. К слову, Себастьян Феттель, у 
которого, в отличие от основного кон-
курента в борьбе за титул, проблем не 
было вообще (он не уставал рассказы-
вать, с каким удовольствием управлял 
машиной), не упустил случая поддеть 
Хэмилтона, заметив, что ему очень 
жаль, что тот ничего не смог показать в 
квалификации.

В общем, все шло к тому, что Фет-
тель, который после Гран-при Ав-
стрии, тоже, к слову, провального для 
Хэмилтона, на восемь очков опережал 

британца в общем зачете, в Германии, 
в практически родном для себя Хок-
кенхайме (Феттель родился в 50 км от 
него, в городе Хеппенхайм), упрочит 
преимущество. 

И ведь на протяжении трех четвер-
тей гонки Феттель не давал поводов 
усомниться в том, что личное прокля-
тие Hockenheimring (немецкий пилот 
ни разу не побеждал на этом автодро-
ме) он непременно снимет. Да и откуда 

им было взяться, если уже после пер-
вого поворота гонка вошла в режим 
вгоняющей в сон стабильности. Ма-
шины шли, словно состав по рельсам, 
а в роли его локомотива выступал как 
раз Феттель. Ну да, Хэмилтон, конечно, 
со своего 14-го места поднялся ближе к 
группе лидеров, но реальных шансов 
на то, чтобы поспорить за победу, у не-
го не было.

Немецкую гонку, как и многие гон-
ки до нее, спас от превращения в оче-
редное ничем не примечательное ме-
роприятие дождь. Правда, дождь был 
какой-то неполноценный — на од-
них поворотах было влажно, на дру-

гих сухо. А прогнозы метеослужбы ме-
тались в диапазоне от «ничего серьез-
ного» до «всемирный потоп». Некото-
рым из гонщиков, что и говорить, не 
хватило стойкости, и они бросились в 
боксы за дождевыми комплектами ре-
зины, но лидеры сохраняли спокойст-
вие. И правильно делали, потому как 
страшилки от метеорологов снова не 
оправдались. А Феттель, стойко, как и 
положено четырехкратному чемпио-
ну мира, переждавший моменты нео-
пределенности, сохранил лидерство 
и продолжил путь к победе.

Потом уже немец отметит, что гон-
ка складывалась прекрасно и все было 
в его руках. «Я должен был выиграть. 
Но одна небольшая ошибка, которую 
в иных условиях никто бы не заметил, 
все испортила. Я виноват. Мои изви-
нения команде»,— сокрушался Фет-
тель, оказавшийся одним из пяти гон-
щиков, не сумевших добраться до фи-
ниша (среди них и Сергей Сироткин, 
Williams которого не справился с на-
грузками).

Феттель действительно как-то вне-
запно, без видимого повода, уехал 
в стену. Он в ярости лупил руками 
об руль, потом вышел из машины, 
с досадой топнул ногой. А пока Фет-
тель шел до боксов, у него появил-
ся еще один повод выразить негодо-
вание — Хэмилтон, ехавший на мо-
мент схода немца четвертым, прыг-
нул на первое место. Его попытал-
ся было прессинговать напарник по 
Mercedes Валттери Боттас, но финну 
из боксов тут же скомандовали успо-
коиться (после гонки Боттас утвер-
ждал, что понимает и разделяет идеи 
руководства команды), что он немед-
ленно и сделал. 

В результате Льюис Хэмилтон, ко-
торый перед гонкой даже не брался 
предположить, будет ли у него шанс 
попасть в первую пятерку, выиграл 
Гран-при Германии (уже в четвертый 
раз в своей карьере) и одним ударом 
отыграл отставание в общем зачете. Те-
перь Хэмилтон снова лидер — Феттеля 
он опережает на 17 очков.

Александр Петров
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Гран-при Германии — 11-й этап чемпионата мира
1 (14.) Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:32.29,845. 2 (2). Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — отставание 4,535. 3 (3). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 6,732. 4 (4). Макс Ферстаппен 
(Голландия, Red Bull) — 7,654. 5 (7). Нико Хюлькенберг (Германия, Renault) — 26,609. 6 (6). Ромен Грожан 
(Франция, Haas) — 28,871. 7 (10). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 30,556. 8 (15). Эстебан Окон (Фран-
ция, Force India) — 31,750. 9 (13). Маркус Эрикссон (Швеция, Sauber) — 32,362. 10 (16). Брендон Хартли 
(Новая Зеландия, Toro Rosso) — 34,197… (12) Сергей Сироткин (Россия, Williams) — не финишировал.

В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.

Общий зачет
1. Хэмилтон — 188 очков. 2. Феттель — 171. 3. Райкконен — 131. 4. Боттас — 122. 5. Риккардо — 106. 6. Фер-
стаппен — 105. 7. Хюлькенберг — 52. 8. Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 40. 9. Магнуссен — 39. 
10. Перес — 30

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 310 очков. 2. Ferrari — 302. 3. Red Bull — 211. 4. Renault — 80. 5. Force India — 59. 6. Haas — 59. 
7. McLaren-Renault — 48. 8. Toro Rosso — 20. 9. Sauber — 18. 10. Williams — 4
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В субботу о завершении спортивной карьеры объявили футболисты ЦСКА Василий 
и Алексей Березуцкие. Об этом братья сообщили в обращении к болельщикам 
на сайте армейского клуба. В составе красно-синих оба выступали с 2002 года 
и завоевали массу трофеев — в частности, шесть раз становились чемпионами 
России, выиграли семь кубков страны и шесть суперкубков, а также Кубок УЕФА.
«16 лет в одном клубе — невероятный срок,— отметили Березуцкие.— В тот мо-
мент, когда мы в 19 лет подписывали свои первые контракты с ЦСКА, невозмож-
но было даже мечтать о том, что наш путь в красно-синих цветах будет столь дол-
гим и успешным. Невероятное количество трофеев с ЦСКА, 1033 матча за клуб 
и 159 игр за национальную сборную на двоих, множество индивидуальных и ко-
мандных наград, феноменальная поддержка болельщиков — все это навсегда 
останется с нами. После стольких лет в клубе, который стал по-настоящему род-
ным, поставить точку крайне непросто. Именно поэтому принятие решения заня-
ло так много времени — все прошедшие месяцы мы взвешивали за и против.  
Сегодня с легкой грустью, но с полной уверенностью в своем решении мы объ-
являем о завершении карьеры профессиональных футболистов». В заключение 
36-летние Василий и Алексей Березуцкие поблагодарили руководство и работни-
ков клуба, тренеров, партнеров по команде и болельщиков.
Напомним, недавно заявил об окончании карьеры и другой защитник армейцев — 
39-летний Сергей Игнашевич, хотя он пока значится в списке действующих игроков 
ЦСКА. Как бы то ни было, в ближайшее время армейцам предстоит практически 
полностью перестроить оборонительную линию, а заменить ее столпов призваны 
новички — исландец Хердур Магнуссон, бразилец Родриго Бекао и Никита Чернов.
Александр Ильин

БРАТЬЯ БЕРЕЗУЦКИЕ  
ЗАКОНЧИЛИ ФУТБОЛЬНУЮ КАРЬЕРУ

Льюис Хэмилтон  
финишировал на Гран-при  
Германии первым, несмотря 
на то что на стартовой  
решетке был 14-м  ФОТО AFP
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